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Мы в сети

 ▀ Доллар за 400 тенге – 
невозможное возможно?

Аскар Муминов

В последнее время доллар в обменни-
ках стремительно дорожает, пере-
валил планку в 350 тенге за одного 

«американца». Общий ажиотаж усилива-
ют прогнозы о том, что в скором времени 
нацвалюта может рухнуть до 400 тенге за 
доллар.

В Национальном банке отметили, что 
на долгосрочный тренд курса тенге влия-
ют фундаментальные факторы, к которым 
главным образом относятся цены на нефть, 
курсы валют стран – основных торговых 
партнеров, а также состояние платежного 
баланса, уровень инфляции, базовая став-
ка и мировые процентные ставки.

«Капитал.kz» попросил экспертов оце-
нить причины падения тенге, сделать 
прогноз дальнейшей судьбы нацвалюты 
и предположить, стоит ли ждать доллар за 
400 тенге.

Ужесточение монетарной 
политики
Аналитик ГК «Финам» Сергей Дроздов от-
метил, что локальное ослабление курса 
тенге за последние несколько недель про-
исходило на фоне давления на валюты раз-
вивающихся стран и роста долга Emerging 
markets, одной из причин которого стало 
ужесточение монетарной политики ФРС 
США. На последнем заседании амери-
канский регулятор объявил о намерении 
ускорить темпы повышения процентной 
ставки до конца текущего года. Помимо 
всего, прогноз на 2019 год предусматрива-
ет три повышения ставки, и еще одно ожи-
дается в 2020 году.

Эксперт заметил, что в условиях по-
вышения ставки за океаном снижается 
эффективность стратегий carry trade на 
развивающихся рынках, делая более при-
влекательным для консервативных стра-
тегий долговой рынок США, где, к при-
меру, доходность 10-летних казначейских 
облигаций колеблется вблизи 3-процент-
ной отметки.

Тем не менее в текущей ситуации под-
держку казахстанской валюте будут ока-
зывать высокие цены на нефть. После 
прошедшего заседания ОПЕК+ согласо-
ванное увеличение добычи картелем и его 
союзниками может лишь предотвратить 
дефицит на глобальном рынке, сохранив 
баланс спроса-предложения и как мини-
мум на летний период оставив цены в ком-
фортном для производителей коридоре 
$70-$80, считает аналитик.

Во власти Минфина
Г-н Дроздов подчеркнул, что на данном 
этапе российская валюта благодаря бюд-
жетному правилу заперта в коридоре 60-
65 по отношению к американскому дол-
лару. Несмотря на заверения о свободном 
плавании рубля, Центробанк и Минфин 
продолжают оказывать влияние на рынок 
посредством покупок валюты для финан-
сового ведомства. Это служит одним из 
факторов давления на рубль и, соответ-
ственно, на тенге.

«Диапазон 60-65, в котором российская 
валюта будет находиться до полной или 
частичной отмены бюджетного правила, 
уже учитывает дальнейшее ужесточение 
монетарной политики мировых ЦБ, сни-
жение нефтяных цен в район $65 и пер-
спективу введения новых санкций со сто-
роны США в отношении России», – сказал 
г-н Дроздов.

Просто восстановительная 
девальвация
Ведущий аналитик Amarkets Артем Деев 
считает, что важно выделить общие фак-

торы, действующие на развивающихся 
рынках, так как доллар укрепляется и про-
тив евро тоже, и специфические сезонные, 
характерные для тенге в последние годы. 
Кроме того, тенге возвращается к отмет-
ке 5,5 за рубль, так что динамику можно 
рассматривать как восстановительную де-
вальвацию по отношению к валюте одного 
из важнейших торговых партнеров, и это 
нормально.

По словам аналитика, отметка в 400 
тенге за доллар может быть достигнута, 
но, скорее всего, только в случае очень не-
благоприятного сценария для рубля или 
юаня. Без резкого падения этих валют 
специфическая и глубокая девальвация 
тенге маловероятна, считает аналитик.

В русле рубля
Руководитель центра аналитической ин-
формации ГК TeleTrade Сергей Лысаков 
считает, что падение тенге произошло в 
русле ослабления курсов валют на боль-
шинстве развивающихся рынков, оно с 
максимумов второй половины февраля 
2018 года составило более 10%.

Для сравнения, за тот же период турец-
кая лира снизилась к доллару почти на 
45%, российский рубль снизился на более 
чем 15%. За последние две недели курс 
тенге в целом стабилен в диапазоне 345-
350 тенге за американский доллар. На-
метилась пока слабая, но формирующая 
тенденция к укреплению национальной 
валюты, заметил аналитик.

По его словам, триггером к глобальной 
распродаже валют развивающихся стран 
стали опасения инвесторов, связанные 
с разворачивающейся торговой войной 
США против Китая, которая уже в средне-
срочной перспективе может стать причи-
ной замедления роста экономики по всему 
миру.

Америка всему виной
Эксперт заметил, что, прежде всего, это 
относится непосредственно к Китаю. Но, 
являясь мировым локомотивом роста, ки-
тайская экономика может потянуть за со-
бой и остальные развивающиеся страны.

Эксперт подчеркнул, что государ-
ственные облигации США остаются при-
влекательным инструментом для инве-
стирования. Доходность по 10-летним 
казначейским бумагам вплотную держит-
ся вблизи отметки в 3%, и если отступает 
от нее, то не намного, с последующей тен-
денцией к возврату.

Укреплению доллара способствовали 
сильные данные по экономике США – 4,1% 
во втором квартале 2018 года, а также тен-
денция на рост инфляции на уровне 2,2%, 
которая учитывается ФРС при принятии 
решении об изменении ключевой ставки.

В конце текущей недели ожидается вы-
ход данных по инфляции в США, появятся 
показатели роста цен производителей, а в 
пятницу – данные по потребительской ин-
фляции. Сильные данные по темпам роста 
подтвердят ожидания инвесторов на даль-
нейшее ужесточение денежно-кредитной 
политики ФРС США, что в краткосрочной 
перспективе способно оказать поддержку 
американскому доллару.

«Собственно, сохранение «жесткости» в 
действиях ФРС США в сентябре этого года 
ожидается большинством участников 
рынка. Далее все будет зависеть от разви-
тия экономической ситуации в Америке 
и сформированных на его основе ожида-
ниях самих членов ФРС по дальнейшим 
темпам повышения ставок. Однако «запас 
хода» у американского регулятора может 
быть ограничен в перспективе второй по-
ловины 2018 года и первой половины 2019 
года», – сказал г-н Лысаков.
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В КОСТАНАЕ 
ПОЯВИТСЯ МАШИНО-
СТРОИТЕЛЬНЫЙ 
КЛАСТЕР

В Костанайской области в этом году ре-
ализуется 18 инвестиционных проектов. К 
запуску в следующем году прорабатывается 
10 проектов, среди которых создание маши-
ностроительного кластера. Об этом сообщил 
заместитель акима области Мейржан Мыр-
залиев. Так, в Костанае Красногвардейским 
машиностроительным заводом будет реали-
зован проект по производству крупных тяго-
дутьевых машин: дымососов, вентиляторов 
и центробежных нагнетателей. Стоимость 
проекта – более 1 млрд тенге. Здесь планиру-
ется выпускать 200-500 единиц машин и обо-
рудования в год. Также запуск ряда проектов 
запланирован в 2019 году. «Это проекты, кото-
рые позволят дать дополнительный импульс 
машиностроительному кластеру в регионе», 
– сообщил спикер. Он напомнил, что в ходе ви-
зита делегации Костанайской области в Китай 
обсуждены вопросы по организации в регио-
не тяжелого машиностроения компаниями 
YTO GROUP CORPORATION и SANY HEAVY 
INDUSTRY Co. Ltd., производства грузовых ав-
томобилей (Sinotruk). (kostanay.gov.kz)

КАЗАХСТАН НАЧАЛ 
ПОСТАВЛЯТЬ 
ПРОДУКТЫ В ЯПОНИЮ

Компания «Kaz-Ir AGRO» совершила пер-
вую отгрузку сафлорового масла в Японию 
в объеме 37,3 тонн. Впервые казахстанская 
компания экспортирует пищевую продукцию 
в Японию. Об этом сообщили в пресс-службе 
«ЭСК «KazakhExport». «Kaz-Ir AGRO» специ-
ализируется на выращивании сафлора и про-
изводстве нерафинированного сафлорового 
масла холодного отжима. Контракт на экспорт 
в Японию было заключено в июне текущего 
года. Поддержка «ЭСК «KazakhExport» заклю-
чалась в предоставлении страховой защиты 
по продукту «Страхование займа» на сумму 
200 млн тенге, благодаря которой «Kaz-Ir 
AGRO» привлекло кредитную линию на за-
куп сырья (сафлора) в Аграрной Кредитной 
Корпорации. На протяжении 6 месяцев ка-
захстанский экспортер проходил тщательную 
проверку лабораторных анализов на под-
тверждение качества и соответствия государ-
ственных и международных стандартов.  Для 
«Kaz-Ir AGRO» сотрудничество с Японией — 
возможность выйти на крупный потребитель-
ский рынок. На данный момент компания 
ведёт переговоры по заключению годового 
контракта по поставке сафлорового масла 
в Нидерланды. За первое полугодие 2018 года 
предприятие экспортировало продукцию 
в объеме 400 тонн. Продукт экспортируется 
в Китай, Чехию, Японию, Россию и Узбеки-
стан. (kapital.kz)

СЕО ХОТЯТ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ 
30 ТЫС. ЕВРО В МЕСЯЦ

В первом полугодии 2018 года число 
вакансий на 31,2% превысило показатель 
за такой же период 2017 года. Больше всего 
вакансий было размещено в апреле-мае те-
кущего года, это скорее было связано с тем, 
что HR-специалисты спешили закрыть свои 
задачи перед отпускным сезоном. Об этом 
говорится в исследовании, подготовленном 
компанией HeadHunter Казахстан. По тради-
ции, самыми востребованными специалиста-
ми являются sales-представители (24,6% всех 
предложений работы), с большим отрывом 
от работников продаж в топ-5 востребован-
ных специалистов также входят бухгалте-
ры (10,9%), административные сотрудники 
(10%), сотрудники сферы IT, телеком (8,6%) 
и маркетологи (8,3%). Топ-10 городов по раз-
мещению вакансий возглавляют Алматы, 
Астана и Караганда. Соискатели также про-
являют активность. В июле 2018 года количе-
ство соискателей на портале hh.kz превысило 
отметку в 1 800 000. (kapital.kz)

В КОКШЕТАУ СОЗДАНА 
ИНДУСТРИАЛЬНАЯ 
ЗОНА

В Кокшетау запускается уникальный про-
ект — малая индустриальная зона (МИЗ) 
«Атамекен — Қамқор». Соответствующий ме-
морандум заключили Палата предпринима-
телей Акмолинской области и ТОО «Камкор 
Автосервис». В рамках малой индустриальной 
зоны предпринимателям предоставляются 
готовые производственные здания и офисные 
помещения с полной инфраструктурой. При-
чем все это на льготных условиях. Предусмо-
трены льготные цены и период, каникулярное 
время сроком до двух месяцев. Если предпри-
ниматель хочет открыть свой офис, создать 
швейный цех, пекарню, свой автосервис и т. 
д., — малая индустриальная зона оптималь-
ная возможность для развития бизнеса. МИЗ 
имеет все логистические преимущества — 
удобное расположение, при выезде из города, 
со стороны главной трассы «Кокшетау-Аста-
на». Как уже отмечалось, на территории МИЗ 
имеется развитая инфраструктура, железно-
дорожные и подъездные пути, подведены не-
обходимые коммуникации, интернет, теле-
фония. Имеются в наличии офисные, а также 
производственные, складские отапливаемые 
помещения.  «Участники малой индустри-
альной зоны смогут получить весь спектр 
услуг Палаты предпринимателей — консуль-
тативно-правовую помощь, обучение пред-
принимательству и в рамках данного биз-
нес-инкубатора, помощь в сбыте продукции, 
маркетинговых исследованиях проектов, до-
ступ к информационным и экспертным ресур-
сам. Особенность этого проекта — наличие 
готовых помещений с развитой инфраструк-
турой», — подчеркнул директор Палаты пред-
принимателей Акмолинской области Тимур 
Нахипбеков. (kapital.kz) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАХСТАН 
ПЛАНИРУЕТ 
ПОСТАВИТЬ КНР 
5 МЛРД КУБОВ ГАЗА 

Казахстан подтверждает планы экс-
портировать в Китай 5 млрд кубометров 
газа к октябрю 2018 года. Об этом сообщает 
«Интерфакс-Казахстан» со ссылкой на гла-
ву национальной компании «КазМунайГаз» 
Сауата Мынбаева. «По плану к октябрю те-
кущего года предстоит поставить в Подне-
бесную 5 млрд кубометров. Газовый экспорт 
в КНР не только дает значительные доходы 
группе компаний КМГ, но также покрывает 
убытки по поставкам газа на внутренний ры-
нок. При нынешних темпах развития крупных 
газопроводов мы рассчитываем на окупае-
мость газотранспортной системы не в 2030-
м, а уже в 2023 году», – сказал Сауат Мынбаев 
в интервью республиканской газете «Казах-
станская правда», опубликованном в среду. 
Он пояснил, что подобная коррекция планов 
стала возможной благодаря «напряженной ра-
боте всего газового блока КМГ». 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Не сбрасывать со счетов Китай
Аналитик заметил, что, например, Евро-
пейский центральный банк планомерно 
движется к сворачиванию программы ко-
личественного смягчения до конца теку-
щего года и постепенному подъему ставок 
в середине 2019 года. В гонку за ужесточе-
ние денежно-кредитной политики вклю-
чаются и другие ведущие центробанки 
мира.

Причем делают они это исключитель-
но осторожно, играя словесными интер-
венциями так, чтобы обеспечить, с одной 
стороны, благоприятные условия своим 
производителям, а с другой – не дать сво-
им валютам сильно проседать против аме-
риканского доллара. В условия торговых 
войн складывается ползучая валютная во-
йна с США.

Лидером этого движения, конечно, яв-
ляется Китай. Но и он не готов к серьез-
ному ослаблению юаня. Как показали по-
следние действия китайских властей по 
изъятию валютной ликвидности с рынка, 
они не готовы к полномасштабной валют-
ной войне, но держат в уме такую возмож-
ность. Да и инструментов противостояния 
действиям США у них сейчас явно больше, 
чем еще несколько лет назад, заметил ана-
литик.

Тенге в семье мировых валют
Старший аналитик инвестиционной ком-
пании «Альпари» Вадим Иосуб заметил, 
что не стоит переоценивать темпы па-
дения тенге последних недель. Доллар 
достаточно устойчиво дорожает к казах-
станской валюте с конца мая, движется 

в рамках восходящего канала, причем в 
июне доллар дорожал даже быстрее, чем в 
июле и начале августа. После достижения 
в минувшую пятницу отметки 350 тенге с 
начала текущей недели доллар США даже 
немного сдал.

По словам аналитика, происходящее 
говорит, прежде всего, о том, как ни уди-
вительно, что тенге стал полноправным 
членом семьи мировых валют. Последнее 
время в мире наметился рост доллара 
на ожиданиях дальнейшего увеличения 
ставки ФРС США, а глобальные торговые 
войны США со всем остальным миром и 
обострение геополитических рисков да-
вит на множество других валют стран с 
формирующимися рынками. Так, за по-
следние месяцы подобное давление на 
себе испытали валюты России, Украины, 
Турции, Мексики, Аргентины и ряда дру-
гих стран.

 «Надо отметить, что подобные факто-
ры в настоящее время сильнее влияют на 
тенге, чем стоимость нефти. Последнее 
время нефть стабилизировалась в диа-
пазоне $71-76 за баррель марки Brent. 
И хотя она отступила от максимумов в 
$80 за бочку, которые тестировала еще 
в мае, угрозы США ввести нефтяное эм-
барго против Ирана удерживают черное 
золото от падения», – сказал Вадим Ио-
суб.

Он заметил, что в ближайшее время 
снижение тенге продолжится, если не из-
менится общая тенденция на глобальных 
мировых рынках, однако уровень 400 тен-
ге за доллар США вряд ли будет достигнут 
в текущем году. Вероятный рост, скорее 
всего, будет ограничен уровнем 370 тенге 
за доллар США.

Инвесторы сокращают вложения
По словам Сергея Лысакова, предпочи-
тая в настоящее время вложения в доллар 
США, инвесторы по-прежнему испыты-
вают склонность к рисковым активам. 
Индекс VIX находится на самом низком 
уровне с начала 2018 года и в целом за по-
следние несколько лет. Однако интерес 
инвесторов к рискованным активам се-
лективный. Они не готовы идти за высо-
кой доходностью в любые активы. И это 
наглядно видно по тому, как западные 
инвесторы сокращали свои позиции в го-
сударственных инструментах ряда стран, 
в том числе России и Казахстана, сказал 
эксперт.

Он заметил, что доля вложений нере-
зидентов в российские ОФЗ в конце июня 
снизилась до 27,6% с рекордных 34,5% на 
начало апреля. Обсуждаемые в США но-
вые санкции в отношении российского 
госдолга и возможного запрета на при-
обретение новых выпусков российских 
гособлигаций не добавляют оптимизма 
для российского рубля. Но и не являются 
стрессовым сценарием для него.

Похожая ситуация сложилась и на де-
нежном рынке Казахстана, где иностран-
ные инвесторы сократили вложения в кра-
ткосрочные ноты Нацбанка на $900 млн 
за последние 4 месяца. В собственности 
нерезидентов остаются ноты примерно 
на $450 млн, и дальнейшее масштабное 
сокращение вложений нерезидентов в 
казахстанские госбумаги аналогичными 
темпами не просматривается.

Эксперт считает, что в целом для тен-
ге в среднесрочной перспективе больше 
оптимистичных факторов, чем негатива. 
Стабильный рост экономики Казахстана, 

который, по разным оценкам, может со-
ставить 3,7-4,0% в 2018 году, сохраняю-
щиеся высокие цены на нефть, политика 
государства по привлечению иностран-
ных инвесторов, уверенное сокращение 
инфляции фундаментально способствуют 
укреплению национальной валюты, под-
черкнул г-н Лысаков.

Тем не менее, по его словам, в кратко-
срочной перспективе незначительное ос-
лабление курса тенге к американскому 
доллару вероятно, но оно вряд ли будет 
глубоким. Падение тенге за уровни 355-
360 тенге за доллар представляется мало-
вероятным сценарием и будет возможно 
только на фоне серьезного укрепления 
американской валюты по всему спектру, 
считает аналитик.

Тенденция к укреплению
Эксперт заметил, что возможным негатив-
ным фактором для тенге может послужить 
значительное снижение цен на нефть. Од-
нако существенного падения также не 
просматривается. Более того, фундамен-
тально для резкого обвала цен на нефть ос-
нований практически нет. Усилия ОПЕК+, 
в частности России и Саудовской Аравии, 
по постоянному контролю квот на добычу 
нефти, возвращающиеся санкции США 
в отношении Ирана даже в условиях по-
вышения добычи некоторыми странами 
позволяют обеспечить поддержку ценам 
на нефть в среднесрочной перспективе. 
Казахстан активно пользуется ситуацией, 
увеличив добычу нефти на 7,6% в первом 
полугодии 2018 года.

«В среднесрочной перспективе в усло-
виях отсутствия значимых факторов для 
ослабления казахстанский тенге, напро-
тив, имеет тенденцию к укреплению на 
уровне 334-336 тенге за американский 
доллар. На фоне ослабления российско-
го рубля к доллару и евро, низких темпах 
роста российской экономики и «нейтраль-
ной» денежно-кредитной Банка Росси 
укрепление тенге к российской валюте 
также возможно до уровней 5,30-5,34 тен-
ге за рубль», – заключил Сергей Лысаков. 

 ▀ Доллар за 400 тенге – 
невозможное возможно?

[Начало На стр. 1]

 ▀ Сделает ли отмена «заочки» 
более дешевым образование?
Эксперты прокомментировали изменения в законодательстве

Аскар Муминов

В Казахстане принято решение с 1 ян-
варя 2019 года отменить заочную 
форму обучения. 4 июля 2018 года 

был принят закон, предусматривающий 
поэтапное расширение академической и 
управленческой самостоятельности выс-
ших учебных заведений с учетом опыта 
Назарбаев Университета.

Студенты, которые уже обучаются 
по заочной форме, должны будут доучи-
ваться. Кроме того, в данном законе ис-
ключили срок освоения образовательных 
программ высшего образования. Соответ-
ственно, вузы будут разрабатывать гибкие 
и интегрированные образовательные про-
граммы с учетом результатов обучения, 
предусматривающие завершение про-
граммы бакалавриата в ускоренном ре-
жиме. В законе в рамках регулирования 
финансовой политики исключили норму, 
контролирующую стоимость обучения в 
вузах на платной основе.

По системе part-time
Вице-министр науки и образования РК Ас-
хат Айтмагамбетов сообщил, что высшее 
образование в Казахстане можно будет по-
лучить по системе part-time.

«Мы видим, что институт part-time-
обучения нужен. Есть граждане, которые 
нуждаются в этом, потому что есть разные 
ситуации. Но этот институт будет изме-
нен. Сейчас готовится соответствующая 
нормативно-правовая база. Part-time-
обучение будет, но с некоторыми кор-
ректировками. Первое: они обязательно 
будут изучать не 65%, а 100% от объема 
кредитов по соответствующей программе, 
согласно государственному общеобяза-
тельному стандарту образования. Второе 
– мы будем использовать дистанционные 
технологии. Для этого нам нужно разрабо-
тать специальную систему прокторинга», 
– сказал он.

Чиновник сообщил, что по действую-
щим законам студенты-заочники осва-
ивают только 65% от объема, который 
осваивают очники по государственному 
общеобязательному стандарту образова-
ния. При этом и те, и другие получают оди-
наковые дипломы, и рынок не знает, кто из 
них получил образование заочно.

Асхат Айтмагамбетов сообщил, что 
в этом году действуют прежние нормы, 
и те, кто обучаются по заочной форме, 
продолжат обучение до получения ди-
плома. При этом, по словам чиновника, 
заочная форма обучения частично за-
прещена еще с 2010-го. С этого времени 
заочно могли обучаться только те, кто 
получает высшее образование повтор-
но или выпускники колледжей третьего 
уровня национальной рамки квалифика-
ции. И даже для них многие специально-
сти были недоступны.

Проблемы не существует
«Капитал.kz» попросил экспертов оценить 
отмену заочного образования: связано ли 
это с материальным аспектом обучения и 
стоит ли в связи с этим ждать оттока сту-
дентов для получения заочного образова-
ния в Россию.

Руководитель бюро образовательных 
технологий UniverSity Жанна Мендыбаева 
отметила, что для студентов программ ба-
калавриата, обучающихся после 11 класса, 
заочная форма обучения была отменена 
еще 8 лет назад. До недавнего времени 
заочно учились только выпускники кол-
леджей, и не по всем программам, напри-
мер, по медицине только полное обуче-
ние, также студенты, получающие второе 
высшее образование, занимались заочно. 
Наряду с этим в университетах уже око-
ло 8 лет внедряется и пропагандируется 
дистанционная форма обучения. По сути, 
по своей природе заочное обучение – это 
и есть дистанционная форма, меняется 
только способ донесения информации от 
преподавателя студенту. Поэтому, по сло-
вам эксперта, нет причин делать из этого 
проблему.

Дистанционное образование идет 
на смену
Эксперт заметила, что высшее образова-
ние можно получить дистанционно, он-
лайн-обучение набирает обороты по всему 
миру, поэтому если человек хочет учиться, 
у него не может быть преград.

«МОН не получает прибыли от деятель-
ности университетов, даже национальных 
или государственных, не говоря уже о 
частных. В свете расширения полномочий 
университетов в рамках автономии и ака-
демической свободы получение образова-
ния станет гибким, не будет ограничено 
во времени, но будет ориентировано на 
набор предметов и их объем, выраженный 
в кредитах, то есть количестве академиче-
ских часов на освоение курса. Я, наоборот, 
опасаюсь, что слабые университеты, на-
ходящиеся на академической периферии, 
могут демпинговать поначалу для привле-
чения студентов. А демпинг в сфере обра-
зования сказывается на качестве сразу и 
тотально», – сказала Жанна Мендыбаева.

Она заметила, что сам по себе отток мог 
быть «спровоцирован» еще 10 лет назад 

появлением дистанционного обучения. С 
этой проблемой сталкиваются и немецкие 
университеты, и французские, сетуя на 
мощный поток дистанционных и откры-
тых онлайн-программ американских уни-
верситетских гигантов – MIT, Гарварда, 
Принстонского университета.

Логическое завершение 
трансформации
Эксперт Института мировой экономики и 
политики при Фонде Первого Президента 
Жаксылык Сабитов заметил, что упразд-
нение заочной формы обучения – это по-
зитивное событие, так как, по опыту, в 
среднем студенты, учившиеся на заочном 
отделении, были гораздо слабее студен-
тов, учившихся очно.

Не секрет, что заочная форма обучения 
сократилась до малых объемов начиная с 
2010 года, то есть именно тогда был нане-
сен самый большой удар по заочному об-
разованию. Так что принятое решение о 
закрытии заочных отделений – это всего 
лишь логическое завершение трансформа-
ции, перехода с советской на западную си-

стему образования казахстанской модели 
высшего образования, которая началась в 
2000-х годах, считает эксперт.

«Я не думаю, что из-за окончательной 
отмены заочного образования какой-то 
пласт людей будет отрезан от образова-
ния вообще. На смену системе заочного 
образования была введена новая система, 
распространенная на Западе в целом и в 
США в частности. Это частичная система 
образования без лимита на сроки. Старая 
система образования подразумевала, что 
каждый семестр студент должен освоить 
определенное количество кредитов. Если 
он не осваивал данные кредиты, он риско-
вал быть отчисленным», – заметил Жаксы-
лык Сабитов.

Получать высшее образование 
малыми темпами
Эксперт подчеркнул, что новая система 
вводит возможность получать высшее об-
разование малыми темпами. К примеру, 
студент может выбрать только 2-3 кредита 
в семестр и заниматься только по суббо-
там, а все остальное время работать.

В итоге это выйдет ему дешевле, он 
будет платить только за эти 2-3 кредита в 
месяц и сможет сам определять, когда он 
захочет окончить университет. «В США, 
например, мы часто слышим, человек в 
пенсионном возрасте окончил универ-
ситет, и такую новость наши люди не-
правильно понимали. На самом деле там 
люди, заканчивают университеты спустя 
10-30 лет после того, как брали свои по-
следние кредиты и предметы. Их пройден-
ные предметы не сгорают, и человек мо-
жет в любой момент продолжить получать 
образование без всякой бюрократии и без 
оформления академического отпуска, как 
было у нас ранее», – сказал Жаксылык Са-
битов.

«Так что такое нововведение позволя-
ют мало зарабатывающим и малоиму-
щим людям без сильного напряжения 
получить высшее образование, правда, в 
растянутом по времени формате. Также 
я не думаю, что у данного решения есть 
какой-то субъективный экономический 
резон, финансово выгодный владельцам 
университетов. Наоборот, старая система 
заочного образования была экономически 
выгодной для некоторых наших «фабрик 
дипломов», – считает он.

Сабитов отмечает, что не стоит ждать 
оттока казахстанской молодежи из мест-
ных вузов и перехода на заочное обра-
зование в России из-за этого решения. 
Отток, который идет в Россию, связан с 
абсолютно другими причинами и к от-
мене заочного образования не имеет 
никакого отношения. В итоге можно ска-
зать, что окончательная отмена заочного 
образования – это логичный очередной 
малый шаг в длительной реформе обра-
зовательной системы Казахстана, убеж-
ден эксперт.

Повысить общую планку
Заместитель председателя Международ-
ной молодежной организации «Содруже-
ство» Чингиз Лепсибаев подчеркнул, что 
в желании упразднить заочное образова-
ние со стороны министерства нет ничего 
нового, декларировали подобное решение 
несколько министров. Мотиваций здесь 
несколько.

Во-первых, заочное образование в его 
нынешнем формате снижает и без того 
крайне низкую планку качества. Не се-
крет, как в Казахстане относятся к каче-
ству подготовки заочников.

Во-вторых, существенных изменений 
на рынке образовательных услуг не пред-
видится. Существует дистанционное об-
разование, в том числе зарубежное. Пере-
езжать из-за отсутствия возможности 
учиться заочно никто не будет, а кто желал 
обучаться за рубежом, делают это с успе-
хом и сейчас, заметил эксперт.

По его словам, в России и Кыргызстане 
набирают целыми группами студентов-
призраков из РК. Дело в том, что в Казах-
стане на фоне низкого престижа мест-
ного высшего образования существует 
культ диплома в целом. Казахстанцы в об-
щем так и не поняли капиталистической 
реалии, что не диплом определяет кон-
курентоспособность, а конкретные ком-
петенции. Это обуславливает факт, что 
дипломированный инженер по итогам 
обучения идет на завод монтером вместе 
с выпускником в лучшем случае коллед-
жа. При этом экскаваторщик и сантехник 
в Астане получают больше директора де-
партамента министерства, заметил Чин-
гиз Лепсибаев. 

 ▀ Почему открытия аграрных 
ученых не продаются?
О госзаказе, внебюджетных финансах и «узких горлышках» агронауки

Валерий Сурганов

Минсельхоз Казахстана решил все-
рьез взяться за отечественную 
аграрную науку. Прежде всего, 

сельскохозяйственное ведомство страны 
волнует дилемма: почему, имея мощную 
материально-техническую и интеллекту-
альную базу, казахстанские ученые слабо 
выходят на внутренний и внешний рын-
ки, плохо продают и коммерциализируют 
свои знания, не привлекают внебюджет-
ные источники финансирования, а про-
должают надеяться как на манну небес-
ную на денежные потоки из госбюджета. 
Таким образом, наука не идет навстречу 
бизнесу и фермерам, а прозябает в тиши 
кабинетов.

На днях нашему изданию удалось по-
бывать на семинаре, который для ученых 
со всей республики провел вице-премьер 
правительства – министр сельского хозяй-
ства РК Умирзак Шукеев. На базе Казах-
ского НИИ земледелия и растениеводства 
в Алматинской области собрались главы 
всех ведущих научно-исследовательских 
институтов в сфере АПК. 

Антистимул для амбициозных 
ученых
Разговор зашел на самую злободневную 
тему: как сделать так, чтобы институты 
и ученые зарабатывали большие деньги, 
привлекая их из частного сектора, а не 
оставались «сонными» коллективами на-
учных сотрудников, которые работают за 
государственную зарплату с 9:00 до 18:00 
и даже не задумываются, а нужна ли их 
работа кому-нибудь за пределами их пред-
приятий.

По мнению Умирзака Шукеева, ахил-
лесовой пятой большинства институтов 
является то, что они абсолютно не про-
двигают свои открытия и изобретения, 
никак их не монетизируют, в целом не 
знакомы с понятием и принципами мар-
кетинга. Аграрные ученые окуклились 
внутри своих коллективов, превратив-
шись в кантовскую «вещь в себе». При 
этом фермерский бизнес зачастую живет 
и работает, ничего не зная о технологиях, 
над которыми бьются наши ученые умы. 
Доходит до того, что семена пшеницы, 
сои и кукурузы наши фермеры везут из-
за границы, то ли не желая покупать от-
ечественный продукт, то ли не зная о его 
существовании.

К тому же, по словам Умирзака Шуке-
ева, в научных коллективах укоренилась 
практика, когда вне зависимости от вы-
игранного на проект гранта или при-
влеченных кем-то частных инвестиций 
деньги заходят в институты централизо-
ванно и распределяются поровну между 
всеми. То есть действительно выдаю-
щийся ученый, который своим трудом 
и талантом привлек внебюджетное фи-
нансирование, может в итоге получать 
столько же, сколько и все остальные. 
Ясно, что подобная практика – «один с 
сошкой, да семеро с ложкой» – дестиму-
лирует по-настоящему амбициозных на-
учных работников. Поэтому необходимо 
резко пересмотреть подход по финанси-
рованию научных проектов: всю привле-
ченную сумму должны забирать себе ав-
торы идеи и сами исполнители, но никак 
не другие сотрудники или руководство 
института.

Деньги привлекают светила, 
получают все
Более того, еще одним «узким горлыш-
ком» отечественной агронауки вице-пре-
мьер назвал чрезмерное увлечение фунда-
ментальными знаниями без их привязки к 
практической плоскости.

«Никто не спорит, что фундаменталь-
ная наука должна быть. Однако в каждом 
НИИ может работать 5-10 выдающихся 
светил и великих ученых, которые будут 
с утра до ночи поглощены научными от-
крытиями или трансфертом технологий, 
остальные же сотрудники должны быть 
заточены на то, чтобы обеспечить про-
движение, продаваемость их открытий 
и технологий на рынке. И их тоже не-
обязательно должно быть много. Сейчас 
же укомплектование штата научных ор-
ганизаций, которые живут больше за го-
сударственный счет, вызывает вопросы. 

Например, в НИИ карантина растений ра-
ботает 166 человек, в НИИ почвоведения 
– 118 сотрудников, в НИИ земледелия и 
растениеводства – 277. Однако, для срав-
нения, в работе на экспериментальном 
полигоне «Агропарк Каскелен», откры-
том на базе института земледелия, было 
задействовано лишь 50 сотрудников. 
Хотя именно этот полигон можно считать 
главным достижением последнего време-
ни в деятельности института: здесь вы-
ращивается рекордный урожай на богаре 
яровой пшеницы – 39 центнеров на гек-
тар, ярового ячменя – 52 центнера на 1 га, 
сои – 40 центнеров с гектара бесполивной 
земли. Таким образом, получается, что 
более 200 сотрудников занимались чем-
то другим. Поэтому я настоятельно реко-
мендовал: доход от продажи рекордного 
урожая пшеницы, ячменя, сои и кукуру-
зы поделить только между теми учеными 
института, кто принимал непосредствен-
ное участие в создании полигона», – за-
явил Умирзак Шукеев.

Парализующий страх потерять 
госзаказ
Главу Минсельхоза поддержал и ответ-
ственный секретарь ведомства Асылжан 
Мамытбеков. Он заметил, что если уче-
ный подает заявку на проектно-целевое 
финансирование, то там никогда не зна-

чится ограничение по зарплате. Можно 
запросить хоть миллион долларов, и эта 
сумма, возможно, пройдет. Но когда по-
ступают деньги, все 150-200 человек науч-
ного коллектива считают, что к ним «упа-
ла» зарплата.

«Деньги должны приходить за резуль-
тат, за определенный научный проект. 
И эти деньги должны получать только 
те ученые, которые в этом проекте за-
действованы. А не все, которые когда-то 
вошли в штат научно-исследовательского 
института. Кроме того, сокращение на-
учных работников – во всем мире нор-
мальный процесс, но у нас это считается 
катастрофой, хотя это не государственное 
учреждение, это коммерческое научное 
предприятие, и оно должно работать не 
только за счет государственного заказа, но 
и на частный капитал. И если человек об-
ладает высокими знаниями, то он на рын-
ке будет востребован, но у нас сплошь и 
рядом: если ученый уходит из института, 
сидящего на госзаказе, то он не находит 
себе работу в частном секторе. Вот это и 
есть показатель востребованности. Хотя в 
частном секторе платят больше, и ученый, 
по идее, должен туда стремиться, а у нас 
все наоборот: у людей священный страх 
перед потерей работы в НИИ, живущем на 
госзаказе», – прокомментировал Асылжан 
Мамытбеков.

Ветеринария, которая радует
Впрочем, самым успешным и с научной, 
и с коммерческой точки зрения был при-
знан Казахский НИИ ветеринарии. Так, 
этим институтом с 2015 по 2017 годы была 
проведена работа, по результатам которой 
в государственном реестре было зареги-
стрировано 15 ветеринарных препаратов. 
Ежегодно институт поставляет для Респу-
бликанской ветеринарной лаборатории 
наборы для диагностики разных болезней, 
а также ежегодно заключаются договоры 
с фермерскими хозяйствами на иммуни-
зацию животных вакцинами, разработан-
ными в недрах этого НИИ.

За три последних года внебюджетное 
финансирование института составило 464 
млн тенге, из них 140 млн тенге пошли на 
разработку новых вакцин и материалов.

Но главное, у НИИ ветеринарии имеют-
ся свои ноу-хау, которые заинтересовали 
зарубежные страны. Например, клиенты 
из Китая были заинтересованы в приобре-
тении лицензии на технологию изготовле-
ния единого цветного антигена для диа-
гностики бруцеллеза крупного рогатого 
скота. Также в стенах института совмест-
но с российскими учеными разработана 
вакцина против бешенства в приманках 
для диких плотоядных животных. А вме-
сте с Институтом здоровья животных из 
Англии создана иммунная тест-система 
для молекулярной характеристики возбу-
дителя ящура. В ней использовались все 
штаммы ящура, которые распространены 
на Евразийском континенте, встречав-
шиеся у крупного рогатого скота в Китае, 
Индии, Монголии, Корейском полуостро-
ве и России. По словам директора НИИ 
Ахметжана Султанова, в настоящее время 
многие страны изъявляют желание приоб-
рести эту тест-систему.

В ближайшем будущем ветеринарные 
ученые планируют разработать средство, 
которое позволит обеззараживать захоро-
нения животных. Также в работе имеется 
проект, который будет внедряться для ви-
довой идентификации возбудителя бру-
целлеза.

«Для того чтобы запустить препараты в 
производство и зарабатывать на этом день-
ги, у нас, согласно особенностям ветери-
нарной науки, нужно подготовить экспери-
ментальные технологические линии. Для 
этого на базе института нам необходимо 
будет организовать мини-комбинат. Про-
ектно-сметная документация уже готова 
на 114 млн тенге. Срок окупаемости только 
при производстве одного «диагностикума» 
– в течение 5 лет. Сейчас в портфеле инсти-
тута имеется более 60 препаратов, которые 
мы могли бы отработать и начать их произ-
водство», – рассказал Ахметжан Султанов.

Кстати, директор НИИ ветеринарии от-
метил, что для обеспечения биобезопас-
ности в Казахстане давно назрела необ-
ходимость закрепить строгую вертикаль 
власти во всех подразделениях ветерина-
рии по стране. Ученые даже разработали 
по этому поводу новую структуру всей ве-
теринарной службы республики. Предла-
гаемая ими структура уже была одобрена 
на заседаниях аграрных комитетов мажи-
лиса и сената парламента. 

Между прочим, вице-премьер прави-
тельства и глава Минсельхоза констати-
ровал, что во многом за счет успешной 
работы НИИ ветеринарии в этом году уда-
лось критически переломить ситуацию со 
вспышками болезней животных. В про-
тивном случае это грозило бы серьезными 
проблемами при экспорте казахстанской 
животноводческой продукции.

«В прошлом году нам пришлось заме-
нить руководство Комитета ветеринарно-
го контроля и надзора Минсельхоза и всех 
людей, которые отвечали за ветеринарную 
безопасность в стране. В прошлом же году, 
вы знаете, произошло с десяток вспышек 
ящура и нодулярного дерматита, а в этом 
году – ноль! То есть раньше просто люди не 
работали. Но как оказалось, стоило толь-
ко начать работать – и положительный 
результат не заставил себя долго ждать. 
А это критически важное направление. 
Ведь если мы делаем ставку на мясное и 
молочное животноводство, птицеводство, 
вертикаль в ветеринарии нужно восстано-
вить и привлечь людей, способных выпол-
нять эту работу», – подвел итог Умирзак 
Шукеев. 

 ▀ Латифундисты  
мешают садоводам
У бизнеса есть деньги, но все упирается в дефицит земли

Валерий Сурганов

Фермеры, желающие развивать са-
доводство в Казахстане, довольны 
новой программой Минсельхо-

за, которая стимулирует их выращивать 
фрукты и составлять конкуренцию про-
дукции из Узбекистана, Китая и Польши. 
Единственное, что является для них «тор-
мозом» – это фактор земли, ее дефицит 
или отсутствие. Притом что земельный 
вопрос входит уже в компетенцию мест-
ных акиматов.

Субаренда плохо урегулирована
Генеральный директор ТОО «Агрофуд 
Казахстан» Акмаль Кадырбеков занима-
ется интенсивным садоводством на 197 
гектарах земли в новой Туркестанской 
области. Но и этот сравнительно неболь-
шой земельный участок ему пришлось 
долго поискать в разных регионах стра-
ны. Да, сейчас компания выращивает 
интенсивный яблоневый сад – 92 га, че-
решневый – 22 га, персиковый – 70 га и 
сливовый – 13 га, однако компания мог-
ла бы взять куда большие объемы земли 
в оборот.

Другое частное предприятие из Тур-
кестанской области разместилось на пло-
щади в 98 га, где выращивает дыни и хло-
пок. Однако, как признался на совещании 
с руководством Минсельхоза его глава, 
компания не может получить землю, а ра-
ботает лишь на праве субаренды, которое 
толком не урегулировано законом. При 
этом, чтобы забронировать земельный 
участок на следующий 2019 год, предпри-
нимателю пришлось выложить хозяину 
земли 34 млн тенге. По его подсчетам, 
этих денег хватило бы, чтобы спокойно 
освоить минимум 900 га под интенсив-
ное садоводство.

Фермеры не могут раскинуть 
«райские сады»
Бизнесмены, занятые выращиванием 
фруктов в промышленных масштабах, за-
верили на недавней встрече в Туркестане 
вице-премьера правительства – министра 
сельского хозяйства Казахстана Умирзака 
Шукеева, что, если бы у них была возмож-
ность получить землю в землепользова-
ние, каждый из них в течение ближайших 
нескольких лет мог бы посадить сады на 
территории до 5 тыс. гектар. У бизнеса 

имеются деньги, помощь со стороны Мин-
сельхоза они оценивают высоко, однако 
все упирается в дефицит земли по причи-
не сосредоточения большого количества 
земельных участков в руках латифунди-
стов.

«Я поэтому сейчас столько езжу по 
регионам, ведь именно здесь находятся 
главные субъекты, от которых зависит ре-
шение земельного вопроса в стране. Это, 
прежде всего, районные акимы и акимы 
сельских округов. Они владеют полной 
и всеобъемлющей информацией о том, 
кому принадлежат земли на вверенной им 
территории, кто реально занимается сель-
ским хозяйством на своих участках, а кто 
их полностью забросил. Или кто, напри-
мер, на самом деле проживает в городах, а, 
используя незаконно институт субаренды, 
сдает свои участки предпринимателям, 
которые действительно хотят что-то де-
лать. При этом субаренда, как мы видим, 
неоправданно повышает себестоимость 
выращивания наших фруктов. И если 
местные акимы не захотят навести поря-
док с землей, тогда придется это делать в 
обход них, применяя цифровую техноло-
гию по космомониторингу земли. А после 

выявления «простаивающих» участков 
изымать эти земли», – ответил фермерам 
Умирзак Шукеев.

Дополнительно глава Минсельхоза по-
рекомендовал бизнесу сосредоточиться 
на выращивании именно фруктов, а не 
хлопка. Потому что если хлопок с гектара 
дает доход в $2,5 тыс., то сады гарантиру-
ют фермеру доходность от $30 тыс. до $40 
тыс. с такой же площади.

Казахстан вынужден 
импортировать фрукты
Кстати, как пояснил нашему изданию 
глава Союза садоводов Туркестанской 
области Болатбек Нажметдинулы, в на-
стоящее время под интенсивное садо-
водство в регионе отдано 1800 га, что, 
понятно, далеко не предел. При этом в 
Казахстане уровень потребления фрук-
тов и косточковых составляет 570 тыс. 
тонн, однако ежегодно казахстанские 
фермеры выращивают только 202 тыс. 
тонн, из которых вдобавок 54 тыс. тонн 
уходит на экспорт в Российскую Феде-
рацию. А потому республика вынужде-
на каждый год импортировать 422 тыс. 
тонн фруктов и косточковых из Узбеки-
стана, Китая, Польши и той же России. И 
это не считая цитрусовых.

«Помимо земли, которой под сады 
должно быть больше, мы закладываем у 
себя процесс естественного опыления пче-
лами, которое поднимает урожайность на 
20%. Или высаживаем деревья, которые 
выполняют роль опыления. Поэтому садо-
водство в ближайшей перспективе должно 
принести не только пользу Казахстану в 
плане импортозамещения, но и развития 
смежных отраслей сельского хозяйства, 
таких как пчеловодство», – рассказал нам 
Болатбек Нажметдинулы. 

НУРЛАН ЕРМЕКБАЕВ
освобожден от должности 
помощника президента – секретаря 
Совета безопасности Республики 
Казахстан и назначен министром 
обороны Республики Казахстан

САКЕН ЖАСУЗАКОВ
освобожден от должности 
министра обороны Республики 
Казахстан и назначен начальником 
Национального университета 
обороны имени Первого Президента 
Республики Казахстан – Елбасы

АЗАМАТ 
ДЖОЛДАСБЕКОВ, 
 АЛИЯ КАРПЫКОВА, 
АРМАН ДУНАЕВ,  
АСКАР ЕЛЕМЕСОВ, 
САУЛЕ КИШКИМБАЕВА, 
УЛЬФ ВОКУРКА

прекратили полномочия 
членов совета директоров АО 
«Казкоммерцбанк»

АСКАР ДЖАУКЕНОВ
назначен председателем правления 
АО «ШалкияЦинк ЛТД»

БАРЛЫБАЙ САДЫКОВ
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в 
Исламской Республике Пакистан 
назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Народной Республике 
Бангладеш по совместительству

ВАДИМ ПАХОМОВ
назначен генеральным директором 
АО «Алма Телекоммуникейшнс 
Казахстан»

ГАЛЫМ ОРДАБАЕВ
прекратил полномочия заместителя 
председателя правления АО 
«Цеснабанк»

ДАУРЕН САРТАЕВ, 
ЖАННАТ 
САТУБАЛДИНА, 
ЛАРИСА ЗДАНОВИЧ, 
НУРЛАН ЖАГИПАРОВ, 
УЛАН БАЙЖАНОВ,  
УЛЬФ ВОКУРКА

прекратили полномочия членов 
правления АО «Казкоммерцбанк»

НУРЛАН АБДРАХМАНОВ
назначен председателем 
Казахстанского фонда 
гарантирования депозитов

РУСЛАН ТЛЕУЛЕСОВ
назначен руководителем управления 
по вопросам молодежной политики 
Павлодарской области

СЕРГАЗЫ ОМАШ
назначен председателем Комитета 
по управлению земельными 
ресурсами Министерства сельского 
хозяйства РК
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ДОХОДНОСТЬ 
ПЕНСИОННЫХ 
АКТИВОВ ПРЕВЫШАЕТ 
ИНФЛЯЦИЮ

По итогам 6 месяцев с начала 2018 года 
чистый инвестиционный доход, распределен-
ный на счета вкладчиков, составил 356,4 млрд 
тенге. За аналогичный период прошлого года 
данный показатель был равен 205,7 млрд тен-
ге. Об этом сообщили в пресс-центре ЕНПФ. 
Доходность с начала 2018 года составила 4,5%, 
инфляция за аналогичный период — 2,6%. 
Доходность пенсионных активов в годовом 
выражении (июнь 2017 — июнь 2018) со-
ставила 9,5% при инфляции за аналогичный 
период 5,9%. Всего по состоянию на 1 июля 
2018 года пенсионные активы ЕНПФ состави-
ли 8,45 трлн тенге. При этом 46,7% пенсион-
ных активов инвестированы в государствен-
ные ценные бумаги Республики Казахстан, 
17,93% — в финансовые инструменты банков 
второго уровня (облигации — 14,22% и депо-
зиты — 3,71%), 10,22% — в государственные 
ценные бумаги иностранных государств, 
8,66% — в облигации квазигосударственного 
сектора. Эти и другие финансовые инструмен-
ты, приобретенные за счет пенсионных акти-
вов ЕНПФ, в основном номинированы в тенге 
(67,89%), в долларах США (31,60%) и в россий-
ских рублях (0,41%). (kapital.kz)

КАЗАХСТАНЦЫ 
ОТПРАВИЛИ ЗА РУБЕЖ 
265 МЛРД ТЕНГЕ 

За первое полугодие казахстанцы от-
правили за рубеж через системы денежных 
переводов 265,4 млрд тенге. Это на 30,5% (или 
62 млрд тенге) больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Больше всего денег было 
отправлено в Россию — 108,6 млрд тенге, рост 
за год — на 27,4% (плюс 23,4 млрд тг). Доля 
страны сократилась на 1 п.п., до 40,9%. Сле-
дом идет Узбекистан, с объемом в 44,6 млрд 
тенге, рост за год — на 37,9% (плюс 12,3 млрд 
тг). Доля страны выросла с 15,9% до16,8%. За-
мыкает тройку лидеров Турция, куда было 
отправлено 29,5 млрд тенге, рост за год почти 
в 2 раза (на 14,7 млрд тенге). Доля страны вы-
росла с 7,3% до 11,1%. Более половины всех де-
нежных переводов было осуществлено через 
систему «Золотая корона» — 162,1 млрд тенге, 
рост за год — на 75,7% (69,9 млрд тенге). Доля 
системы выросла с 45,4% до 61,1%. На втором 
месте система Western Union — 39,9 млрд тен-
ге, рост за год — на 22,6% (7,4 млрд тенге). 
Доля системы уменьшилась с 16% до 15%. За-
мыкает топ-3 «Юнистрим» — 22,4 млрд тенге, 
что на 10% меньше, чем за первое полугодие 
прошлого года. Доля системы уменьшилась 
с 12,3% до 8,4%. (ranking.kz)

В ЕНПФ РАССКАЗАЛИ О 
ПОГАШЕНИИ УЩЕРБА 

Пока в Единый накопительный пенсион-
ный фонд (ЕНПФ) не поступило ни одного 
тенге от учредителя компании «Бузгул Аурум» 
Бахытжана Кенжебаева, который готов был 
по своей инициативе погасить часть ущер-
ба, нанесенного фонду. Об этом на пресс-
конференции в Алматы сообщила предсе-
датель ЕНПФ Нурбиби Наурызбаева. «Всем 
фигурантам дела по «Бузгул Аурум» по при-
говору суда было предоставлено право в трех-
месячный срок осуществить добровольное 
погашение (ущерба, нанесенного пенсион-
ному фонду. — Ред.). Решение суда вступило 
в законную силу 22 июня 2018 года, поэтому 
до 22 сентября 2018 года у фигурантов дела 
есть право осуществить погашение. Учиты-
вая то, что г-н Кенжебаев изъявил желание 
погасить часть ущерба, нанесенного фонду, 
постановлением суда все его счета были аре-
стованы. Соответствующее постановление 
суда вынесено специализированным межрай-
онным судом по уголовным делам 20 июля 
2018 года и вступило в силу 4 августа. Пока же 
по состоянию на 6 августа 2018 года постанов-
ление поступило на исполнение только в один 
банк — Asia Credit Bank. Банк обрабатывает 
операции по данному постановлению. До кон-
ца августа аналогичные постановления посту-
пят и в другие банки, где у господина Кенжеба-
ева есть расчетные счета на которых имеются 
деньги», — отметил юрист ЕНПФ. (kapital.kz)

КОЛИЧЕСТВО 
МОБИЛЬНЫХ 
ТРОЯНЦЕВ РАСТЕТ

По данным «Лаборатории Касперского», 
во II квартале 2018 года обнаружено свыше 
61 тыс. установочных пакетов мобильных 
банковских троянцев, что более чем в три 
раза превосходит показатель за предыдущий 
квартал. Значительная часть из них связана 
с вредоносом Hqwar, около 5 тыс. – с Agent, 
говорится в сообщении компании. Эксперты 
«Лаборатории Касперского» выявили, что в 
первую тройку стран с наибольшей долей 
пользователей, атакованных мобильными 
банковскими троянцами за отчетный пе-
риод, вошли США (0,79%), Россия (0,7%) и 
Польша (0,28%). По словам антивирусного 
эксперта «Лаборатории Касперского» Викто-
ра Чебышева, зафиксированное экспертами 
количество мобильных банковских троян-
цев достигло исторического максимума. 
Это подтверждение глобальной тенденции 
роста числа вредоносных программ именно 
для мобильных устройств. Киберпреступни-
ки постоянно создают новые модификации 
вредоносных программ, делают их более 
сложными и незаметными для обнаружения. 
Согласно информации киберспециалистов, 
количество троянов, целью которых являют-
ся банковские счета юзеров, за последний 
квартал 2018 года выросло в 3,2 раза. В об-
щей сложности на конец первого полугодия 
в Сети насчитывалась 61 тыс. банковских 
мобильных троянов. Способы действия вре-
доносных приложений разные: одни из них 
действуют с помощью фишинговых окон, в 
которые пользователи вводят банковские 
данные, другие воруют деньги посредством 
SMS. (banki.ru) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

В ПРЕЗИДЕНТСКОЙ 
КЛИНИКЕ ПОЯВИЛСЯ 
РОБОТ

Врачи больницы Медицинского центра 
управления делами президента будут прово-
дить операции с минимальным вмешатель-
ством при помощи робота-хирурга. Об этом 
сообщили в пресс-службе управления делами 
президента. Президентская клиника рабо-
тает над созданием референсного центра ро-
ботизированных технологий. Робот-хирург 
ни в коем случае не заменит хирурга-чело-
века, а, напротив, поможет ему намного эф-
фективнее и точнее проводить манипуляции. 
«Степень травматизации при такой операции 
существенно снижается, и пациент быстрее 
восстанавливается. Хирург управляет мани-
пуляциями, которые проводит робот, и в этом 
есть несколько преимуществ: робот, в отли-
чие от человека, не устает; он четко и точно 
выполняет длительные вмешательства, без 
тремора, что опять-таки свойственно людям; 
его инструменты позволяют выполнять более 
качественное шитье на месте проведенной 
манипуляции. Кроме того, робот помогает 
лучше визуализировать операционное поле, 
что ведет к меньшим хирургическим ошиб-
кам», — отметил заместитель директора пре-
зидентской клиники по хирургии Серик Мен-
дыкулов. (kapital.kz)

В АТЫРАУСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОКАЗАНО 
2,7 МЛН ГОСУСЛУГ

В Атырауской области через подразделе-
ния акимата, ЦОНы, мобильные приложе-
ния и каналы в соцсетях было оказано более 
2,7 млн государственных услуг. Об этом со-
общили в региональной службе коммуника-
ций.  Так, через приложение WhatsApp были 
открыты горячие линии всех ключевых ком-
мунальных служб, что существенно повысило 
их оперативность. «Услуги, оказываемые по-
средством чат-канала и мобильного приложе-
ния, помогают местным исполнительным ор-
ганам выявлять проблемные места в том либо 
ином населенном пункте, оказывают влияние 
на улучшение безопасности дорожного дви-
жения, создают возможность ведения откры-
того диалога с населением. Цель их откры-
тия — сделать получение государственных 
услуг и ответов от местных исполнительных 
органов максимально доступными. В данное 
время ведутся работы над созданием еще 
нескольких онлайн-инструментов, которые 
смогут существенно упростить процесс полу-
чения государственных услуг. Местными ис-
полнительными органами оказывается более 
600 государственных услуг — весь данный 
перечень ждет поэтапная автоматизация. 
Все это входит в концепцию развития про-
екта «Умный город», — сообщил первый за-
меститель акима Атырауской области Серик 
Шапкенов. Он отметил, что в первую очередь 
положительные изменения затронут государ-
ственные услуги в сфере архитектуры и градо-
строительства, ЖКХ, земельных отношений, 
строительства. (kapital.kz)

РЕГИОНЫ ВНЕДРЯЮТ 
ТЕХНОЛОГИИ ЭКСПО

Около 100 технологий, представленных 
на Международной специализированной 
выставке «Экспо-2017», находятся на стадии 
внедрения в работу акиматов и крупных ком-
паний. Об использовании проектов рассказал 
министр энергетики Канат Бозумбаев. На 
текущий момент отобраны 115 технологий 
для внедрения (акиматы — 102 технологии, 
компании — 13 технологий). При этом уже ис-
пользуются 16 технологий, до конца 2018 года 
внедрят еще 20. По словам Каната Бозумбаева, 
на сегодня акиматами и компаниями разрабо-
таны и утверждены дорожные карты по вне-
дрению данных технологий. Как отметил ми-
нистр, в сфере нефти и газа на текущий момент 
определены 9 технологий из России, США, 
Китая и Финляндии, из них акиматы областей 
выбрали 7 технологий и компании — 2 техно-
логии. По направлению «Электроэнергетика» 
определены 72 технологии, из них акиматами 
выбраны 63 технологии.  «Компаниями «КазА-
томПром», «ЭмбаМунайГаз», «КазТрансОйл», 
КЕГОК по ранее выбранным 9 технологиям ра-
бота продолжается. По направлению «Уголь» 
отобраны 3 технологии. Данные технологии 
будут внедрены в 2019-2020 гг. По направле-
нию «Экология» акиматами и компаниями 
отобрана 31 технология в сфере очистки быто-
вых и промышленных стоков, контроля каче-
ства воздуха и управления отходами», — сооб-
щил Канат Бозумбаев. (primeminister.kz)

KAZWAY ПОМОЖЕТ 
ТУРИСТАМ

«НК «ҚазАвтоЖол» запустила мобиль-
ное приложение Kazway для поиска пунктов 
придорожного сервиса на республиканских 
автодорогах Казахстана. Приложение уже до-
ступно на IOS. С его помощью пользователь 
может найти в офлайн-режиме пункты при-
дорожного сервиса в любой точке республики.  
В мобильном приложении Kazway доступны 
данные по 1800 пунктам придорожного сер-
виса по таким категориям, как АЗС, мотель, 
санузел, пункт питания, розничная торговля, 
СТО, мойка, медицинская помощь, стоянка, 
охраняемая стоянка, место для пикника, эва-
куатор. Каждая из этих категорий отображает 
место нахождения пункта и предлагает функ-
цию «позвонить». Кроме того, в приложении 
доступна функция расчета расстояния между 
городами Казахстана. В данный момент ве-
дутся технические работы для запуска при-
ложения для Android-версии. Ранее нацком-
пания предложила архитекторам разработать 
проект современных остановочных комплек-
сов для междугородных рейсовых и туристи-
ческих автобусов. В техзадании обозначено, 
что остановки должны быть утепленными, 
антивандальными и отражать национальный 
стиль. Кроме того, в новых комплексах надо 
будет предусмотреть проведение электриче-
ства, подключение Wi-Fi-модема и системы 
видеонаблюдения, а также установку конди-
ционера. (kapital.kz) 

 ▀ Каждая десятая транзакция с Bitcoin 
связана с преступлениями

Дмитрий Чепелев

За прошедшую неделю общая капита-
лизация криптовалютного рынка по-
теряла 7,7%. На 8 августа совокупная 

стоимость всех криптовалют составила 
$255,9 млрд против $277,2 млрд неделей 
ранее. Основной причиной начавшегося 
затяжного ниспадающего тренда стали 
сомнения инвесторов в перспективах раз-
решения регуляторами США создания 
bitcoin-ETH-фондов, которые должны спо-
собствовать привлечению на криптова-
лютный рынок институциональных инве-
сторов, располагающих существенными 
капиталами.

При этом не только цена Bitcoin идет на 
спад. Американское управление по борьбе 
с наркотиками (DEA) сообщило о значи-
тельном снижении bitcoin-транзакций, 
связанных с криминальной деятельно-
стью. По заявлению спецагента Лили Ин-
фантэ, «общий объем транзакций очень 
существенно вырос, в том числе и в долла-
ровом эквиваленте, однако в процентном 
соотношении операции, связанные с кри-
миналом, снизились». DEA анализирует 
данные из блокчейн Bitcoin с 2013 года, 
когда начали учащаться случаи исполь-
зования криптовалют в наркоторговле. 
По сообщению оперативника, в 2018 году 
доля транзакций, так или иначе связан-
ных с криминалом, снизилась и составила 
10% от общего числа.

1. Bitcoin (BTC). Падение «цифрового 
золота», начавшееся на позапрошлой не-
деле по причине всего отказа Комиссии по 
ценным бумагам и биржам США (SEC) на 
запуск Bitcoin-ETF (криптовалютного ин-
вестиционного фонда) братьев Уинклуосс, 
продолжалось и в течение прошедшего 
семидневного отрезка. Цена Bitcoin за не-
делю снизилась на 8,2%, с $7756 до $7119. 

Однако к воскресенью, 5 августа, «первая 
криптовалюта» стабилизировалась в ко-
ридоре $6900-7200. Стабилизация рынка 
может быть обусловлена выжидательной 
позицией, занятой как «медведями», так и 
«быками», в преддверии 10 августа, когда 
должно состояться заседание SEC по во-
просу разрешения запуска Bitcoin-ETF от 
Чикагской опционной биржи. Добро от 
Комиссии по ценным бумагам и биржам 
США с легкостью нивелирует последствия 
предыдущего отказа Уинклуоссам. Однако 
очередной отказ SEC на создание Bitcoin-
ETF будет свидетельствовать о системати-
ческом подходе и негативном отношении 
Комиссии к этому вопросу, что с большой 
вероятностью отправит рынок во власть 
«медведей». Представитель Чикагской 
опционной биржи, пожелавший остать-
ся анонимным, сообщил порталу Bitcoin 
Exchange Guide: «Мы полностью убеждены, 
что одобрение нашего Bitcoin-ETF является 
почти решенным вопросом. На повестке 
дня остаются лишь сроки запуска и веро-
ятные административные препоны, кото-
рые достаточно быстро будут преодолены 
ввиду устоявшихся тесных взаимоотно-
шений между нами и регулятором». Фонд, 
который планируется запустить совмест-
но с компаниями VanEck и SolidX, будет за-
страхован от краж и риска потери доступа 
к криптовалютным активам, а также будет 
привязан к индексу, базирующемуся на 
цене Bitcoin на внебиржевых платформах 
(OTC), расположенных в США. 

Пока SEC решает ближайшую судьбу 
криптовалют в лице Bitcoin, криптоэнту-
зиаст из эстонского Таллина начал сбор 
средств на наем частных детективов для 
розыска создателя «первой криптовалю-
ты» Сатоши Накамото. Энтузиасты про-
водят сбор средств на краудфандинговой 
платформе Boomstarter и планируют со-

брать на эти цели около $230 тыс. «Такие 
международные детективные агентства, 
как японское Goro Kayama, американское 
New York Intelligence Agency, британское 
Private Detective London и российское 
«Особка», будут нести перед заказчиком 
публичный отчет о своей деятельности 
один раз в три дня. Мы в свою очередь 
берем на себя трансляцию информации 
о развитии расследования на разных кон-
тинентах в разделе «Новости» и наших со-
циальных сетях, – сообщается в заявлении 
проекта. – Мы, энтузиасты криптовалюты, 
которые свято верят в идеалы цифровых 
денег, должны знать, у кого в кошельке ле-
жит более 1 млн монет. Слишком большой 
риск для новой экономической парадиг-
мы. И если Сатоши не хочет публичности, 
мы должны рассекретить его сами».

2. Ethereum (ETH). «Цифровая нефть» 
продолжает сдавать позиции и дешевеет 
как по отношению к USD, так и к BTC. За 
прошедшую неделю Ethereum упал на 6%. 
Его стоимость на утро 8 августа составила 
$407. При этом 1 «эфир» можно обменять на 
0,056 BTC. Доля «эфира» в общей капитали-
зации криптовалютного рынка, несмотря 
на давление снижающегося рынка, нарас-
тила 0,3% и на 8 августа составила 16,1%.

3. Ripple (XRP). За прошедшие семь 
дней Ripple (XRP) потерял в цене 6% и на 
утро среды, 8 августа, торговался по цене 
$0,434 за 1XRP. Помимо общей тенденции 
рыночного спада, имевшего место на про-
шедшей недели, значительное влияние на 
обменный курс Ripple повлияла продажа 
10 млн, совершенная с кошелька одного из 
крупнейших держателей. Счет, с которого 
была осуществлена транзакция по перево-
ду средств на биржевые платформы, суще-
ствует с 2015 года и изначально хранил око-
ло 1 млрд токенов XRP. За первый квартал 
2018 года неизвестный владелец данного 
счета выручил на продаже XRP около $250 
млн. При этом 10 млн XRP, выставленные на 
продажу в конце прошедшей недели, про-
давили курс Ripple на 4% вниз, несмотря на 
рост основных криптовалют, начавшийся 
во вторник, 7 августа. Доля Ripple (XRP) в 
общей капитализации криптовалютного 
рынка при этом составила 6,3%.

 ▀ Спрос на розничные 
кредиты растет
Каков уровень долговой нагрузки и стали ли потребительские 
кредиты доступнее?

Николай Дрозд

Явным трендом последних месяцев 
стал опережающий рост кредитова-
ния населения. При этом нет полной 

ясности, почему розница растет быстрее 
других сегментов. Возможно, основные 
предпосылки на стороне отложенного спро-
са и предчувствия восстановления реаль-
ных доходов, возможно, на стороне предло-
жения и того, что именно потребительское 
кредитование пока является для банков 
наиболее привлекательной альтернативой 
вложениям в инструменты Нацбанка.

Спрос или предложение?
Директор аналитического центра Ассо-
циации финансистов Казахстана (АФК) 
Павел Афанасьев, комментируя ситуацию 
по просьбе делового еженедельника «Ка-
питал.kz», отметил: спрос на кредитные 
ресурсы со стороны розничного сегмента 
есть, и он существенно больше, чем в про-
шлом году. Индекс реальных денежных до-
ходов (превышение роста средних денеж-
ных доходов над инфляцией) населения в 
первом квартале текущего года впервые 
за несколько лет показал достаточно силь-
ную положительную динамику. Напри-
мер, до уровня 102,5 он в последний раз 
поднимался в конце 2016 года – в этот пе-
риод, несмотря на то, что инфляция была 
выше, чем сейчас, номинальные доходы 
населения росли несколько быстрее ин-
фляции – это была комбинация денежного 
эффекта и увеличения денежных агрега-
тов в 2015 году и консервативной денеж-
но-кредитной политики Нацбанка.

С тех пор инфляция замедлилась еще 
сильнее, в то время как номинальные до-
ходы продолжили постепенно, месяц к ме-
сяцу, расти. Аналитик подчеркивает, что, 
конечно, все понимают, это средняя тем-
пература по больнице и фундаментально 
сильных сдвигов в экономике пока не на-
блюдается. Можно оценивать лишь ука-
занные тенденции. В первом полугодии 
текущего года объем выданных потре-
бительских кредитов вырос на 711 млрд 
тенге (плюс 31% к прошлогодним пока-
зателям). Следует отметить, что кредито-
вание в стране растет наиболее активно в 
периоды экономического роста. Если бан-
ки предпочитают усиленно кредитовать в 
ситуации спада или стагнации, удовлетво-
ряя растущий спрос на деньги, то это при-
водит лишь к увеличению доли неработа-
ющих займов на балансе. По выкладкам 
аналитика, с точки зрения предложения 
со стороны банков, средние ставки по по-
требительским займам за последние не-
сколько лет даже немного выросли, то 
есть потребительские кредиты не стали 
доступнее.

Банки наращивают розничные 
портфели
Директор по развитию бизнеса Первого 
кредитного бюро (ПКБ) Асем Нургали-
ева в своих комментариях «Капитал.kz» 
подчеркнула рост, происходящий в ипо-
теке. По ее оценкам, на рынке ипотечно-
го кредитования, безусловно, возросла 
активность. Если в 1 полугодии 2017 года 
было выдано 23,7 тыс. кредитов на сумму 
165,4 млрд тенге, то в этом году уже 33,1 
тыс. кредитов на сумму 240,1 млрд тенге. 
Спрос на ипотечные кредиты однозначно 
можно связать с удешевлением ипотечных 

займов и улучшением качества предлагае-
мых ипотечных продуктов.

Что касается розницы в целом, то Асем 
Нургалиева отмечает, что банки наращива-
ют розничные портфели. Розничные банки 
стараются увеличить доходность портфе-
ля, универсальные банки – диверсифици-
ровать. С этим связано улучшение качества 
предоставляемых сервисов, в том числе в 
цифровом формате, и множество предло-
жений для конечного потребителя. Высо-
кий спрос сейчас и на тенговую рассрочку. 
Заемщик понимает свои выгоды – приобре-
сти в рассрочку или кредит определенный 
товар на 12-18 месяцев выгоднее, чем за-
платить за него полную сумму сейчас.

Новый смартфон и старая 
стиралка
Говоря о рисках возникновения перегрева 
в рознице и закредитованности заемщи-
ков, Павел Афанасьев отметил, что для 
любой страны с устойчивой инфляцией 

всплеск в розничном кредитовании вызы-
вает опасения – не стали ли люди активнее 
привлекать кредит по причине сниже-
ния, либо в целом неудовлетворительно-
го уровня реальных доходов. Он уверен, 
в текущем приросте присутствует и эта 
составляющая. А это значит, что кредито-
вание выступает фактором поддержания 
качества жизни на прежнем уровне.

Другой вопрос в том, что люди сами для 
себя определяют необходимость в привле-
чении кредита. Одно дело – брать в кредит 
стиральную машинку, потому что старая 
сломалась. И совершенно другое – приоб-
ретать новый смартфон просто потому, 
что он лучше предыдущего. Причем вто-
рых случаев уж точно не меньше, а может 
и больше. Соответственно, можно сделать 
допущение, что уровень долговой нагруз-
ки является вполне терпимым, в том числе 
с учетом положительной статистики по 
инфляции и уровню реальных доходов в 
первом квартале. 

Сколько «должны» казахстанцы
По приводимым директором аналитиче-
ского центра АФК цифрам, на одного за-
нятого гражданина средний размер долга 
составляет около 350 тыс. тенге, или экви-
валентен 2,1 среднемесячной зарплаты. 
Это с учетом того, что сроки кредитов, как 
правило, куда больше двух месяцев, что, по 
его оценкам, можно считать адекватным 
уровнем в сравнении с другими странами. 
К примеру, в РФ уровень потребительской 
закредитованности существенно выше – 
на одного экономически активного граж-
данина приходится потребительский кре-
дит в размере 168 тыс. рублей при средней 
заработной плате в 44 тыс. рублей, то есть 
коэффициент уже 3,8. Про такие страны 
как США «говорить просто нерелевантно 
– там эти цифры практически в абсолюте».

Г-жа Нургалиева придерживается по-
хожей точки зрения. По ее словам: «На 
сегодняшний день на одного казахстан-
ца приходится 1,6 кредита. В сравнении 
с развитыми странами это достаточно 
приемлемый показатель. К тому же суще-
ствуют жесткие требования регулятора 
по коэффициенту долговой нагрузки от-
носительно выплат заемщиков, который 
должен составлять не более 50% от суммы 
дохода заемщика. Это создает на входе зна-
чительный риск-барьер для недопущения 
долговой перегруженности».

Доля чистого рынка в ипотеке 
ограничена
Очевидно, пока нет оснований для како-
го-либо вмешательства регулятора, и си-
туация далека от 2013-2014 годов, когда 
Нацбанк ограничил бум потребительско-
го кредитования, установив вето на рост 
соответствующих кредитных портфелей 
банков и максимальной доли доходов за-
емщиков на погашение кредитов. О ка-
ком-либо стимулировании спроса можно 
говорить разве что в ипотеке.

По мнению г-на Афанасьева, в этом сег-
менте следует отметить прирост выдач на 
42,6% относительно первого полугодия 
прошлого года. Присутствует эффект ма-
лых чисел – за шесть месяцев было полу-
чено ипотечных займов на 208,5 млрд тен-
ге – это 3,4% от всех выданных кредитов. 
При этом рыночной ипотеки как таковой 
сейчас нет – растет доля ЖССБК, реали-
зуются государственные программы по 
удешевлению ипотеки. Сфера ипотечного 
кредитования фактически монополизиро-
вана государственными программами. В 
части изменения законодательства также 
есть нормы, усложняющие работу банков 
с ипотекой в случае взыскания.

Комментируя то, меняют ли существен-
но для банков привлекательность ипотеки 
последние изменения в законодательстве, 
Асем Нургалиева отметила: «На первый 
взгляд существенно не меняют, так как 
ипотека как долгосрочный продукт по 
природе требует повышенного внимания с 
точки зрения рисков. Вместе с ослаблением 
условий по продукту, к заемщику, конечно 
же, растут и требования в отношении его 
дисциплины, в том числе уведомления об 
изменениях в персональных данных (как 
одно из простых) до изменения очередно-
сти распределения взыскания задолжен-
ности (одно из значительных)».

В принятых недавно изменениях в за-
конодательство, связанных с ипотекой, 
устанавливается первоочередность вы-
плат на погашение пени и просроченной 
задолженности и лишь потом на выплату 
основного долга. Для банков также не-
сколько облегчается процедура внесудеб-
ной реализации залогового имущества. 
Кроме того, банкам предписывается более 
жесткая оценка платежеспособности по-
тенциального получателя кредита перед 
выдачей ипотеки. По мнению одного из 
ведущих казахстанских экспертов в обла-
сти банковского права Даулета Абжанова, 
в целом принятые поправки можно трак-
товать как несколько облегчающие бан-
кам работу с ипотекой и стимулирующие 
их принять участие в новой государствен-
ной программе «7- 20- 25». 
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 ▀ Биотехнолог из Казахстана 
продвигает зубную инновацию 
по всему миру

Елена Тумашова

Три года назад Бауыржан Айтуов раз-
работал технологию для восстанов-
ления зубной эмали InnoDent. Био-

технологическое ноу-хау помогает лечить 
кариес на ранней стадии – когда он выгля-
дит как пятнышко. Препарат начали вы-
пускать в Казахстане два года назад, сей-
час 40% объема поставляется на местный 
рынок, 60% уходит за рубеж – в Украину и 
Россию. Заинтересовались препаратом в 
Европе и США, к концу этого года постав-
ки начнутся на эти рынки, а также в Мол-
дову, Саудовскую Аравию, ОАЭ, Израиль и 
регион Северной Африки. О том, почему 
продвижение началось с VIP-клиник, и 
почему на казахстанский рынок препа-
рат отечественного производства пришел 
«окружным путем» – через Украину, – Бау-
ыржан Айтуов рассказал деловому ежене-
дельнику «Капитал.kz».

Казахстанский «швейцарский» 
препарат
«В интернете пишут: «швейцарский пре-
парат», «швейцарская разработка», – начи-
наю разговор с Бауыржаном. Он поясняет: 
«Мы используем швейцарское сырье – то, 
из чего синтезируем белок, который явля-
ется основой нашего препарата. Поэтому 
в определенной степени препарат можно 
назвать швейцарским. Но разработчики, 
правообладатели и производители – мы, 
казахстанские ученые. Слово «швейцар-
ский» пришлось использовать в самом 
начале, когда только выходили на рынок, 
как маркетинговый ход. Сейчас препарат 
продается за рубежом как казахстанский».

Бауыржан рассказывает историю раз-
работки: «Я биотехнолог. Занимался на-
учной деятельностью в университетах, 
институтах Великобритании, работал в 
Назарбаев Университете. Когда стажиро-
вался в США, мой профессор подсказал мне 
идею, и я начал изучать тему, вернувшись 
в Казахстан». Оказалось, восстановить 
разрушенную эмаль можно с помощью 
белка амелогенин. Во время развития пло-
да именно он отвечает за формирование 
зубов, а в сформировавшемся зубе его нет. 
«Мы искусственно воспроизвели белок из 
аминокислот. Поскольку он человеческий, 
то абсолютно биосовместим. То есть это не 
химически синтезированное лекарство. 
Если нанести его на зубы на начальной 
стадии разных видов кариеса, можно вос-
становить разрушенную эмаль, и это про-
исходит за месяц.», – говорит ученый.

VIP-сегмент как двигатель 
прогресса
Бауыржан открыл свою лабораторию, где 
получили работающий прототип белка – 
несколько вариантов препарата. Два года 

проводили клинические испытания со 
стоматологами. Потом был процесс реги-
страции.

Продукт начали предлагать в Казахста-
не. Как-то в лабораторию зашел друг, уви-
дел то, чем там занимаются, и рассказал 
о технологии украинским друзьям. Они 
заинтересовались, пригласили разработ-
чиков к себе и в итоге стали дистрибьюто-
рами продукции. «Мы провели обучение 
стоматологов в самых крупных городах 
– Киеве, Харькове, Львове, Днепропетров-
ске, презентовали препарат в топовых 
клиниках. После этого нас и в Казахстане 
стали воспринимать серьезно. Обычная 
история», – считает ученый.

Почему для продвижения был выбран 
именно VIP-сегмент? «Традиционный 
путь лечения кариеса таков: подождать, 
пока из пятна на эмали образуется дыроч-
ка, затем поставить пломбу, через два-три 
года, когда она даст осадку, заменить на 
новую, высверлив для этого еще больше. 
Когда сверлить больше будет нечего – по-
ставить коронку, а потом и имплантат. У 
нас подход другой – сохранить структуру 
зуба. В то, что эмаль восстанавливается, 
никто из стоматологов не верил. Обычно 
различные инновации с охотой использу-
ют передовые клиники, а это, как правило, 
сегмент VIP», – поясняет Бауыржан.

Когда разработчики «вернулись» со сво-
им препаратом на казахстанский рынок, 

где 99% препаратов и технологий импор-
тируется, разработку приняли очень хо-
рошо. «Сейчас мы работаем в основном в 
Алматы, 50-60 клиник – наши постоянные 
клиенты. И это не VIP-сегмент. Мы просто 
персонально посещали и до сих пор обхо-
дим все клиники, рассказываем о своем 
препарате. Также работаем в Астане, Аты-
рау, Актобе, Павлодаре, Шымкенте», – го-
ворит Бауыржан.

Что поможет окупить вложения
На открытие собственной лаборатории 
ученый затратил примерно 40 млн тенге, 
это был грант Национального агентства 
по технологическому развитию. «Лабора-
тория небольшая, но в ней все по делу – все 
оборудование и каждый квадратный метр 
задействован, потому что частная», – гово-
рит Бауыржан. За оборудованием он дваж-
ды ездил в США – сам искал поставщиков, 
на это ушло несколько недель. Эффектив-
но использовал средства. Решил не идти 
путем закупки у местных поставщиков, 
которые предлагают в 2-3 раза дороже.

Поначалу препарат производили в ла-
боратории – в стерильных условиях. Но 
ручной труд очень сложно масштабиро-
вать. Для увеличения объемов купили ав-
томатическую производственную линию. 
На это потребовалось примерно 60 млн 
тенге: 40 млн тенге – от НАТР, 20 млн тен-
ге – собственные средства.

При полной загрузке линия может 
выпускать до 1 млн флаконов в год. За 
первый же год объем выпуска вырос со 
100-150 до 300-400 тысяч флаконов в год. 
«Считаете ли вы свой рост быстрым?» – 
спрашиваю Бауыржана. «В нашей отрас-
ли быстрого роста быть не может, потому 
что продукт не массовый, все происходит 
через врача, которого нужно обучить для 
начала», – отвечает он. Рост медленный, 
но зато стабильный. За все время про-
дажи еще ни разу не падали, даже в са-
мый несезон – июль (когда и пациенты, и 
стоматологи уходят в отпуска) и январь 
(после Нового года мало кто идет лечить 
зубы).

Широкая линейка окупит 
вложения
Вложения, продолжает собеседник, окупа-
ются не быстро: продукт специфический. 
«Планируем окупить за ближайшие 2-3 
года. Мы поняли, что на рынке СНГ про-
дукт идет тяжелее, чем за рубежом, пото-
му что инновация пришла к нам слишком 
рано, нужно тратить очень много времени 
и ресурсов на обучение, на изменение ми-
ровоззрения», – говорит генетик.

«Сейчас у двух-трехлетних детей недо-
развитая эмаль, видимо, сказывается со-
временный образ жизни. У многих паци-
ентов вылез в годик-два зуб и крошится, и 
ничего не помогает. Таким детям пломбу 
не поставишь, потому что зуб маленький 
и они не будут сидеть в кресле стомато-
лога», – Бауыржан рассказывает, почему 
появилась мысль сделать препарат для 
профилактики. Если обрабатывать им 
здоровые зубы каждые три месяца, то 
эмаль укрепляется изнутри и становится 
более резистентной к кариесу, чем сама 
эмаль. Это позволяет стоматологу гаран-
тировать отсутствие нового кариеса. Так-
же месяц назад появился препарат для 
домашнего использования. И готовится к 
выходу новый продукт – для лечения глу-
бокого кариеса (для нашего региона это 
оказалось весьма актуальной проблемой, 
потому что пациенты идут к врачу, как 
правило, тогда, когда проблема запуще-
на). Этим препаратом уже заинтересова-
лись в Украине.

«За счет внедрения новинок и выхода к 
концу этого года на рынки США и Европы 
мы и планируем выходить в прибыль», – 
поясняет собеседник.

На рынке Казахстана процедура прода-
ется примерно по 30-35 тыс. тенге на 5-6 
зубов. Лечить необходимо сразу несколько 
зубов, потому что начальный кариес, тре-
щины, чувствительность, клиновидные де-
фекты не возникают только на одном зубе. 
Пятна после брекетов остаются вообще на 
всех 24-32 зубах. Средство для профилак-
тики стоит в среднем 1000 тенге за зуб. 

 ▀ Стартап Apilog.kz берет на себя 
проблемы логистики
Создатели обещают, что оптимизация снизит транспортные расходы клиентов более 
чем наполовину

Георгий Ковалев

Стартап Apilog.kz обратил на себя вни-
мание, став финалистом конкурса 
инновационных проектов «Евразий-

ские цифровые платформы». Финал за-
планирован на конец октября этого года. 
Победители получат поддержку цифровых 
корпораций, венчурных фондов и отрас-
левых ассоциаций. Идею стартапа для «Ка-
питал.kz» раскрывает Рустам Таджияков, 
директор по развитию Apilog.kz.

Стартап закинул сеть на весь 
рынок логистики
Apilog.kz – не совсем типичный пример 
стартапа. Обычно такие проекты старают-
ся занять узкую рыночную нишу и разви-
ваться в ее рамках. Этот же стартап заяв-
ляет о себе как об оптимизаторе доставок 
любых сегментов рынка, от продоволь-
ствия до строительных материалов.

С клиента при этом снимаются любые 
хлопоты, связанные с транспортировкой: 
склады, логистика, экономия топлива, 
контроль за передвижением, страхование 
грузов. Стартап зарабатывает 5% от всех 
расходов владельца груза. «Идея возник-

ла 2 года назад, мы долго думали, как это 
сделать, как облегчить работу. Я сам ло-
гистик, я знаю, как это сложно: много до-
кументации, поиск надежных водителей, 
договоры с разными складами. Я давно 
мечтал о решении, которое оптимизиру-
ет всю логистику, включая транспортные, 
складские и курьерские услуги. Рынок 
большой, и транспортная логистика – его 
ключевое звено, – рассказывает Рустам 
Таджияков. – Изначально я предлагал пол-
ную логистику под ключ: клиент ставит 
задачу, а мы сами покупаем товар, склади-
руем, перевозим. Такой была моя версия 
бизнеса, но она бы потребовала больших 
вложений. Два года назад я и мой партнер, 
специалист в области IT-решений, поняли, 
что вместе мы можем создать программу, 
которая упростит задачу для всех».

Выстроить логистику по логике 
бизнеса
Логистика – это сложный комплекс до-
говоренностей с большим количеством 
участников рынка. У каждого из них есть 
свои ограничения и требования к сотруд-
ничеству. Перевозка груза для его владель-
ца сопряжена с ведением многочисленных 

телефонных переговоров и необходимо-
стью заключения разнообразных контрак-
тов и договоров.

Apilog.kz упрощает эту задачу. Клиенту 
достаточно зарегистрироваться на сайте и 
разместить свой заказ. Ему поступят пред-
ложения от транспортных компаний, из 
которых он выберет для себя самое выгод-
ное. Все остальные коммуникации между 
началом и концом маршрута берет на себя 
стартап. «Вместо множества договоров мы 
предоставляем клиенту счет-фактуру с ак-
том выполненных работ. Мы беремся и за 
перевозку коробки, и за транспортировку 
вагона цемента. Если мы будем правильно 
развиваться, отделы продаж в компаниях 
станут не нужны», – говорит Рустам Тад-
жияков.

Первыми клиентами стартапа стали 
мелкие предприниматели. Рустам Тад-
жияков приводит пример того, насколько 
выгодным стало для них комплексное ре-
шение. Некоему заказчику потребовалось 
развести по городам Восточно-Казахстан-
ской области 5 тыс. килограммов детских 
памперсов. Груз был собран у разных по-
ставщиков в Хоргосе, аккумулирован на 
складе в Алматы, откуда перенаправлен в 

Усть-Каменогорск и далее – курьерскими 
поставками в города области. Когда кли-
ент организовывал поставки сам, то пла-
тил $3500. Стартап за счет оптимизации 
маршрута свел траты к $2000.

Сейчас, по словам Рустама Таджиякова, 
проект стал интересен среднему бизнесу. 
Например, недавно обеспечили поставку в 
Алматы 10 тысяч тонн муки из Костанай-
ской области. Мука на месте собиралась с 
разных элеваторов на один склад, откуда 
перевозилась адресату по железной дороге. 
Экономия клиента составила 25%. Стартап 
заработал около 900 тыс. тенге, вся транс-
портная операция заняла два месяца. 

Главные траты – на маркетинг
По словам Рустама Таджиякова, на органи-
зацию стартапа два учредителя потратили 
7 млн тенге. «Расходы у нас небольшие, 
стараемся делать все экономно. Главная 
статья расходов – маркетинг: стараемся 
представлять проект на всех профильных 
выставках. Ежемесячный доход, пока это 
примерно $3000, тоже направляем на раз-
витие. Скоро выпустим мобильное прило-
жение, в него вложено около 2 млн тенге. 
Там клиенты смогут следить за грузом в 
режиме онлайн, в дороге он или на складе, 
можно будет видеть, сколько миль прошел 
водитель, сколько топлива израсходовал», 
– рассказывает Рустам Таджияков. 

Сейчас в списке крупных компаний, 
сотрудничающих со стартапом, 30 ретей-
леров, 15 транспортников. Помимо этого, 
почтовые и курьерские компании. Стар-
тап расширяет географию своего бизне-
са. Ежедневно обслуживаются около 30 
заказов из Кыргызстана, появляются за-
казчики из Узбекистана и Таджикистана. 
Главное стратегическое направление для 
Apilog.kz – сотрудничество с компаниями 
России и Китая. Чтобы найти заинтересо-
ванные в сотрудничестве транспортные 
компании, необходимо открыть офисы в 
этих странах.

Стартап нуждается в инвестициях, од-
нако, по признанию Рустама Таджиякова, 
пока планирует самостоятельно решать 
задачи роста. Есть еще один принципи-
альный момент – нежелание работать с 
госзаказами. «Наша главная задача – стать 
полезными рынку, привлечь клиентов. 
Поэтому программу мы сделали простой 
и понятной даже для незнакомого с ин-
тернетом человека. Если будут клиенты 
– к нам придут и основные транспортные 
компании СНГ, и главные производите-
ли», – так раскрывает стратегический 
план стартапа Рустам Таджияков. 
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КАЗАХСТАН

ИНВЕСТПРОЕКТЫ 
ЗАЩИТЯТ 
ОТ КОРРУПЦИИ

Департамент по делам государственной 
службы и противодействию коррупции по Се-
веро-Казахстанской области взял под 100% 
защиту от коррупционных проявлений два 
инвестиционных проекта на сумму $93 млн 
и 1 890 млн тенге. Об этом сообщили в пресс-
службе ведомства. На базе фронт-офиса 
Protecting Business and Investments состоялось 
подписание соглашений между Департа-
ментом по делам государственной службы 
и противодействию коррупции по СКО и 
двумя компаниями: «Северный строитель» 
(строительство комплекса по переработке, 
сушке и хранению масличных культур в Ай-
ыртауском районе), представляющей россий-
скую компанию ОАО «Инвестиционная не-
фтяная компания», и «Радуга» (строительство 
оптово-распределительного центра, г. Петро-
павловск). И.о. руководителя департамента 
Елена Степаненко выразила уверенность 
на дальнейшее плодотворное сотрудничество 
между департаментом, инвесторами и госу-
дарственными органами. После завершения 
подписания соглашения инвесторы смогли за-
дать интересующие вопросы первым руково-
дителям государственных органов, входящих 
в Региональный совет по привлечению ино-
странных инвесторов и улучшения инвести-
ционного климата по СКО. (kapital.kz)

В РК БУДУТ 
ПРОИЗВОДИТЬ 
ТЕЛЕВИЗОРЫ

Акционеры китайской компании HKC 
Corporation Limited (HKC) посетили Инду-
стриальную зону Костаная и встретились 
с акимом Костанайской области Архимедом 
Мухамбетовым. Стороны обсудили строи-
тельство завода по сборке мониторов и теле-
визоров. Об этом сообщили в пресс-службе 
«Kazakh Invest». Объем инвестиций на перво-
начальном этапе оценивается в 20 млн долла-
ров, планируемая мощность завода — 3 млн 
единиц в год. «Преимуществом Костаная для 
нас является близкое расположение с Росси-
ей и с другими странами СНГ. У нас большие 
планы по реализации вышеуказанного про-
екта, и мы намерены все изучить, а потом 
уже приступать к реализации. У нас сейчас 
главная цель — выйти на мировой уровень. 
Уже есть сборочный завод в Голландии, где 
выпускается 2 млн телевизоров в год. В СНГ 
мы намерены построить завод с производи-
тельностью в 3 млн телевизоров в год», — со-
общил вице-президент компании Ли Джин. 
Проект предполагает создание 500 рабочих 
мест. Трудоустраивать будут местных жите-
лей. «Сегодня для инвесторов мы предлагаем 
территорию индустриальной зоны. 11 проек-
тов здесь мы уже реализуем. Самое главное, 
если сравнивать с Российской Федерацией, 
у нас одинаковые ставки по корпоративному 
налогу — 20%, а вот по ставке НДС — у нас 
ниже, чем в России на 6%. У них 18, у нас 
12. С вашей компанией мы готовы сотруд-
ничать», — сказал Архимед Мухамбетов. 
(kapital.kz)

В ШЫМКЕНТЕ 
ПОДДЕРЖАТ 
БИЗНЕСВУМЕН

Поддержать женщин, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации с детьми 
на руках и без постоянного дохода, наме-
рен аким Шымкента Габидулла Абдрахи-
мов. Помощь будет заключаться в массовом 
обучении востребованным профессиям 
и предоставлении льготных кредитов на от-
крытие своего дела. Об этом сообщили 
в пресс-службе акимата. «Нередко ко мне 
на прием приходят многодетные женщины, 
мужья которых не работают и не содержат 
семью, либо вовсе бросили их на произ-
вол судьбы. Они в отчаянии, и их можно 
понять: случайные заработки не дают воз-
можность нормально растить детей. Они 
готовы трудиться ради своей семьи, и наша 
задача — поддержать их, помочь встать 
на ноги», — заявил Габидулла Абдрахимов 
на аппаратном совещании акимата Шым-
кента, поручив в месячный срок разработать 
программу по развитию женского малого 
предпринимательства. Основу программы, 
по словам акима, должны составить кра-
ткосрочные курсы по востребованным 
специальностям с последующей помощью 
в открытии собственного дела. У женщин 
появится свой небольшой бизнес и посто-
янный доход. По данным Центра занятости 
Шымкента, в настоящее время в городе за-
регистрировано около 10 тыс. женщин, нуж-
дающихся в постоянной работе. (kapital.kz)

АСТАНА И КАБУЛ 
ОБСУДИЛИ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

В Астану при поддержке Министерства 
по инвестициям и развитию Казахстана со-
стоялся визит крупной делегации афганских 
бизнесменов во главе с министром промыш-
ленности и торговли Афганистана Хумаюн 
Расавом. Об этом сообщили в пресс-службе 
МИР РК. В мероприятии приняли участие бо-
лее 40 представителей бизнес-кругов, свыше 
20 из которых представляли афганский биз-
нес. В рамках визита состоялась встреча ви-
це-министра по инвестициям и развитию РК 
Арыстана Кабикенова с афганской делегаци-
ей, а также ряд B2B-встреч между представи-
телями казахстанского и афганского бизнеса. 
Во встрече также приняли участие крупные 
казахстанские нацкомпании, такие как «Ка-
зах-Инвест», «КТЖ», «Казгеология», «Казах-
Экспорт» и Внешнеторговая палата Казахста-
на. В ходе визита стороны обсудили текущее 
состояние и перспективы развития казах-
станско-афганских отношений в различных 
отраслях, включая торговлю и инвестиции, 
сельское хозяйство, наземный и воздушный 
транспорт, а также геологию и минеральные 
ресурсы. (kapital.kz) 

 ▀ Бизнесмен Динмухамед 
Шуланбаев встал на путь воина
Держать в делах «спину прямо» помогает японское боевое искусство

Георгий Ковалев

Боевые единоборства в Казахстане 
распространены и широко практи-
куются. Однако залов, где трениров-

ки воссоздают обстановку средневековых 
дуэлей на самурайских мечах, очень мало.

На занятиях под руководством Дин-
мухамеда Шуланбаева, президента Феде-
рации японских боевых искусств, царит 
атмосфера фильмов Акиры Куросавы. Это 
подчеркнутое уважение к оружию и пар-
тнерам по тренировкам, детальное следо-
вание средневековым ритуалам в обраще-
нии с мечом.

Оружие помогает усмирению
Пятисотлетние японские традиции вос-
создаются в Алматы со всем уважением к 
истории. «Ритуал, правила этикета для нас 
имеют большое значение. Это дань уваже-
ния основателю нашей школы Морихэю 
Уэсибе, дань уважения залу, учителям и 
друг другу, – говорит Динмухамед Шу-
ланбаев. – Ритуалы – часть медитативной 
практики, которая оттачивает осознан-
ность, внимание, контроль. Постоянно 
фокусируя внимание, человек становится 
более собранным, это важное качество 
для дисциплины. Практика способствует 
развитию внутренней силы».

После ритуального взаимодействия с 
мечом – вынимание из ножен, приведе-
ние в боевую готовность, оборона и ата-
ка, очищение и укладка обратно в ножны 
– зал приступил к выполнению базовых 
боевых приемов. 

Димаш-сан требует, чтобы завершение 
атаки непременно сопровождалось бое-
вым выкриком. «Самурай кричит, чтобы 
через дыхание освободиться от зажимов и 
усталости, побороть внутреннюю скован-
ность и страх. Чем мощнее крик, тем боль-
ше внутренняя собранность», – комменти-
рует Динмухамед Шуланбаев.

Далее наступило время отработки 
спаррингов. Самураи разбились по парам 
и стали отрабатывать работу мечами во 
взаимодействии с партнером. Пока что 
это ката – серия запрограммированных 
движений, призванных автоматизировать 
реакцию самурая во время стандартных 
атак.

Наконец, определив задания ученикам 
для самостоятельной работы, учитель 
смог выделить время на общение с жур-
налистом. Он подошел к скамейке, но сел 
в традиционную японскую позу отдыха 
на самом краю татами. Это показалось 
мне интересным, и я спросил, почему он 
не присел рядом. «Так я тренирую способ-
ность видеть собеседника и контролиро-
вать его действия на тот случай, если он 
вдруг обнажит скрытое оружие. Это часть 
работы над бдительностью. Во время при-
ветственного поклона мы должны смо-
треть в глаза собеседнику, чтобы оценить 
его. По мере тренированности приходит 
интуитивное понимание, на что человек 
способен. Только в одном случае мы опу-
скаем глаза – когда приветствуем в покло-
не своего сенсея», – объясняет Динмуха-
мед Шуланбаев.

Экипировку для занятий 
заказывают в Японии
Мы обсуждаем одну из самых очевидных 
тем – экипировку и снаряжение, обяза-
тельные для тренировок. Всю атрибутику 
предпочитают покупать через интернет 
в Японии. В Казахстан она, как правило, 
доставляется с оказией, потому что почто-
вые пересылки слишком дорогие. 

Динмухамед Шуланбаев тренирует в 
трех традиционных самурайских дисци-
плинах: айкидо (стиль рукопашного боя), 
катори (владение мечом) и кюдо (вла-
дение луком). Для постижения каждого 
из этих стилей надо платить месячный 
тренировочный взнос в размере 16 тыс. 
тенге. Это средняя цена, если сравнивать 
с другими видами единоборств. Новые 
ученики находят клуб через социальные 
сети, на которых сконцентрирован весь 
маркетинг, этим занимается специальный 
администратор. В силу того, что вся спор-
тивная пропаганда в стране завязана на 
олимпийские виды спорта, особой попу-
лярностью традиционные боевые искус-
ства Японии у нас не пользуются. 

Динмухамед Шуланбаев говорит, что 
общее число его адептов в Алматы около 

ста. Половину из них тренирует он сам, 
есть две группы, которыми руководят его 
два лучших ученика. Бизнес простой: до-
ход тренера составляют взносы учеников 
минус цена почасовой аренды зала. По-
мимо ежемесячной оплаты, существует 
годовой взнос – 20 тыс. тенге. Эти деньги 
составляют основу бюджета для проведе-
ния семинаров с участием иностранных 
сэнсэев. 

Для занятий айкидо требуется специ-
альное кимоно (ги) – его стоимость на-

чинается от $150. По мере углубления во-
влеченности в занятия можно заказывать 
более дорогие модели кимоно, на которых 
производитель напишет ваше имя – иеро-
глифами, конечно.

Увлечение кюдо, стрельбой из лука, 
обязывает к весьма серьезным тратам. На-
пример, цена на японский боевой средне-
вековый лук начинается от 200 тыс. тенге. 
Специальная перчатка стоит 50 тыс. тенге, 
колчан и стрелы – от 30 тыс. тенге. Кимоно 
для кюдо – от 20 тыс. тенге.

Что касается катори: иайто, трениро-
вочный меч из сплава алюминия и цинка, 
можно купить за $500. Он дешевле и легче 
настоящего боевого меча, соответствует 
японским ограничениям на использова-
ние его как холодного оружия и не запре-
щен к перевозу. Катана, холодное оружие 
для ближнего боя, стоит от $100. Букен, 
деревянный меч, – от 10 тыс. тенге. Кимо-
но для занятий катори – от 15 тыс. тенге. 
Если же хочется быть полностью экипиро-
ванным по самурайским средневековым 
традициям, то придется купить доспехи – 
их стоимость начинается от $1000.

Деревянный меч в руках мастера 
– боевое оружие
Использование на тренировках деревян-
ного меча букен никого не смущает. Ору-
жие в учебных условиях вторично, это про-
сто инструмент для связи с реальностью. В 
средневековой Японии все будущие саму-
раи начинали с фехтования деревянными 
мечами, переключаясь на боевые по мере 
готовности.

Однако и боевой меч ничего не гаран-
тирует без внутренней подготовки. Из-
вестна история самурая Миямото Мусаси, 
непревзойденного фехтовальщика своего 
времени, который все бои проводил с де-
ревянным мечом. Накопленный опыт он 
отразил в трактате «Пять колец».

В Японии боевые искусства начинают 
практиковать еще во время обучения в 
школе. Некоторые из выпускников впо-
следствии посвящают себя изучению 
древнего воинского искусства. «Как ни 
удивительно, агрессивным общество дела-
ет именно отсутствие понимания бойцов-
ской культуры. Я побывал в Японии в 2017 
году и сразу заметил, что в этой стране все 
пронизано уважением и дисциплиной. В 
школах нет уборщиц и поваров – всю рабо-
ту выполняют сами ученики. Если кто-то 
спровоцировал драку, он должен в течение 
недели ходить в выделяющейся одежде и 
ежедневно просить прощения не только у 
того, кого он обидел, но и у всех учеников. 
Если подготовленный спортсмен позво-
лил себе ввязаться в драку – он виновен по 
определению», – делится впечатлениями 
собеседник.

Как Димаш-сан нашел японского 
сенсея
Динмухамен Шуланбаев начал занимать-
ся айкидо в 1998 году. До этого было ув-
лечение боксом, каратэ и ушу, но только 
техника айкидо показалась ему исчерпы-
вающей и глубокой.

В классическом понимании айкидо – 
стиль борьбы, который преследует мак-
симальное уважение к противнику, чья 
агрессивная энергия и движение направ-
ляются в сторону. «Многие не понимают 
смысла айкидо, считают, что это шоу и в 
реальности подобная техника не работает. 
Секрет в том, что в айкидо надо монотон-
но и медленно отрабатывать движения. 
После трех лет тренировок открываются 
бесконечные возможности, – говорит Дин-
мухамед Шуланбаев. – Традиция айкидо 
включает и удары, просто японцы очень 
консервативны и не раскрывают все се-
креты. К тому же в современном мире нет 
нужды в воспитании жестокости».

Долгое время Динмухамед Шуланбаев 
совмещал тренировки, а позже тренер-
скую деятельность с работой юристом. В 
середине двухтысячных открыл компа-
нию по ремонту жилья. Однако в итоге 
страсть к боевым искусствам перевесила, 
и Динмухамед полностью сконцентриро-
вался на тренировках.

Сначала сотрудничал с российскими 
школами, чьих инструкторов приглашал 
проводить семинары в Алматы. Позже на-
работал связи с японской школой айкидо, 
мастера этой школы провели уже 4 семи-
нара в Алматы. «Чтобы провести семинар 
с мастером из России, надо потратить 
примерно $2 тыс., с мастером из Японии – 
около $3 тыс. В организацию семинаров я 
вкладываю свои деньги, ученики тоже по-
могают, – рассказывает Динмухамед Шу-
ланбаев. – Официального статуса сенсея у 
меня пока нет, хотя на тренировках ко мне 
обращаются именно так. У меня 3-й дан по 
айкидо, но сенсеем я себя не считаю. Ска-
жем так: когда я преподаю, для учеников 
я сенсей, но когда приезжает сенсей, я – 
Димаш-сан».

 ▀ Казахстанцы не экономят на шоперах
Что входит в стоимость услуг ревизора гардероба?

Анна Видянова

Индустрия моды с каждым годом 
набирает обороты. И потребность 
в услугах шоперов, то есть ревизо-

ров гардероба, становится уже не роско-
шью, а инструментом для достижения 
цели. «Можно сказать, что внешний вид 
политика отражает, насколько драматич-
на ситуация в стране», – поделился своим 
мнением один из ревизоров гардероба. По 
оценкам, на казахстанском рынке работа-
ет несколько десятков шоперов. При этом, 
предполагают эксперты, рынок далек от 
перенасыщения. «Капитал. kz» решил вы-
яснить, сколько стоят услуги шоперов, ка-
кие бюджеты казахстанцы готовы тратить 
на походы в магазин и почему стали попу-
лярны шопинг-туры в ОАЭ.

Несмотря на кризис в некоторых от-
раслях, спрос на услуги ревизоров гарде-
роба ежегодно растет. «По сравнению с 
прошлым годом средний чек одного по-
хода шопера в магазин с клиентом сильно 
снизился – примерно на 15-20%. То есть 
если ранее клиенты предпочитали приоб-
ретать вещи подороже, сейчас ситуация 
изменилась – спросом пользуется одежда 
подешевле. Между тем последние 1-2 года 
спрос на услуги стилистов, шоперов по-
высился. Считаю этот тренд нормальным 
явлением, потому что во время непростой 
ситуации в экономике, с курсом обычно 
хочется экономить. А шоперы, консультан-
ты по гардеробу – это как раз те специали-
сты, которые помогают избежать лишних 
трат на ненужную, неносибельную или 
неудобную одежду. Кстати, со временем 
появляется все больше казахстанцев, ко-
торые, не обладая высоким заработком, 
стараются поднакопить денег и восполь-
зоваться услугами стилиста, шопера», 
– замечает стилист, шопер с 15-летним 
стажем, тренер «Академии креативных 
искусств и стиля» Мади Бекдаир.

На то, что рынок шоперов не ощущает 
каких-то кризисных явлений, указывает и 
имидж-стилист, шопер Назира Еркин. «По 
сравнению с прошлым годом спрос на ус-
луги ревизоров гардероба заметно вырос. 
Если еще несколько лет назад у многих ка-
захстанцев не было представления, кто та-
кие шоперы и почему кто-то должен учить 
их, как одеваться, то сейчас ситуация кар-
динально изменилась. Возросший интерес 
к шоперам объясним: многие казахстанцы 
стали понимать, что для того чтобы чего-
то в жизни достичь, нужно не только обла-
дать знаниями, но и выглядеть достойно, 
учитывая занимаемую должность», – от-
мечает собеседница.

Дефицита шоперов нет
Обозначить обороты на рынке шоперов 
достаточно сложно, потому что ревизоры 
гардероба зачастую занимаются не только 
подбором гардероба, но и сменой имиджа 
клиентов, включая стрижки и макияж. 
«Назвать точное количество шоперов, ко-
торые работают на рынке Казахстана, не 
удастся. Скорее всего, у нас в стране на-
считывается несколько десятков шоперов, 
возможно, более сотни. К примеру, в насто-
ящее время в сообществе стилистов Казах-
стана сейчас состоит 70 человек, там есть 
представители из Австралии, Саудовской 
Аравии, Узбекистана, Кыргызстана, Рос-
сии, Испании. Большинство представите-
лей сообщества, конечно, из Казахстана. 
В целом же жесткой конкуренции среди 
шоперов не наблюдается. Дело в том, что 
практически у каждого ревизора гарде-
роба, который давно работает на рынке, 
есть своя ниша, свои клиенты. Знаете, чем 
больше стилистов и шоперов будет на рын-
ке, тем активнее будет развиваться инду-
стрия моды», – заметил Мади Бекдаир.

Кстати, как отмечают шоперы, на их 
рынке нет как дефицита, так и переиз-

бытка игроков. «Дело в том, что среди 
шоперов есть как профессионалы, так и 
дилетанты. Как и на любом другом рынке. 
Некоторые ревизоры гардероба работают, 
даже не имея высшего образования, обхо-
дятся лишь недельными курсами. По сути, 
эта категория стремится только зарабо-
тать, а качество их работы может быть под 
большим вопросом», – рассказывает Нази-
ра Еркин.

Есть некое заблуждение, что шоперы 
в основном зарабатывают за счет рабо-
ты с артистами, певцами. Как оказалось, 
это не так. «В основном взаимодействие 
с медийными личностями происходит на 
бесплатной основе. За счет этого шоперы, 
стилисты зарабатывают себе авторитет, 
позиционируют себя через СМИ, социаль-
ные сети. Знаете, артисты кинематографа, 
телевидения редко выплачивают какие-то 
крупные гонорары ревизорам гардероба. К 

примеру, моя основная целевая аудитория 
– это бизнес-леди 40+, чей месячный доход 
в среднем составляет 400-500 тыс. тенге», 
– отмечает Мади Бекдаир.

Впрочем, банки также обращаются к 
стилистам-шоперам, для того чтобы сфор-
мировать корпоративный стиль одежды 
сотрудников. «Радует, что постепенно де-
ловой сегмент начинает задумываться над 
тем, что дресс-код не должен быть тяже-
лой ношей для персонала, он должен быть 
удобным. И если банк креативный, то 
дресс-код должен быть соответствующим. 
Обычно, когда прорабатываю одежду для 
сотрудников банка, хожу с сантиметровой 
лентой, измеряю высоту ступенек финин-
ститута. То есть смотрю, сколько лестнич-
ных пролетов приходится преодолевать 
определенным сотрудникам, какого цвета 
стены, какое в офисе освещение. Это дела-
ется для того, чтобы у сотрудниц был удоб-
ный покрой юбок, чтобы персонал при 
данном освещении выглядел презента-
бельно, свежо», – отмечает Мади Бекдаир.

Казахстанские шоперы дешевле 
российских
В беседе шоперы уточняют, что зачастую 
на казахстанском рынке их услуги стоят 
5-25 тыс. тенге в час. «В Москве шопинг-со-
провождение может быть в 5-6 раз дороже. 
В целом же пакет full style, включающий 
преображение от носков до макушки, сто-
ит минимум 150 тыс. тенге. Сюда входят 

смена прически, коррекция бровей, ма-
кияж, разбор гардероба, шопинг, фотосес-
сия», – делится Назира Еркин.

По оценкам Мади Бекдаир, в Алматы 
и Астане цены на шопинг-сопровождение 
стартуют от 15 тыс. тенге. «Если сопоста-
вить цены на аналогичные услуги с мо-
сковскими или питерскими, то там они 
гораздо выше, доходят до $100-150 (34-51 
тыс. тенге) в час. В Европе же расценки 
еще выше. Знаете, там стилист, шопер счи-
тается достаточно дорогим приобретени-
ем. Но при этом нужно учитывать, что в 
Европе уровень жизни и зарплаты заметно 
выше, чем в Казахстане или, например, в 
России. Понимаете, в Европе готовы пла-
тить огромные деньги за шопинг-сопро-
вождение, потому что там культура стиля 
и этика формировались десятилетиями. К 
примеру, если европеец спокойно может 
надеть голубую сорочку с джинсами цвета 

верблюжьей шерсти, то он не будет чув-
ствовать себя дискомфортно, потому что 
его папа и дедушка так делают. В Казахста-
не же, чтобы примерить такой образ, мо-
лодой человек должен либо сменить сексу-
альную ориентацию, либо продать душу 
дьяволу. Все-таки у нас пока у весомой ча-
сти казахстанской аудитории не пришло 
понимание того, что, чтобы построить 
карьеру или достичь еще какой-то цели в 
жизни, к примеру, выйти замуж, нужно и 
выглядеть соответственно. Но радует, что 
постепенно это понимание начинает при-
ходить», – уверен он.

В стоимость услуг шопера входят ин-
тервью, разбор гардероба и шопинг. Как 
отмечают ревизоры гардероба, беседа с 
клиентом играет огромную роль. В раз-
говоре шопер и его клиент выясняют, с 
какой целью человек планирует поменять 
свою одежду, кокой у него образ жизни, ка-
кие ценности и привычки он имеет. «Важ-
ность интервью нельзя недооценивать, 
обычно оно занимает около двух часов. 
Без этой процедуры поход в магазин за по-
купкой вещей не имеет смысла. Интервью 
важно, чтобы в торговом центре не купить 
какую-то одежду, которая потом будет ви-
сеть в шкафу и не будет носиться. К тому 
же интервью поможет узнать мотивацию 
человека, его мироощущение, не позволит 
выбросить деньги на ветер», – рассказыва-
ет Назира Еркин.

Цели у клиентов шоперов бывают раз-

ные: кто-то хочет выйти замуж, кто-то 
– роста по карьерной лестнице, а кто-то – 
быть похожим на Монику Беллуччи или 
Брэда Питта.

«Бывают ситуации, когда клиенты при-
ходят ко мне с фотографиями известных 
личностей и просят, чтобы их стиль похо-
дил на селебрити. Но чаще всего я сам за-
даю вопрос своим клиентам: кто из медий-
ных личностей является для вас примером 
для подражания, чья жизненная филосо-
фия, взгляды и гардеробные решения вам 
близки? Таким образом, мне становится 
понятно, какие стилистические решения 
более близки человеку», – подчеркивает 
Мади Бекдаир.

Базаров нет в «черном списке»
В беседе шоперы подчеркивают, что бюд-
жеты на покупку одежды могут карди-
нально отличаться. «Минимальный бюд-

жет, с которым мне приходилось работать, 
составлял 1 тыс. долларов. Случается 
даже, что этих средств не хватает. Напри-
мер, для формирования зимнего гардеро-
ба тысячи долларов однозначно не хватит, 
для летнего – достаточно. Почему именно 
$1 тыс.? Потому что обычно клиента нуж-
но одеть на один сезон. К тому же одежда 
подбирается таким образом, чтобы клиент 
мог носить гардероб на протяжении 2-3 
лет. Обычно в комплект входят как мини-
мум пять образов, вещи можно миксовать 
между собой. Уточню, зачастую стараюсь 
подбирать базовые вещи, которые можно 
было бы носить долгое время. К ним уже 
можно докупить немного вещей, которые 
находятся в тренде именно в этом сезоне. 
Максимальный бюджет, с которым при-
ходилось работать, – $5 тыс. На эту сумму 
приобретали также и верхнюю одежду. В 
основном такие бюджеты готовы тратить 
женщины-финансисты, предпринима-
тельницы», – отмечает Назира Еркин.

Оказывается, шоперы не нацелены на 
покупку только брендовых вещей. «Ни-
когда не гоняюсь за какими-то брендами. 
Встречаются даже ситуации, когда неко-
торые вещи приходится покупать на база-
ре. Например, бывает, что на рынке можно 
приобрести какие-то кожаные изделия, 
аксессуары, однотонные футболки. Так, 
в брендовом магазине футболку можно 
купить за 5 тыс. тенге, на базаре намно-
го дешевле и иногда даже качественнее. 

Между тем на базаре не найдешь каких-то 
уникальных дизайнерских вещей, и там 
зачастую на вещи маленькие лекала, для 
людей крупной комплекции там ничего 
нет», – объясняет Назира Еркин.

В свою очередь Мади Бекдаир рас-
сказывает, что он также может приобре-
сти вещи, к примеру, на Зеленом базаре. 
«Знаете, все зависит от бюджета клиента 
и одежды, которую предполагается при-
обрести. В целом же работаю с разными 
бюджетами. Сложно сказать, за какой 
бюджет я не возьмусь. Ну, конечно, если 
мне предложат подобрать вечернее платье 
за 5 тыс. тенге, то за этого клиента вряд ли 
возьмусь. Но и здесь можно будет найти 
какой-то выход. Минимальный бюджет, 
с которым как-то работал, – 30 тыс. тен-
ге. На эту сумму нужно было приобрести 
нижнее белье, комплект одежды, обувь и 
украшения. Это был телевизионный про-
ект», – отмечает шопер.

Также он уточняет, что максимальный 
бюджет, с которым он работал, достигал 
3-4 тыс. евро. «Такой бюджет был предус-
мотрен на шопинг в Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Всего на обозначенную 
сумму было приобретено 50-60 предметов 
гардероба. Но в целом, уточню, не являюсь 
фанатом брендов. В среднем на шопинг в 
Алматы на два полноценных образа обыч-
но у меня уходит 100 тыс. тенге, не вклю-
чая нижнее белье, но с обувью. Знаете, в 
настоящее время клиенты понимают, что 
носить одежду сегмента масс-маркет не 
зазорно», – подчеркивает Мади Бекдаир.

Махнем за границу
Кстати, зарубежные направления шоп-
туров стали меняться. «Ранее, 2-3 года 
назад, наиболее популярными люкс-
направлениями для шопинга были Ита-
лия, Франция, США. В настоящее время 
– ОАЭ, Испания, там масс-маркет пред-
ставлен в большей степени. К тому же 
перелет до ОАЭ стоит намного дешевле, 
чем, например, до Италии. Обычно в шоп-
туры направляется около 10 человек и не-
сколько стилистов, шоперов. Сам процесс 
шопинга занимает около 3 часов каждый 
день, обычно же шоп-тур занимает 2-3 
дня. Перелет, пребывание в гостинице 
оплачивает клиент, питание – не всегда. 
Также можно воспользоваться индивиду-
альным шопингом за границей, он может 
обойтись и в $100 за час, а с кого-то мож-
но взять $100 за день. Ведь все будет зави-
сеть от отеля, в котором мы разместимся 
с клиентом, от поставленной задачи, от 
количества дней за границей. Понимаете, 
какие-то вещи проще подобрать и найти, а 
какие-то сложнее. В такие шоп-туры обыч-
но отправляются женщины (75%) в воз-
расте 40-50+ лет и 25% составляют муж-
чины в возрасте 20-30+», – рассказывает 
Мади Бекдаир.

Стоит ли говорить, что обычно круп-
ные бренды заключают договоры с шопе-
рами, которые бы в определенной степени 
гарантировали бы им поток покупателей. 
«Зачастую магазины выплачивают шопе-
рам от 10-15% от суммы покупки. Иногда 
эта сумма начисляется на карту в виде 
бонусов, редко в форме денег. Но нужно 
понимать, что мы направляемся в опреде-
ленные магазины с бонусами только в том 
случае, если продаваемая там одежда под-
ходит по стилю и, конечно, бюджету кли-
ента», – подчеркивает Назира Еркин.

Шоперы считают, что в ближайшие 
два года спрос на услуги стилистов-шо-
перов не утихнет, а даже возрастет. Но 
при этом, скорее всего, снизятся сред-
ний чек, бюджеты на шопинг. Стоимость 
услуг по шопинг-сопровождению не бу-
дет сильно повышаться, будет меняться 
исходя из экономического положения в 
стране. Ревизоров гардероба на рынке 
станет больше. 
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 ▀ Как устроен бизнес fast-fashion
Лайфхаки казахстанского бренда одежды

Елена Тумашова

Рустем Ермекбай, основатель ка-
захстанской марки одежды SA 
sabyrzhanayrin, начинал свой биз-

нес с 35 тыс. тенге, в 2017 году оборот 
его сети составил более 330 млн тенге. «Я 
думаю, мы просто начали делать что-то, 
что лежало на поверхности, но не было 
уникального предложения со стороны 
производителей, готовых реализовать эту 
идею по доступным ценам – для народа и 
с креативными дизайнами», – объясняет 
бизнесмен свой успех. С деловым ежене-
дельником «Капитал.kz» производитель 
делится опытом – как привлечь звезд для 
раскрутки своего бренда, не тратя на это 
деньги, когда выгоднее отшивать модели 
самим, когда – отдавать на аутсорс, и чем 
привлекателен сегмент масс-маркет.

Как найти бренд-амбассадоров
Первые инвестиции – те самые 35 тыс. 
тенге – очень быстро окупились. Сразу же 
я продал франшизу за $14 тыс., и на эти 
деньги открыл свой собственный магазин. 
Вложения окупились за первые 3 месяца 
работы. Сейчас мы постоянно реинвести-
руем доходы в производство и открытие 
новых магазинов. На рекламу средства не 
тратим: так получилось, что нас реклами-
руют на безвозмездной основе.

Как? Мы позиционируем себя как на-
родный бренд, поэтому привлекать бренд-
амбассадоров в лице казахстанских звезд 
задумали изначально. Проанализировав 
эффективность других брендов, которые 
работали с бренд-амбассадорами, пони-
мали, что этот вариант менее эффектив-
ный. И пришли к простому решению: в 
качестве бренд-амбассадора у нас будет не 
один человек, а практически все извест-
ные спортсмены, деятели шоу-бизнеса, ак-
теры. Ненавязчиво для них самих, без под-
писания контрактов и без определенных 
обязательств, мы просто начали дружить 
с ними и предлагать участвовать в фото-
сессиях. Когда продукт хороший, да еще и 
произведенный в Казахстане, все вопросы 
решаются быстро.

Как организовать работу  
с франчайзерами
Первый магазин SA sabyrzhanayrin мы от-
крыли в апреле 2016 года. В начале 2017 
года «упаковали» бренд во франчайзин-
говое предложение, и сеть расширилась 
до 9 магазинов. В этом году открыли еще 
5 магазинов.

Нам еще многое предстоит изучить 
в этой отрасли. Если учитывать, что мы 
начали этот бизнес без малейшего опы-
та в ретейле и тем более в производстве, 
была лишь только мечта детства одевать 
одежду с казахской айдентикой. Сей-
час мы на каждом этапе изучаем новые 
тренды в бизнесе и внедряем поэтапно 
в свой бизнес. Совсем скоро, с запуском 
осенней коллекции, мы откроем магазин 
SA sabyrzhanayrin, совершенно отлича-
ющийся от прежнего формата. Он будет 
более современным и с новым подходом 
к обслуживанию клиентов и мерчендай-
зингу.

Как устроена наша франчайзинговая 
сеть? После подписания договора фран-
чайзинга мы как бренд-холдер формируем 
наполнение товаров для открытия магази-
на, то есть на открытие мы сами отправля-

ем товар, исходя из квадратуры магазина, 
особенности региона и погодных условий. 
Последующие заказы франчайзи-партнер 
формирует сам.

Несколько раз в сезон мы разрабаты-
ваем новые коллекции и выставляем для 
партнеров с ценами, моделями, размера-
ми и цветами. Партнеры формируют заказ 
согласно анализу своих продаж. Сейчас 
мы имеем достаточно опыта и, скорее все-
го, к 2019 году остановим продажу фран-
шизы, будем сами открывать магазины за 
счет привлеченных средств на партнер-
ских условиях. К 2020 году мы готовимся 
к международной экспансии.

Когда выгоднее шить самому
Считается, что производство в Казахста-
не обходится дорого. Когда мы начинали, 
поняли: производить внутри страны вы-
годно, но при одном условии – если вы 
производите сами. Услуги на аутсорсе 
недешевые, так как наши производствен-
ники, фабрики с неплохим производ-
ственным арсеналом и передовым обору-
дованием заточены под корпоративные и 
тендерные заказы вроде пошива унифор-
мы государственным ведомствам, нефтя-
ным компаниям и т.д. С производством 
fast-fashion-продукции, где ассортимент и 
модели меняются буквально каждую не-
делю, не хотят «заморачиваться», и даже 
если согласятся, то выставленный счет 
будет больше, чем при производстве в Тур-
ции или Китае.

Сейчас мы больше придерживаемся 
политики производства группы Inditex, 
в портфель которой входят такие брен-
ды, как Zara, Bershka, Massimo Dutti, 
Stradivarius, Pull & Bear. Коллекции для 
этих брендов разрабатывают более 150 
дизайнеров в экспериментальном цехе, 
после их предлагают на тендерной осно-
ве производственникам по всему миру (у 
них собственная база). Для определенной 
модели указывают количество, цену, сро-
ки поставки. Но это Inditex, №1 в нашей 
сфере. Они сделали себе имя.

Наш путь будет схожим с Inditex, толь-
ко с нашими особенностями. Мы будем 
разрабатывать и подключать к нашему 
холдингу новые бренды. Масс-маркет нам 
интересен и в плане производства за счет 
объема, и в плане раскрутки бренда, так 
как можно привлечь больше клиентов, 
которые становятся «распространителя-
ми» рекламы для нас. Но сейчас готовим 
концепцию нового проекта в более высо-
ком ценовом сегменте, ориентир – как на 
казахстанский, так и на международный 
рынок.

3 тыс. единиц – минимум
У нас тоже модели разрабатываются в 
экспериментальном цехе. Определенные 
модели отшиваем в наших собственных 
цехах (у нас их 2 – экспериментальный 
и производственный), а остальные – ког-
да партии больше – отдаем на аутсорс. В 
общем объеме порядка 40% отшиваем 
сами, остальное заказываем в сторонних 
цехах.

К слову, к заводам по производству по-
лотна или фурнитуры близко не подбе-
решься с маленьким объемом. Ну и цены 
на пошив снижаются с увеличением объ-
ема. В нашем случае каждая модель от-
шивается в количестве не менее 3 тыс. 
единиц.

Для организации производства пол-
ного цикла с вертикальной интеграцией 
требуются серьезные вложения. Но мы к 
этому придем.

Уже второй год я мечтаю произвести и 
реализовать в Казахстане более 1 млн еди-
ниц нашей продукции. В прошлом году 
мы произвели более 110 тыс. единиц, в 
этом году будет больше. 1 млн единиц как 
цель мы поставили не зря, так как если на-
учимся производить и реализовывать та-
кой объем, то сможем на следующем эта-
пе обеспечивать одеждой казахстанского 
производства 10% населения страны. Этот 
план мы ставили себе до 2022 года. 

 ▀ Почему в Казахстане  
не выживают клубы MMA
Бойцовские клубы в стране остаются объектами не бизнеса,  
а спонсорской поддержки

Георгий Ковалев

Бои по смешанным единоборствам, 
или ММА (Mixed Martial Arts), завое-
вывают все более широкую популяр-

ность. Отчасти это даже спровоцировало 
кризис в профессиональном боксе, когда 
телевизионная аудитория стала все чаще 
делать выбор в пользу эмоциональных и 
честных боев в октагоне. Сейчас, напри-
мер, все внимание привлечено к предсто-
ящей в октябре суперсхватке россиянина 
Хабиба Нурмагомедова и ирландца Коно-
ра Макгрегора.

А где во всем этом параде блистатель-
ных побед и дорогостоящих поражений 
казахстанские бойцы? Сколько стоит 
подготовить профессионального бойца 
в Казахстане и вывести его на серьезный 
уровень? Почему клубы закрываются, 
едва заявив о себе? Об этом «Капитал.kz» 
рассказал Данияр Каскарауов, основатель 
бойцовского клуба «Алаш Прайд» и прези-
дент Промоутерской азиатской лиги.

Бойцовский клуб «Алаш Прайд» по-
явился в 2010 году. «Начинали спонтанно, 

без бизнес-плана. Сам себе удивляюсь, как 
я это сделал. В то время стали набирать по-
пулярность бои ММА, я познакомился на 
тренировке с ребятами из боев без правил 
и решил их поддерживать. Я сам вольник, 
спортивную жизнь знаю, им всегда не 
хватает поддержки, – вспоминает Данияр 
Каскарауов. – Хорошие ребята, хорошие 
бойцы: Куат Хамитов, Кайрат Ахметов, 
Ержан Естанов, Акылбек Тулегенов, Аслан 
Токтабаев. Каждый месяц платил зарпла-
ту – $500, снял для них квартиры в центре 
Алматы. Потом стали другие подтягивать-
ся. Решил создать команду. Нашел зал, 
тренеров. Спортсменов было около 30 че-
ловек, но только 8 из них были на зарпла-
те, другим дали возможность бесплатно 
тренироваться, расти. Сняли офис, наня-
ли секретаршу. Расходы стали составлять 
$15 тыc. ежемесячно».

Следующая задача – стать участниками 
рейтинговых боев. «В то время единствен-
ным доступным серьезным турниром 
был M1 в России. О том, чтобы попасть на 
схватки уровня UFC, нельзя было и меч-
тать: для контракта боец должен быть не 

только хорошо подготовленным, но и зре-
лищным, дарить зрителям настоящее шоу. 
А наших бойцов никто не знал, – вспоми-
нает Данияр Каскарауов. – Решили начать 
с того, чтобы вести учет схваткам, для 
этого пришлось открыть Промоутерскую 
лигу. На презентацию пригласил прези-
дента Международной федерации Bushido 
Данатаса Симонайтиса. Он посоветовал 
провести громкий турнир с участием 
Александра Емельяненко. Тогда многие 
мечтали его просто увидеть, а мы предло-
жили турнир с его участием. Емельяненко 
согласился драться с нашим Акылбеком 
Тулегеновым, он чемпион мира среди мо-
лодежи по вольной борьбе. Весь турнир с 
участием бойцов из 10 стран обошелся в 
$220 тыс., все это деньги спонсоров, я сам 
вложил $70 тыс. Часть денег вернули через 
билеты, жаль, недорого их продавали, да 
и те разошлись в два последних дня перед 
боем».

Затем было еще несколько турниров, 
украшением которых стали такие великие 
бойцы, как Расул Мирзаев, Джефф Монсон. 
«Я понимал, что людям нужны интересные 

бои. Всегда старались главный бой сделать 
сенсационным. На этом фоне и своих бой-
цов раскрутили. Конечно, многие сравни-
вают наши турниры с уровнем UFC, но там 
сотни профи работают, а мы никогда в жиз-
ни этим делом не занимались, – вспоми-
нает Данияр Каскарауов. – Когда в России 
стали открываться серьезные турниры, 
например, Fight Nights, мы стали ездить в 
гости друг к другу на бои, хорошо работа-
ли. Потом стали открываться клубы в Ки-
тае. Везде хорошо платили, и наши бойцы 
стали туда перетекать. Кто-то спрашивал 
разрешения, кто-то тихо уходил. Я их всех 
понимаю: век бойца короткий». 

Так окупается ли промоутерская рабо-
та? Нет, считает Данияр Каскарауов, не-
возможно вкладывать деньги без отдачи. 
«В ММА зарабатывать трудно, если нет 
сопутствующего рынка: продаж телетран-
сляций и билетов на бои. В Казахстане за-
крылись все клубы, которые открывались. 
Даже в России начался спад, турниры 
могут поддерживать серьезный уровень 
только за счет меценатов. Поэтому я ре-
шил не конкурировать, работаю за счет 
авторитета. Я знаю, как турнир стоимо-
стью в $100 тыc. провести за полцены, но 
для бойцов он принесет хороший рейтинг. 
В этом году я провел 5 таких турниров, 
еще 4 на очереди. Достаточно проводить 
один качественный турнир в месяц-пол-
тора, – говорит Данияр Каскарауов. – Раз 
уж я начал, не хочу останавливаться. Хочу 
довести хоть одного бойца до уровня UFC. 
Часто мечтаю о государственной поддерж-
ке, о стабильных контрактах с бойцами. 
Хотя, кажется, это никому не нужно. По-
том пообщаюсь с бойцами, посмотрю в их 
горящие глаза и думаю: ладно, пойдем до 
конца». 
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ВЫШЛА ANDROID 9 PIE

Компания Google открыла для скачива-
ния финальную версию операционной си-
стемы Android 9 Pie. Самый крупный за год 
апдейт мобильной ОС доступен для установки 
на все смартфоны Pixel. На других Android-
устройствах обновление выйдет к концу осе-
ни. «Устройства, принимавшие участие в бета-
программе от Sony Mobile, Xiaomi, HMD Global, 
Oppo, Vivo, OnePlus и Essential, а также все 
удовлетворяющие требованиям устройства 
Android One получат это обновление к концу 
этой осени! — сказали в Google. — Мы также 
работаем с рядом других партнеров по запуску 
или обновлению устройств до Android 9 в этом 
году». В отличие от прошлогодней Android 
Oreo, Android Pie полна изменений как снару-
жи, так и внутри. Пользователей обновления 
будет встречать новая информационная па-
нель Digital Wellbeing, показывающая, когда, 
как часто и на какое время запускались те или 
иные приложения. Появится возможность 
ограничить время использования программ: 
например, на Instagram можно будет устано-
вить получасовой лимит в сутки, после чего 
его иконка станет черно-белой. «Домой», «На-
зад» и кнопка для входа в режим многозадач-
ности исчезнут: их место займет одна вытя-
нутая клавиша в центре экрана. Если сделать 
по ней свайп снизу вверх, откроется список 
недавно запущенных программ, при повтор-
ном свайпе отобразится список предлагаемых 
приложений. (hitech.vesti.ru)

МАНИПУЛЯЦИИ 
ПРИНЕСЛИ 
КРИПТОТРЕЙДЕРАМ 
$825 МЛН

Только за первые шесть месяцев 2018 года 
за счет манипуляций биржевым курсом с ис-
пользованием схемы «pump and dump» трей-
динговые группы смогли заработать $825 млн. 
Об этом говорится в отчете Wall Street Journal. 
В ходе исследования эксперты проанализиро-
вали 175 схем с участием 121 криптовалюты. В 
качестве примера схемы «pump and dump» ана-
литики рассмотрели альткоин Cloakcoin. «Цена 
Cloakcoin взлетела на бирже Binance вскоре по-
сле того, как группа трейдеров Big Pump Signal 
отправила сообщение в Telegram, в котором 
велела своим подписчикам покупать альткоин. 
Курс в десяти самых активных парах с биткои-
ном на Binance едва двинулся во время пампа 
Cloakcoin», — заявили аналитики. Отметим, 
в США подобные манипуляции были призна-
ны незаконными в 1930-х годах, когда группы 
трейдеров перепродавали друг другу ценные 
бумаги, прежде чем продать их широкому кру-
гу инвесторов по завышенной цене. Напомним, 
в мае Министерство юстиции США иницииро-
вало расследование с целью определения воз-
можностей манипулирования курсами крип-
товалют со стороны трейдеров. (forklog.com)

FACEBOOK 
ИНТЕРЕСНЫ СЧЕТА 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ  

Facebook Inc. обратилась к крупным аме-
риканским банкам с предложением обсудить 
возможность передачи ими в распоряжение 
соцсети детальной финансовой информации 
пользователей. Об этом сообщает The Wall 
Street Journal. Facebook, которая стремится 
стать платформой для покупки и продажи то-
варов и услуг, а не только для общения пользо-
вателей, стремится получить доступ к данным 
о транзакциях по картам и остатках средств 
на текущих счетах клиентов, чтобы иметь воз-
можность разрабатывать новые сервисы, со-
общают источники WSJ. Кроме того, Facebook 
интересуется данными о том, где пользова-
тели делают покупки с помощью банковских 
карт. По их словам, в течение последнего года 
Facebook обращалась к JPMorgan Chase & Co., 
Wells Fargo & Co. и U.S.Bancorp с предложени-
ем обсудить потенциальные варианты, кото-
рые соцсеть могла бы предложить клиентам 
банков на платформе Facebook Messenger. 
В частности, обсуждалась возможность того, 
чтобы в Messenger отображалась информация 
об остатке на текущем счете пользователя 
в его банке. Конфиденциальность банков-
ских данных является камнем преткновения 
в переговорах с Facebook, отмечают источни-
ки. Один из крупных банков США отказал-
ся участвовать в этих переговорах именно 
по этой причине. Благодаря дополнительной 
информации о клиентах Facebook могла бы 
разработать сервисы, которые бы вынуждали 
пользователей проводить больше времени 
в приложении Messenger. (interfax.kz)

ICE ЗАПУСТИТ 
КРИПТОВАЛЮТНУЮ 
ПЛАТФОРМУ

Intercontinental Exchange (ICE), владеющая 
Нью-Йоркской фондовой биржей (NYSE), соз-
дает новую компанию под названием Bakkt, 
которая призвана наладить связь между раз-
общенными игроками Уолл-стрит, мелкими 
индивидуальными трейдерами и ведущей 
криптовалютой. В интервью изданию Fortune 
основатель, председатель и руководитель 
NYSE Джеффри Спречер объяснил, что, по 
его мнению, биткоин, при поддержке крип-
товалютной платформы Bakkt может стать 
средством глобальных платежей. «Биткоин в 
значительной мере упростит передвижение де-
нежной массы в масштабах всего света. У него 
есть потенциал стать первой всемирной валю-
той», – считает спикер. ICE не только запустит 
фьючерсы на биткоин на основе физических 
расчетов, но также будет осуществлять непо-
средственное депозитарное хранение крипто-
валютных активов и поможет компаниям, та-
ким как Starbucks, которые уже подписались на 
платформу в качестве партнеров, принимать 
цифровые активы в качестве средства повсед-
невных платежей. Данный шаг — внезапный 
поворот для компании, представители которой 
утверждали в декабре прошлого года, что не 
намерены торопиться с запуском биткоин-про-
дуктов. Если проект окажется успешным, то он, 
возможно, поспособствует массовому распро-
странению биткоина.  (coinspot.io) 

Что обычно люди знают о Китае? 
Урумчи, как перевалочный пункт, 
Пекин – столица Поднебесной,  

Шанхай,  Гонконг и, конечно, остров Хай-
нань. Они являются главными городами, 
привлекающими туристов. Сиань же пока 
не входит в список самых популярных ту-
ристических направлений КНР для казах-
станцев, а зря!  Как оказалось, его исто-
рия длиннее и богаче всех этих городов! 
Человеческие поселения на месте Сианя 
существовали много тысяч лет (в конце 
XX века археологи раскопали здесь дерев-
ню,  возраст которой датируется более  3 
тыс. лет до нашей эры). А первый извест-
ный город был основан тут примерно в XI 
веке до нашей эры, что делает его одним 
из самых старых городов на земле. На про-
тяжении своей истории он сменил мно-
жество названий – изначально назывался 
Фэн, потом Хао, Сяньян, Чанъань, пока не 
получил наконец своего нынешнего на-
звания. Город с момента основания стал 
столицей царства Чжоу и служил для 13 
династий китайских императоров на про-
тяжении двух тысячелетий. Он был одним 
из крупнейших городов мира, конкури-
руя в разные периоды разве что с Римом, 
Багдадом и Константинополем. Вы толь-
ко представьте, насколько интересен он 
может быть с точки зрения любознатель-
ного туриста! Сиань просто напичкан 
древнейшими памятниками истории и 
архитектуры, которые не оставят равно-
душными ни одного туриста. Итак, что 
интересного готовит для вас Сиань и как 
туда добраться?

- Во-первых: как добраться?  Уже 
более двух лет авиакомпания SCAT 
осуществляет перелеты по направлению 
Алматы – Сиань. Это прямой рейс, время 
в пути занимает 4 часа 25 минут, переле-
ты осуществляются на комфортабельном 
воздушном судне Boeing-737. За то время, 
что рейс существует, на нем перевезено 
более 11 000 человек. К слову, SCAT – это 
единственный авиаперевозчик, который 
совершает прямые перелеты из Казахста-
на в Сиань.

- Во-вторых: достаточно демократич-
ная стоимость и комфортные условия 
перелета. Напомним, что с начала 2018 
года авиакомпания SCAT пополнила 
собственный парк воздушных судов двумя 
бортами Boeing-737, один из которых– 
воздушное судно новейшего поколения 
семейства BOEING- Boeing 737 MAX 8.

- В-третьих: Сианю действительно есть, 
что показать туристам.

Итак, вы оказались в Поднебесной, куда 
бежать и что смотреть? Сейчас мы вам все 
расскажем!

Терракотовая армия императора 
Цинь Шихуанди
Большинство путешественников едут 
сюда, чтобы увидеть знаменитую Терра-
котовую армию первого китайского им-
ператора Цинь Шихуанди (Qin ShiHuang). 
Эта достопримечательность может по пра-
ву претендовать на звание Восьмого Чуда 
Света. Неподалёку от своей гробницы ки-
тайский император велел построить и за-
копать армию из более чем восьми тысяч 
терракотовых воинов, офицеров и коней. 
Все фигуры были сделаны в человеческий 
рост, выстроены в военном порядке и за-
хоронены вместе с самим императором. 
Каждая фигура имеет очень четкие черты 
лица, и ни один из воинов не похож на дру-
гого.

О построенной в конце третьего века 
до нашей эры армии не было никому 
известно более двух тысячелетий, вплоть  
до 1974 года. Тогда китайские крестьяне 
наткнулись на большое скопище фигур, 
вспахивая поле. Археологи решили про-
верить находку, и в процессе раскопок по-
няли, что имеют дело с уникальным захо-
ронением.

Надо сказать пару слов про самого 
Цинь Шихуанди, который известен тем, 
что объединил Китай в единое государ-
ство – за это его и называют первым им-
ператором. Цинь, чье настоящее имя было 
Ин Чжэн, занял престол в юном возрасте – 
ему было всего 13 лет. И как только он при-
шел к власти, тут же  распорядился начать 
строительство некрополя, который будет 
охранять Терракотовая армия. Может 
быть, тут сыграло роль мальчишеское же-
лание «поиграть в солдатики»? Однако им-
ператор за свою жизнь в настоящих солдат 
наигрался с лихвой – объединение Китая 
прошло далеко не мирным путем. 

Выстроив огромное государство, Цинь 
панически боялся смерти, и на поиски 
«пилюли» от бессмертия потратил много 
сил и средств, обогатив при этом немало 
шарлатанов. Его жизнь закончилась весь-
ма ироничным образом. Он умер в возрас-
те пятидесяти лет, во время одной из по-
ездок по империи. Считается, что причина 
смерти – отравление ртутью, которую он 
съел в капсулах, сделанных его придвор-
ными алхимиками, якобы для бессмер-

тия. Согласитесь – умереть от таблеток 
бессмертия – очень оригинально.

Городская стена династии Мин
Еще одна историческая достоприме-
чательность, с которой туристы встре-
чаются в Сиане, это старая городская 
стена, опоясывающая древний город. Ки-
тайские власти с самого начала расплани-
ровали город так, что его очертания были 
прямоугольными. Улицы города пере-
секались под прямыми углами, и он был 
обнесен массивной стеной. Это у Сианя 
скопировал свою расчерченность Пекин – 
современная столица Китая, хотя многие 
считают наоборот. Изначальные стены, 
которые возвели около 200 лет до нашей 
эры, окружали город по периметру – вну-
три них лежало 36 кв. км территории, что 
в полтора раза больше древнего Рима.

После многочисленных разрушений, в 
XIV веке нашей эры династией Мин были 
возведены новые стены, окружающие го-
род, которые стоят и по сей день, являясь 
лучшим экземпляром сохранившихся ки-
тайских укреплений! Сохранились они и 
вправду прекрасно. Старый город сегодня 
действительно обнесен массивной стеной, 
хотя по ее внешнему виду очень трудно 
предположить, что она была возведена бо-
лее 700 лет назад.

Городские стены Сианя высотой при-
мерно с трехэтажный дом напоминают, 
скорее, широченный бульвар, покрытый 
брусчаткой на поверхности. Там даже 
можно взять в аренду велосипед и прока-
титься по всему периметру.

Северная часть стены тянется парал-
лельно железной дороге. Сейчас древняя 
стена делит город на внутреннюю часть 
и внешнюю. Она очень массивная, высо-
кая, длинная и широкая. Южные ворота 
и Северные ворота – это главные входы на 
территорию внутреннего города. А вдоль 
древней городской стены тянутся здания 
современного Сианя.

Прогулка по старому городу
Чтобы совершить приятную прогулку, 
стоит сходить в Лотосовый парк династии 
Тан, построенный на развалинах истори-
ческого парка с одноименным названием. 
Парк «Развалины Цюйцзянци» – красивей-
шее место, подчеркивающее величие и ве-
ликолепие древних династий, правивших 
здесь когда-то. Изумительная природа, 
огромное озеро, скульптуры, расставлен-
ные по всему парку, и тишина создают хо-
рошую атмосферу для неспешной и вдум-
чивой прогулки.

В центре Сианя можно так же посетить 
две башни – колокольную и барабанную. 
Это два символа Сианя и самые узнавае-
мые достопримечательности города. Их 
часто осматривают вместе, а с вершины 
каждой из них открываются потрясающие 
виды на город. Обе постройки возведены 
в 1380-х гг. Колокольная башня стоит в са-
мом центре старого Сианя, наверху есть 
колокол, который своим звоном отмечает 
наступление утра. Древний колокол сей-
час перенесен в музей, а его место занял 
чуть более молодой, но для приветствия 
утра теперь используется запись его зво-
на. Если первая башня встречает день, то 
вторая его провожает. Когда-то барабан-
ный бой использовался для обозначения 
«комендантского часа», после него горо-

жане должны были расходиться по домам. 
Сейчас традиция отмечать наступление 
вечера восстановлена, но никто не обязан 
идти домой после. Внутри башни можно 
осмотреть целый строй больших бараба-
нов и музей, на сцене проводят шоу.

Пагода диких гусей
Большая пагода диких гусей расположена 
на территории храма Даянфу и представ-
ляет собой постройку высотой почти 65 
м, состоящую из 7 ярусов. Она возведена 
в 652 г., а ее название связано с легендой, 
согласно которой в этих местах были две 
монашеские общины, жители одной из 
них ели мясо, а вторые воздерживались. 
Однажды первые не смогли купить мяса 
и взмолились бодхисатве, чтобы тот по-

слал им еды. Мимо пролетала стая диких 
гусей, один из которых внезапно сломал 
крыло и мертвым упал на землю. Тогда 
монахи поняли, что это плохой знак и на-
всегда отказались от употребления мяса. 
Пагода поражает, прежде всего, своей ар-
хитектурой: она создана из кирпичей без 
скрепляющего раствора, для соединения 
использовался популярный китайский 
метод «вилки». В нижнем ярусе находит-
ся святилище с тремя статуями Будды 
Шакьямуни, которые можно осмотреть, 
и другие реликвии, но к ним туристов не 
пускают, а на стенах пагоды все желавшие 
стать чиновниками писали стихи, неко-
торые из творений дошли до наших дней. 
Гости могут подняться по лестнице и по-
смотреть на окрестности с высоты. Подъ-
ем непростой, как на 20-этажный дом, но 
виды оправдывают усталость.

Большая мечеть Сианя
Большая сианьская мечеть – одна из са-
мых старых не только в городе, но и во 
всем Китае. Она находится в Мусульман-
ском квартале и удивительным образом 
объединяет в себе исламский и китайский 
стили, внешне больше напоминая буддий-
ский монастырь, хотя и является одной 
из главных святынь местных мусульман. 
Мечеть включает в себя несколько вну-
тренних дворов, садов и молитвенных за-
лов. Немусульмане не должны входить в 
помещения во время молитв. В одном из 
внутренних дворов сохранилась деревян-

ная арка ХVII века, также в комплексе есть 
несколько башен, самая высокая из кото-
рых называется «Башней встречи со своим 
сердцем», и Павильон Феникса.

«Тропа смерти», или Восхождение 
на гору Хуашань
Если вы не боитесь высоты, а душа требует 
экстрима, то гора Хуашань просто создана 
для вас. Именно здесь находится извест-
ная на весь мир «тропа смерти». Итак: го-
ра-цветок находится в 123 километрах от 
Сианя, далековато, конечно, но оно того 
стоит. Ввиду того, что путь от города не 
близкий, то рекомендуем вам запланиро-
вать эту поездку на пару дней. Проводить 
закат и встретить рассвет на вершине 
горы… Это ведь прекрасно, тем более что 
прямо на пике есть хостелы, где можно пе-
реночевать. Но обо всем по порядку!

Национальный парк Хуашань лучше 
всего посещать в сентябре, именно в это 
время самые восхитительные пейзажи, а 
в целом, больше всего гостей гора прини-
мает в мае-октябре. Из Сианя в деревню 
Хуашань ежедневно с 6 утра курсируют 
автобусы. 

На гору предстоит подняться. Для нача-
ла придется взобраться на Северную вер-
шину, оттуда проложены маршруты на все 
остальные. Она самая низкая, всего 1614 
метров. Здесь есть альтернатива, чтобы 
не идти пешком, можно воспользоваться 
канатной дорогой, но только если зайти 
через Восточные ворота. Возле терминала 
с кассами предложат сесть на фирменный 
автобус, который доставит по горному сер-
пантину до подъемника. Шестиместные 
кабинки доставят вас на первую вершину 
минут за десять, но виды из кабинки от-
крываются просто потрясающие. Далее 
предстоит путь на  Северный пик, его мож-
но назвать «для лентяев», он близкий и аб-
солютно ненапряжный.  Высадившись из 
кабинки, можно прогуляться на Гребень 
Синего дракона. Придется карабкаться 
по узкой кромке, с обеих сторон пропасть, 
но в целом все не так страшно. Однако па-
ломники идут исключительно пешком по 
тропе «HuaShanYu», топать придется около 
6 километров, прогулка займет пример-
но пять  часов. Есть маршрут и поновее – 
«HuangPuYu», он проходит параллельно с 
канатной дорогой, через живописное уще-
лье. Здесь стоит остаться на ночлег, а уже 
с утра отправиться покорять остальные 
вершины. Кстати, с этим здесь проблем 
нет. На каждой вершине есть дома для 
гостей, где можно снять номер. За отдель-
ную комнату придется отдать порядка 120 
долларов. В мини-хостеле ночь обойдется 
в 20-40 долларов, но с вами в комнате бу-
дет еще до 20 человек. Воды внутри нет, 
туалет на улице, никакого отопления даже 
зимой – вот такие спартанские условия. Но 
можно поставить палатку, зачастую под-
готовленные туристы так и делают. Зато 
у вас появится возможность полюбовать-
ся восхитительным рассветом на высоте 
птичьего полета. Лучшее место для этого 
– Восточная вершина. Рядом расположена 
«Пещера рассвета». По тропинке, навис-
шей над пропастью, вы доберетесь до не-
большой уютной пагоды. Оттуда рассвет 
выглядит незабываемо. Весной солнце 
«просыпается» с 5 до 6 утра. Летом с 4:30 
до 5:20. Осенью важно успеть в промежу-
ток между 5:00 и 5:20, а зимой в 5:30 – 6:00.

А вот дальше предстоит прогулка со-
всем не для слабонервных. На любую из 
четырех вершин проложены очень узкие 
тропинки и никаких фуникулеров. До 
1998 года этот опасный маршрут был един-
ственным. Относительно недавно с вос-
точной части скалы соорудили новый путь, 
огибая хребет, он разделяется на несколь-
ко дорожек, ведущих к остальным пикам.

Подъемы невероятно крутые. Тропин-
ки очень узкие, подвесные мосты колы-
шутся на ветру, взглянуть под ноги страш-
но, иногда доводится карабкаться по 
отвесной скале, просто держась за цепи…
Особенно ужасающим считается маршрут 
вдоль отвесных скал от Северного пика к 
Южному. Здесь уже после первого шага 
многие находятся в полуобморочном со-
стоянии, путники просто каменеют от 
ужаса! Страшно, да? А еще здесь пугают 
путешественников рассказами о том, что 
ежегодно на «тропе смерти» погибает по-
рядка 100 человек. Не верьте, это байки. И 
все же,  если вы собрались совершить это 
непростое восхождение, десять раз поду-
майте, осилят ли это ваши нервы.

Пожалуй, этим походом мы и завершим 
наш сегодняшний обзор достопримеча-
тельностей Сианя.

Как добраться из Казахстана: 
авиакомпания SCAT совершает прямые 
рейсы еженедельно по четвергам. 
Длительность полета составит 4 
часа 25 минут. Так же авиакомпания 
предлагает своим пассажирам удобные 
стыковки в аэропорту Алматы из всех 
городов Казахстана.

 ▀ Семь дней в Китае
Что интересного готовит для вас Сиань?

 ▀ Как «выжать» бизнес из оливок
В Италии можно получить субсидии на производство масла

Алия Каримова (Флоренция)

Каким должно быть настоящее олив-
ковое масло, кто и сколько его про-
изводит, кто больше всех импорти-

рует; а самое главное – кто и как может 
получить европейские субсидии на вы-
ращивание оливы в Италии – вы сможете 
узнать из статьи.

Кто в топе мировых 
производителей
Согласно официальным данным Между-
народного совета по оливковому маслу 
(IOC), на июнь 2018 года мировое произ-
водство оливкового масла в 2017-18 гг. со-
ставило около 3 311 500 тонн, что на 725 
000 т больше по сравнению с 2016-2017 гг.

В топе, как всегда, Европа с 2 174 500 тонн 
продукции. Испания является первым евро-
пейским и мировым производителем с объ-
емом производства 1 251 300 тонн. Италия с 
428 900 т, Греция с 346 000 т и Португалия 
с 134 800 т. Последняя достигла рекордной 
для себя производительности благодаря 
новым сверхинтенсивным эксплуатациям 
оливковых рощ, которые были высажены в 
2003-2004 году, особенно в районе Аленте-
жу. Что, честно говоря, негативно влияет на 
качественные составляющие масла. Кипр 
произвел 6 000 тонн, Франция – 4 500 т, Хор-
ватия – 2 600 т и Словения – 400 т.

Страны – члены Международного со-
вета по оливковому маслу производят 
959 000 тонн, то есть 94,6% всего миро-
вого производства оливкового масла. В 
IOC входят: Алжир, Аргентина, Египет, 
Европейский союз (28 стран), Иран, Из-
раиль, Иордания, Ливан, Ливия, Черного-
рия, Марокко, Палестина, Тунис, Турция и 
Уругвай.

Страны, не входящие в IOC, производят 
178 000 тонн: Сирия – 100 000 т, Австралия 
– 21 000 т, Чили – 16 500 т, США – 16 000 т, 
Китай – 6 000 т, Саудовская Аравия – 3 000 
т, другие – 15 500 тонн.

Из 880 000 тонн всего импортируемо-
го в мире оливкового масла 305 500 тонн 
приходится на долю США, 160 000 т на 
Европу, 70 000 т на Бразилию, 55 000 т 
на Японию, 40 000 т на Канаду, 39 000 т 
на Китай, 29 000 т на Австралию, 23 000 
т на Саудовскую Аравию, 20 000 т на Рос-
сию, 15 000 т на Швейцарию, 14 000 т на 
Мексику, остальное понемногу на другие 
страны.

Ну, и, конечно, надо знать, что лучшее 
оливковое масло производится и разли-
вается в одном и том же регионе. Отме-
тим также, что сильные ливни в осенний 
и зимний периоды влияют на увеличение 
производства оливок, что, в свою очередь, 
способствует стабилизации цен на про-
дукцию на международном рынке.

«Зеленое золото» Италии
На самом деле мир оливкового масла так 
же богат, как и мир вина. Но если в винах 
многие уже более или менее ориентиру-
ются и ищут изысканные марки, то с олив-
ковым маслом все обстоит не так. Народ 
упорно не замечает превосходные сорта, 
да что там греха таить – вообще невеже-
ственен в вопросе выбора.

Я очень люблю оливковое масло и за 7 
лет жизни в Европе перепробовала много 
масел разных марок и стран. Но оду буду 
петь только моему любимому – итальян-
скому, и сейчас объясню почему.

Приведенные цифры говорят о миро-
вом производстве всех типов оливковых 
масел, но бесспорным лидером по выра-
ботке самого качественного – extra virgin 
olive oil, является именно Италия. За по-
следние лет 20 здесь в среднем изготавли-
вается 5-6 миллионов центнеров оливко-
вого масла в год. Две трети этого объема 
именно extra virgin самых строгих стан-
дартов с 39 знаками качества DOP, то есть 
Denominazione di Origine Protetta (наиме-
нование, охраняемое по происхождению) 
и 1 IGP, или Indicazione Geografica Protetta 

(информация о запатентованном геогра-
фическом названии).

В 19 из 20 регионах Италии присутству-
ют оливковые рощи, а ведь это практиче-
ски весь Апеннинский полуостров! Пре-
рогатива производства, конечно, у юга. 
Регионы Апулия, Калабрия и Сицилия 
производят 85% всего итальянского масла. 
Оставшееся производство делят Тоскана, 
Лигурия, Умбрия и Абруццо. И масла всех 
регионов отличаются по вкусу, мне, напри-
мер, больше всего нравится тосканское 
– самое терпкое и насыщенное, им даже 
боль в горле можно вылечить (проверено).

Плюс Италия имеет самое большое 
количество в мире сортов оливковых де-
ревьев – 538. А итальянское оливковое 
наследие оценивается в 150 миллионов де-
ревьев, распределенных на площади 1 165 
458 гектаров. Что немаловажно, так как 
это означает всего 128 деревьев на гектар, 
то есть расстояние между деревьями рав-
няется в среднем 8-9 метрам, против 3-5 в 
Испании, к слову.

Европейские субсидии  
для оливковых бизнесменов
Несмотря на такое внушительное и ра-
стущее производство оливкового масла в 
мире, его все равно не хватает. Этому спо-
собствуют и его все большая популяриза-
ция, и открытие новых и важных свойств 
в нем. Тенденция идет к тому, что его не-
хватка будет только расти. Не все почвы и 
не любой климат подходят для выращи-
вания олив, возраст оливковых деревьев 
составляет в среднем 300-500 лет, растут 
они медленно, только на открытых про-
странствах, листву не сбрасывают (так как 
вечнозеленые) и им необходим периоди-
ческий отдых. В Италии условия для хоро-
шего роста оливы характеризуют наличи-
ем – солнца, засушливости, каменистости, 
тишины и одиночества.

Согласно разным европейским про-
граммам, которые меняются каждые не-
сколько лет, на развитие и поддержку 
сельского хозяйства выделяются гранты и 
субсидии, определяющие условия, прием-
лемость вмешательств, допустимые расхо-
ды, форму и интенсивность содействия, а 
также условия подачи заявок и предостав-
ления выплат. На эти фонды могут пре-
тендовать малые и средние предприятия, 
в том числе организованные в сети компа-
ний, занимающиеся первичной сельскохо-
зяйственной продукцией, переработкой, 
сбытом и остальной цепью производства 
оливкового масла. Также организации-
производители и ассоциации организа-
ций-производителей оливкового сектора, 
признанные в соответствии с положения-
ми Регламента (ЕС) №. 1308/2013. Органы 
исследования и распространения знаний 
и/или других государственных органов, 
фирмы, предоставляющие консультаци-
онные и исследовательские услуги.

Сколько составляют выплаты
Программы эти действительно существу-
ют и хорошо помогают предпринимателям. 
Некоторые регионы Италии – Калабрия, 
Апулия, Базиликата – берут, по разным 
причинам, дотаций больше, чем другие. 
Безвозмездные выплаты по таким про-
граммам бывают разными и могут, к при-
меру, составлять около 1100 евро за гектар 
в год – 119 евро базовая квота, 400 евро – 
надбавка за биообработку плантаций, еще 
581 евро за то, что с ноября по март земель-
ным участкам дают отдохнуть натурально, 
ничем не обрабатывая их. Все такие выпла-
ты – в каждом случае индивидуальны, и за-
висят от региона, типа и размера земельно-
го участка и самого предприятия.

Старые программы поддержки имеют 
больше субсидий. А это значит, что если 
вы будете покупать какое-либо предпри-
ятие с уже имеющейся такой программой, 
оно автоматически будет стоить больше. 
Ведь есть такие, которые получают до 
2000 евро за гектар в год. 

 ▀ Какие ниши привлекательны 
для инвестиций в туризм?
Варианты для Алматы

Елена Тумашова

Иностранные туристы (из Европы и 
Азии) выбирают Алматы прежде 
всего как место, где можно встре-

тить первозданную природу, история как 
причина туристической поездки их инте-
ресует в меньшей степени. Для туристов 
из стран СНГ пока нет однозначных при-
чин приезда, кроме встречи с родственни-
ками или посещения родины. Для казах-
станцев, проживающих в других городах 
страны, Алматы – место для самого себя и 
друзей. Для казахстанцев мегаполис – это 
место, кардинально отличающееся от того 
города, в котором они живут, потому что 
здесь: лучше погода (тепло), другая при-
рода (есть горы, много зелени, нет степи), 
здесь много разных развлечений. У 35% 
казахстанцев есть родственники и друзья 
в Алматы, и это также становится причи-
ной приехать сюда. Такие выводы были 
сделаны экспертами туристского инфор-
мационного центра Visit Almaty.

Туристы скрывают цели
«Мы провели исследование в мае этого 
года, в нем приняли участие казахстан-
ские и международные туристы. В опросе 
задействовали более 15 локаций: аэро-
порт, вокзалы, информационные точки 
Visit Almaty и популярные достопримеча-
тельности региона. Опросы продолжаются 
по сей день, так как полный портрет тури-
ста может быть сформирован по заверше-
нии четырех сезонов. Турист меняется в 
зависимости от сезона, например, весной 
приезжают любители активного отдыха, 
летом – семьи, осень обычно привлекает 
бизнес-туристов, зима – любителей горно-
лыжного спорта», – комментирует Камила 
Лукпанова, директор ТИЦ Visit Almaty.

Около 30% посетителей Алматы при-
езжают из России, это число стабильно 

от года к году. «Ситуация по сбору стати-
стических данных не отражает реальной 
картины, значительная часть индустрии 
находится в тени. Например, не все сда-
ют квартиры легально», – говорит спикер. 
Сейчас нет четкой картины по структуре 
туристов по странам с учетом целей по-
ездки. Текущая пограничная статистика 
не отражает реальной картины. С учетом 
данных по размещению очевидно, что ука-
зание цели приезда туристы считают фор-
мальностью.

Из общих данных мы можем выделить 
топ-10 стран с наибольшим потоком, кото-
рые также включают туристов из соседних 
государств, – Узбекистан, Таджикистан, 
Кыргызстан, Туркменистан, Турция, по-
токи из этих стран являются не туристи-
ческими, а рабочими.

Иностранных туристов 
становится больше
Сейчас сложно говорить о реальных абсо-
лютных показателях количества туристов 
в Алматы, в том числе иностранцев, при-
бывающих из других городов РК, а также 
пересекающих госграницу не в городе, 
из-за отсутствия всестороннего учета их 
количества.

За последние 3 года наблюдается ста-
бильное увеличение потока иностранных 
туристов. По имеющимся данным, в 2017 
году поток увеличился на 22% по сравне-
нию с 2016 годом. Параллельно наблю-
дается рост потока внутренних туристов 
как по местам размещения (на 27%), так 
и по увеличению внутренних перевоз-
ок авиатранспортом (на 13%). Вместе с 
тем из общего числа зарегистрирован-
ных въезжающих в Алматы гостей только 
18% проживают в гостиницах. Очевид-
ны сезонные пики с мая по октябрь (70% 
внутренних туристов приезжают в город 
именно в этот период).

Отдых или бизнес?
Суммируя данные из разных источников, 
можно предполагать, что среди иностран-
ных посетителей в Алматы преобладает 
доля бизнес-туристов – их не менее 50-
55%, доля частных туристов (VFR) – около 
40%, реальных туристов – 3-5%. Реальные 
туристы – это те, кто указал в миграцион-
ных карточках туризм как цель.

Среди казахстанцев преобладает доля 
частных (VFR) – не менее 70%, бизнес-ту-
ристов – 20%, реальных туристов – 10%.

Международный опыт показывает, что 
для достижения желаемых показателей по 
вкладу туризма в ВРП необходимо стре-
миться к увеличению доли реальных ино-
странных туристов, которые приезжают 
с целью отдыха и готовы тратить на это 
деньги.

В среднем по году места размещения 
загружены на 32% (официально, по фак-
ту оценочно в 1,5 раза выше), турист про-
водит в отелях 3 дня, при этом в пиковые 
периоды (лето) загрузка увеличивает-
ся почти на 40% по сравнению с зимой. 
В среднем загрузка отелей, по данным 
департамента статистики г. Алматы, 
в первом квартале составляет 28,3%, 
во втором – 32,7%, в третьем – 36%, в 
четвертом квартале – 26,2%, по данным 
департамента статистики города Алматы.

Достаточно высокий уровень пользо-
вания гостиницами среди иностранных 
граждан – не менее 70% (не учтены те, кто 
проводит в Алматы менее одной ночи).

Несмотря на невысокую загрузку сей-
час, можно говорить о возможном буду-
щем ограничении (особенно в сезон) в 
случае увеличения продолжительности 
пребывания туриста.

Не менее 6 дней – как в Грузии
В бенчмарке близких к Казахстану стран 
можно увидеть закономерность – в стра-

нах с повышенным вкладом туризма в ВВП 
преобладает доля внешних туристических 
потоков (трат). Для достижения желае-
мого уровня вклада туризма в ВВП доля 
внешнего турпотока по расходам должна 
составить не менее 60%.

В отдельных городах мира – например, 
в Праге и Дубае – доля внешнего турпо-
тока в доходах составляет 88% (прямой 
вклад туризма в ВВП – 5% и 9,4% соот-
ветственно). В Грузии средняя продол-
жительность пребывания туриста из Рос-
сии – 12,8 дня, из Украины – 14,6 дня, а 
средняя продолжительность пребывания 
в странах, похожих на Казахстан, – 6,5 дня.

Средняя продолжительность 
пребывания туриста из Европы – 6,1 дня, 
тогда как из других стран – 11 дней, из Азии 
– 6,4 дня, средняя продолжительность 
пребывания туристов из СНГ  – 5,6 дней, 
в других странах – 10. «То есть однозначно 
есть, куда расти», – комментирует Камила 
Лукпанова.

Развернутое предложение по отдель-
ным направлениям туризма (отдых, биз-
нес) позволит как увеличить продолжи-
тельность пребывания, так и повысить в 
целом привлекательность дестинации для 
туристов с разными целями.

Куда инвестировать в туризме?
По словам Камилы Лукпановой, в чис-
ле перспективных ниш для инвестиций 
в сфере туризма можно выделить сферу 
HORECA. «Здесь особенно важны форма-
ты, которые обладают наибольшим по-
тенциалом для развития, – отели уровня 
3 звезд, хостелы, гостевые дома, а также 
этнопроекты с национальными активно-
стями», – говорит Камила Лукпанова.

Наблюдается нехватка сувениров и раз-
личной продукции – гастрономической 
(интересные предложения по продаже 
меда, жента, курта, шоколада и т.д.) и прак-
тичной (одежда, аксессуары, посуда), и это 
тоже может стать бизнес-идеей. «Нам важ-
но, чтобы город был максимально дружелю-
бен к туристам, мы должны показывать им 
наше гостеприимство, радушие и находить 
особый подход к каждому путешественни-
ку. Таким образом, мы считаем правиль-
ным решением развивать индивидуальные 
туры, отходить от стандартного подхода, 
потому что видим, что путешественники 
находятся в поиске необычных туристиче-
ских программ, и мы рады будем их предо-
ставить», – заключает Камила Лукпанова. 
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 ▀ На гребне волны
Куда отправиться любителям серфинга

Наталия Иодес

А вы знаете, что в мире есть настоящие 
серфинг-заповедники? Всемирная 
организация Save the Waves занима-

ется тем, что добивается у государств офи-
циального статуса заповедников для зон 
с лучшими в мире волнами для серфинга 
с целью защитить и сохранить прибреж-
ную экосистему. Говоря простым языком, 
когда какая-то зона признана серфинг-за-
поведником, на берегу не может вестись 
никакая застройка, разрушающая каче-
ство пляжей и волн, а красота природы и 
океана сохраняется в нетронутом виде.

Погоня за волнами приводит серферов 
со всего мира в самые далекие и трудно-
доступные уголки, ведь спот мечты есть 
у каждого – не останавливают ни бюджет 
поездки, ни ее длительность, ни труднодо-
ступность локаций. «Капитал.kz» выбрал 
пять лучших стран для покорения волн, 
которые признаны мировыми серфинг-за-
поведниками.

Эрисейра – всемирная мекка 
серфинга
Португалия известна лучшими в Европе 
местами для серфинга. 300 солнечных 
дней в году, 830 км побережья, 299 пляжей 
с голубым флагом и офшоры, любимые ве-
тра серферов делают Португалию всемир-
ной меккой серфинга.

Всего в 50 км от Лиссабона находится 
Эрисейра – небольшой городок на берегу 
Атлантического океана, который в 2011 
году получил статус мирового заповедни-
ка серфинга. Всего их в мире на сегодняш-
ний день десять, в Европе он один и он в 
Португалии – в Эрисейре. Означает ли это, 
что Эрисейра хороша для серфинга? Не-
пременно! Она не просто хороша, она одна 
из лучших!

Эрисейра – это настоящая жемчужина 
Португалии, в которую просто невозмож-
но не влюбиться. Ее скалистые берега 
прерываются чередой живописных пес-
чаных бухт, и на нескольких километрах 
пляжей умудрились уместиться семь 
серф-спотов мирового уровня, главные из 
которых – Кошуш, Рибейра Дильяш и Сан 
де Лизау. Здесь есть мощные рифовые спо-
ты и ровные бичбрейки, огромные волны 
для тоу-ин-серфинга и ласковый прибой 
для обучения. В Португалии можно прой-
ти путь от новичка до настоящего профи, 
что и показал пример ставшего нацио-
нальным героем серфера Тьяго Переша 
– первого португальца, попавшего в ми-
ровой тур WSL. Кстати, ежегодно в Эри-
сейре проходят региональные и между-
народные соревнования по серфингу. На 
споте Рибейра Дильяш проводится кубок 
Quiksilver Pro Portugal – главный профес-
сиональный этап соревнований ASP сре-
ди мужчин.

Школы и лагеря в Португалии
Так как серфинг в Португалии стал одним 
из самых популярных видов спорта (ко-
нечно, после футбола), то его развитию 
в стране уделяется огромное внимание. 
Возле каждого спота, где нет городской 
инфраструктуры, открываются серфинг-
лагеря или серфинг-отели, оказывается 
поддержка спортсменам, желающим от-
крыть школы. Обучение в школах ведется 
на разных языках, в том числе на русском. 
Есть русские школы серфинга, например 
«Сильвер Кост», базирующаяся в Пенише, 
или «Дрим серф» в Балеале. Хотя споты в 
Португалии доступны для катания кру-
глый год, некоторые серфинг-школы и 
кемпы открываются только на высокий 
туристический сезон.

Уроки можно брать разовые, можно 
оформить в турагентстве серфинг-тур на 
неделю или две. Цены зависят от выбран-
ных условий проживания и обучения. На-
пример, разовый урок (2-4 часа) стоит от 
30 до 70 евро, включая аренду костюма и 
доски, само обучение, доставку до спота и 
спортивную страховку на время занятия. 
Неделя обучения серфингу с проживани-
ем в кемпе стоит 350-900 евро.

Малибу – «27 миль удовольствия»
Малибу – манящий город удовольствий. 
Бесконечный пирс, уходящий в синь 
Тихого океана, бесстрашные серферы и 
дайверы, еще более многочисленные не-
жащиеся на песке отдыхающие, виллы 
мировых знаменитостей на частных тер-
риториях, самые известные «сериальные» 
пляжи. Все это – Хумаливо (что в перево-
де с языка индейцев означает «прибой 
звучит громко»), или современный Мали-
бу, которому щедрая природа отпустила 
около 40 км чистейших просторных пля-
жей. Этот «звездный» городок, чья «авто-
номность» насчитывает всего пару деся-
тилетий, находится в северо-западном 
предместье Лос-Анджелеса. Но ошибочно 
было бы считать, что Малибу – это толь-
ко пляжи и дома знаменитостей. Здесь 
на удивление достаточно разнообразная 
и насыщенная программа. Серферам, 
кайт-серферам, дайверам и просто лю-
бителям полюбоваться величием океана 
лежит путь на знаменитые пляжи Zuma, 
Westward Beach, Malibu Lagoon State Beach 
и Surfrider Beach. Кстати, усилиями орга-
низации Save the Waves в 2011 году пляж 
Surfrider получил статус охраняемого 
объекта и обозначен как серфинг-запо-
ведник. Malibu Surfrider beach объявлен 
площадкой для отдыха национального 
значения и в связи со своим особым ста-
тусом бережно охраняется государством, 
из-за чего требования к отдыхающим на 
нем особо строгие. Чуть позже этот же 
статус получил еще один калифорний-
ский курорт – Santa-Kruz.

Итак, «27 миль удовольствия» готовы 
подарить каждому незабываемые впечат-
ления!

Школы и лагеря в США
Так как серфинг в Америке является не-
отъемлемой частью жизни и отличной 
приманкой для туристов, в стране к уже 
существующим школам серфинга ежегод-
но добавляются новые. На каждом споте 
или популярном пляже работают серфинг-
лагеря и опытные инструкторы, готовые 
обучить азам всех желающих новичков, от 
детей до людей преклонного возраста.

Для продвинутых спортсменов прово-
дят мастер-классы инструкторы – серфе-
ры мирового уровня, которые открывают 
секреты сложных трюков и помогают от-
точить уже имеющиеся навыки катания. 
Обучение можно получить как в амери-
канской школе серфинга, так и в между-
народной или даже русской школе. Легко 
найти русскоговорящих инструкторов в 
таких местах, как Гавайи, Лос-Анджелес, 
Майами. Стоимость одного индивидуаль-
ного урока – от $75 до $150, разового заня-
тия в группе – от $35.

Австралия – лидер по количеству 
серфинг-заповедников
На нашей планете нет другой такой стра-
ны, которая не только занимает целый ма-
терик, но и вся омывается океанами. А где 
океанские волны сочетаются с благопри-
ятной погодой, там невозможно не зани-
маться серфингом. Австралия – наглядное 
подтверждение этому: в стране серфинг 
является не просто хобби или видом спор-
та – это часть жизни местного населения. 
Все, кто в силу возраста и здоровья могут 
стоять на доске, периодически выезжают 
на берег океана, чтобы окунуться в при-
вычную с детства среду. Да-да, именно с 
детства, ведь серфинг преподают в австра-
лийских школах как обязательный пред-
мет, наподобие нашей физкультуры. И, 
как следствие, Австралия занимает первое 
место в мире по количеству серфинг-запо-
ведников, их здесь целых три! Это Noosa, 
Manly Beach и Gold Coast. Но самый из-
вестный серфинговый пляж Австралии 
– Голд-Кост, или Золотое побережье, кото-
рый простирается на 60 километров вдоль 
берега в штате Квинсленд, на востоке 
страны. Статус серфинг-заповедника этот 
пляж получил в 2016 году. И именно на это 
побережье стремится большинство спор-
тсменов, планирующих покорять волны, 

стоя на серф-борде. Это место считается 
особенным, здесь можно поймать одну из 
самых длинных волн в мире: задокументи-
рованный рекорд одного проезда – почти 
два километра! Супербэнк уникален еще 
и тем, что его создали искусственно, что-
бы остановить эрозию берегов. Волна на 
супербэнк набегает с Тасманова и Корал-
лового морей и получается относительно 
стабильной: не нужно ждать шторма или 
особых условий ветра. Споты в районе го-
рода Голд-Кост – «вотчина» Мика Фэннин-
га, спортсмена-чемпиона, который стал 
известен за пределами серф-тусовки по-
сле публикации видео, как он отбился от 
акулы, врезав ей кулаком по носу. В разгар 
сезона его здесь часто видят на лайн-апе. 
В Голд-Косте волна гарантирована в любое 
время года, каждый день. Пару раз в неде-
лю приходят приливные волны метровой 
высоты, в остальное время всегда есть ста-
бильная волна на пойнт-брейках. Такие 
условия удобны для серферов-новичков. 
Пляж Голд-Кост является центром водного 
туризма. Он охватывает несколько поселе-
ний, причем одно из них так и называется 
– Surfers Paradise, или «Рай для серферов».

Очень красивая и уникальная бере-
говая линия от пляжа Burleigh Heads до 
Coolangatta обеспечила идеальный фон 
для бурного развития культуры Surf and 
Ocean. Благодаря постоянному и совер-
шенному формированию волны и чистому 
незагрязненному океану южное Золотое 
побережье стало предпочтительным ме-
стом для серферов со всего мира. Это по-
зволило культуре серфинга не только стать 
мейнстримом, но и объединить общество 
любителей высоких волн с большим раз-
витым городом. Интересно, что именно 
серфинг ежегодно приносит в бюджет ре-
гиона порядка $3,3 млрд. Кстати на побе-
режье Голд-Кост проводятся крупнейшие 
соревнования Quicksilver Pro Australia. В 
течение двух недель февраля опытные 
серферы соревнуются за право попасть на 
финальные соревнования на Гавайях.

Школы и лагеря в Австралии
В стране серфинга работают сотни круп-
ных школ, некоторые из них открыты толь-
ко для русских туристов и спортсменов, 
другие ведут занятия на нескольких язы-
ках. В любой точке страны можно найти 
школу, которая предложит курс обучения, 
подходящий по длительности, интенсив-
ности и цене любому человеку. Стоимость 
двухнедельного обучения новичков с про-

живанием будет стоить в пределах $1600. 
Стоимость обучения зависит от опыта 
инструктора, комфортности размещения, 
количества тренировочных часов.

Гуарда-ду-Эмбау – лучшее место 
для «дикого» серфинга  
в Бразилии
Протяженность береговой линии Брази-
лии, омываемой Атлантическим океаном, 
превышает 7 тыс. километров. К привыч-
ным символам страны, футболу и кофе, 
уверенно можно добавлять серфинг, ведь 
все атлантическое побережье пригодно 
для катания на досках, а серфинг-инду-
стрия ежегодно набирает обороты. Неуди-
вительно, что страна так привлекательна 
для серферов со всего мира. Насчитывает-
ся более 400 популярных спотов, которые 
из-за большой длины берега условно раз-
деляют на 20 серфинг-зон, а они в свою 
очередь территориально относятся к се-
верному, центральному и южному регио-
нам. Важнейшим направлением для сер-
феров является остров Санта-Катарина, 
протянувшийся вдоль материка на 50 км 
вблизи Флорианополиса. Волны, пригод-
ные для начинающих и не самых опытных 
спортсменов, наблюдаются на острове 
круглый год, а с апреля до октября они 
становятся выше. А самые высокие вол-
ны острова Санта-Катарина для серферов 
приходят в небольшой рыбацкий городок 
Гуарда-ду-Эмбау, именно его в 1970 году 
облюбовали европейские серферы. А в 
2016 году Save the Waves добилась того, 
чтобы власти признали это место заповед-
ником. Появление серферов на побережье 
Гуардо-ду-Эмбау повлекло за собой ста-
новление полноценного серфинг-сообще-
ства, также серфинг сыграл важную роль 
в создании сильной экологической этики 
в деревне. Но поскольку Гуардо – прежде 
всего рыбацкое поселение, здесь относят-
ся с большим уважением к его прибреж-
ным ресурсам. Таким образом, когда на-
чинается сезон охоты на кефаль, а это с 
мая по июль, то побережье полностью за-
крывают для серферов.

Школы и лагеря в Бразилии
Проблем с обучением и размещение у сер-
феров не возникает никогда и ни в какой 
части Бразилии. Исключение составля-
ют только островные споты, например, 
остров Фердинанду-ди-Наронья, сюда на 
обучение нужно записываться заранее, 
равно как и бронировать отель, особенно в 
высокий сезон. Средние цены на обучение 
и размещение в 3-звездочном отеле на-
чинаются от $2000 за неделю, в серфинг-
лагерях без звездного статуса обучение 
и проживание обходятся в разы дешевле, 
примерно $300-700 . Инструкторы в мно-
гочисленных школах есть как англо-, так и 
русскоговорящие.

Залив Всех Святых,  
или Баия-де-Тодос-Сантос
Мексика занимает южную часть Северной 
Америки. Западный берег страны омыва-
ется Тихим океаном и его Калифорний-
ским заливом, а восточный – Мексикан-
ским заливом Атлантического океана. 
Длинное тихоокеанское побережье протя-
женностью около 5000 км очень популяр-
но среди серферов со всего мира, и этому 
есть несколько причин:

- во-первых, здесь теплая вода круглый 
год;

- во-вторых, стабильные волны, создан-
ные подводным течением и сильным оке-
анским ветром;

- в-третьих, развита туристическая и 
спортивная инфраструктура, особенно на 
побережьях.

Но отдельное внимание хочется уде-
лить бухте Баия-де-Тодос-Сантос, или За-
ливу Всех Святых, – так была названа эта 
бухта, а позже и город, который теперь 
известен как Энсенада. А все потому что 
именно эта бухта была выбрана орга-
низацией Save the Wave как достойный 
номинант на звание серфинг-заповедни-
ка, и в июне 2014 года она получила этот 
статус. Все это благодаря тому, что этот 
пляж может похвастаться одним из самых 
уникальных прибрежных ландшафтов на 
континенте с его многочисленными высо-
кими утесами, небольшими островками и 
заливами. На самом деле история серфин-
га в Мексике зарождалась именно на пля-
жах Сан-Мигеля. Впервые калифорний-
ские серферы открыли для себя местные 
живописные локации и потрясающие вол-
ны еще в начале 50-х годов прошлого века. 
Более того, серфинг-клуб Сан-Мигеля был 
одним из первых в стране. Сегодня это ку-
рортный город в штате Нижняя Калифор-
ния. Живописное побережье окружено 
горными вершинами с трех сторон, а на 
бирюзовых волнах Тихого океана воль-
готно себя чувствуют почитатели водных 
видов спорта. Ветер, образующийся в ко-
ридоре из скал, создает высокие волны. 
Любителей балансировать на доске при-
влекают сюда в первую очередь высокие 
волны, а многочисленные кафе, магазины, 
пункты проката спортивного инвентаря 
делают отдых серферов еще и комфорт-
ным.

Стоит также отметить, что Баия-де-
Тодос-Сантос предоставляет идеальную 
площадку не только для занятия серфин-
гом, но и для многих других водных видов 
спорта.

Школы и лагеря в Мексике
Вообще же, повсеместно на мексиканских 
побережьях проводится обучение сер-
фингу. В Мексике присутствуют как на-
циональные школы серфинга, так и пред-
ставители других стран. Имеются также 
русские школы, а русскоязычные инструк-
торы по серфингу работают практически 
во всех крупных международных серфинг-
центрах страны. Обучение оплачивают по 
часам или курсами. Размещаются спор-
тсмены в любом выбранном отеле или в 
серфинг-лагере.

Например, двухчасовое занятие с опыт-
ным тренером стоит около $50, а неделя 
проживания с обучением – $450-500.

тоимость одного индивидуального урока
в школах и лагерях США  

от $75 до $150 
С

тоимость одного разового урока
в школах и лагерях Португалии  

от     30до     70* 
С

тоимость недели проживания с обучением 
в Мексике  

от $450 до $500
Стоимость двухнедельного обучения 

новичков в Австралии с проживанием 

в пределах $1600
С

* включая аренду костюма 
и доски, само обучение, 
доставку до спота и
спортивную страховку 
на время занятия.

Неделя обучения серфингу 
с проживанием в кемпе 
стоит      350-900 

редние цены на обучение и размещение 
в Бразилии (в отеле 3*) начинаются от 

от  $2000 за неделю   
С

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ALIBABA ОБЪЕДИНИТ 
СЕРВИСЫ ПО 
ДОСТАВКЕ ЕДЫ

Alibaba Group планирует объединить свои 
подразделения по доставке продуктов пита-
ния, чтобы консолидировать ресурсы для уси-
ления конкурентной борьбы с Meituan Dianping 
за доминирование на быстрорастущем рынке 
услуг в Китае, сообщает Reuters со ссылкой на 
источники. Китайская Meituan Dianping заняла 
4-е место в списке самых высокооцениваемых 
стартапов в мире. Meituan Dianping занимается 
доставкой готовой еды и выполнением услуг 
на заказ, продает продукты и билеты в кино 
и предлагает скидки на совместные покупки. 
Стартап привлек $4 млрд от китайского Tencent 
Holding, венчурного фонда Sequoia Capital, аме-
риканской туристической компании Priceline 
Group и других инвесторов. В объединенное 
подразделение Alibaba войдет компания по 
доставке еды Ele.me и О2О-сервис Koubei, сооб-
щили источники информагентства. Alibaba на-
деется, что объединенная компания привлечет 
$3-5 млрд, сказал один из источников. Другой 
информатор считает, что предприятие может 
быть оценено в $25 млрд. «Alibaba и Meituan – 
это две основные компании, которые могут 
предлагать комплексные услуги O2O, – сказал 
Мо Цзя, аналитик из Шанхая, консультант по 
технологиям Canalys. – Три сервиса Alibaba 
дополняют друг друга, и у нее есть стратеги-
ческая логика, чтобы объединить их в одну 
платформу, чтобы конкурировать с Meituan». 
Согласно инсайду, новое подразделение также 
включит Hema Fresh – сеть безналичных супер-
маркетов. (vestifinance.ru)

АЛИШЕР УСМАНОВ 
ОСТАНЕТСЯ БЕЗ 
«АРСЕНАЛА»

Американский миллиардер Стэн Кронке 
выкупит 30 процентов акций лондонского «Ар-
сенала» у российского бизнесмена Алишера Ус-
манова. Об этом сообщает Independent. Компа-
ния KSE UK Inc, которой владеет Стэн Кронке, 
выплатит Red & White Securities Limited Алише-
ра Усманова 550 млн фунтов (около $712 млн), 
каждая акция оценена в 29,4 тыс. фунтов ($38 
тыс.). Таким образом, американец «движется 
к тому, чтобы стать владельцем 100 процен-
тов акций клуба». В настоящий момент доля 
Стэна Кронке в «Арсенале» составляет 67 про-
центов. В мае 2017 года он отказался продавать 
контрольный пакет акций Алишеру Усманову, 
который предложил за него $1,3 млрд. Амери-
канский бизнесмен владеет пакетом с апреля 
2011 года. Алишер Усманов стал совладельцем 
«Арсенала» в 2007 году. Тогда он приобрел 
14,65 процента акций клуба у бывшего вице-
президента «канониров» Дэвида Дина за 75 
млн фунтов стерлингов ($97,8 млн). В феврале 
2016-го предприниматель купил пакет акций 
компании Red & White Holdings Limited у своего 
партнера Фархада Мошири и завладел 30-про-
центной долей в акциях «Арсенала». Лондон-
цы по 13 раз выигрывали чемпионат и Кубок 
Англии. В 2006 году команда играла в финале 
Лиги чемпионов. (lenta.ru)

RUSAL 
ЗАКОНСЕРВИРУЕТ 
ЗАВОД 

UC Rusal Олега Дерипаски законсервирует 
Надвоицкий алюминиевый завод в Карелии. 
После попадания компании под санкции США 
в апреле этого года завод лишился рынков 
сбыта и нарастил убытки. Завод, ориентиро-
ванный на американский рынок, уже четыре 
месяца работает только на склад, генерируя 
значительные убытки. Вашингтон в апреле 
ввел санкции против бизнесмена Олега Дери-
паски и подконтрольных ему компаний, вклю-
чая En+ и UC Rusal. Позднее в Минфине США 
допустили, что санкции с компаний могут 
быть сняты, если Олег Дерипаска откажется 
от контроля над ними. Бизнесмен согласился 
снизить до уровня ниже 50% свою долю в En+, 
а также покинуть совет директоров компа-
нии и вывести из него зависимых от него лиц. 
Минфин США разрешил американским и ино-
странным компаниям завершить исполнение 
существующих контрактов с Rusal до 23 октя-
бря 2018 года, продлив этот срок на несколько 
месяцев. А в марте США ввели 10-процентные 
пошлины на ввоз алюминия из соображений 
национальной безопасности. «После введен-
ных OFAC санкций Надвоицкий алюминиевый 
завод лишился рынков сбыта и стабильных по-
ставок сырья, продукция завода оказалась не-
востребованной, так как производство было 
полностью ориентировано на американский 
рынок», — сообщили в UC Rusal. (rbc.ru)

«ЯНДЕКС.ТАКСИ» 
КУПИТ «ОПТЕУМ»

«Яндекс.Такси» купит разработчика серви-
сов для управления таксопарками «Оптеум». Об 
этом Rusbase рассказали в пресс-службе ком-
пании. Детали сделки не раскрываются. С по-
мощью разработок «Оптеум» руководители 
таксопарков рассчитывают зарплаты и возна-
граждения водителям, оптимизируют их ра-
боту на линии, автоматизируют процесс арен-
ды автомобилей такси и быстро составляют 
финансовые отчеты, уточняется в сообщении. 
После сделки разработчик перейдет в «Яндекс.
Такси» и продолжит работать над сервисами. В 
будущем программа «Оптеума» для таксопар-
ков будет интегрирована в «Диспетчерскую» — 
аналогичный сервис от «Яндекс.Такси», доба-
вили в компании. «Команда «Оптеума» смогла 
создать лучший на рынке продукт, который ав-
томатизирует практически все бизнес-процес-
сы таксопарков любого размера. Теперь перед 
нами стоит задача масштабировать эти реше-
ния. Мы хотим предложить его всем таксопар-
кам-партнерам «Яндекс.Такси» – они смогут 
пользоваться им без дополнительной платы», 
— отметил гендиректор «Яндекс.Такси» Ти-
гран Худавердян. Сервисы «Оптеум» работают 
с 2012 года, ими пользуются около 200 таксо-
парков в разных странах. Офис разработчика 
находится в Набережных Челнах, после сделки 
на его базе будет создан новый офис «Яндекс.
Такси» в этом городе. (rb.ru)

 ▀ Трансферный футбольный 
ураган в Европе
Какой переход оказался самым дорогим?

Владимир Плошай

Отгремел чемпионат мира в России. 
И новости о суперфинансовых пере-
ходах, скандальных и загадочных, 

заполонили ленты СМИ. Известные игро-
ки осваиваются в новых клубах. Коротко 
расскажем о самых интересных трансфе-
рах этого лета.

Криштиану Роналду 
(из «Реала» в «Ювентус» за 112 млн евро)

Пожалуй, наиболее ажиотажный и не-
ожиданный трансфер. Да и сумма впечат-
ляет. Еще после победы в Лиге чемпионов 
появились слухи об уходе из мадридско-
го клуба легендарного португальца. И 
они оказались правдой. Хотя Криштиану 
очень вольготно чувствовал себя в Испа-
нии и забивал по 50 голов за сезон, он ре-
шил резко поменять обстановку и чемпи-
онат. Теперь он будет радовать туринских 
болельщиков до 2023 года. И уже Роналду 
ставит рекорды по продаже футболок и 
атрибутики «Юве» в минуту. Итальянская 
серия А стартует 18 августа матчем «Кье-
во» – «Ювентус», и наверняка мы увидим 
Кри Ро в деле.

Рияд Марез 
(из «Лестера» в «Манчестер Сити» за 60 
млн фунтов стерлингов)

Алжирец, сделавший очень много для 
того, чтобы «Лестер» сенсационно стал 

чемпионом Англии, хотел покинуть «Лис» 
уже давно. И вот он перешел в стан дей-
ствующих чемпионов. И тренер «горожан» 
Гвардиола доверил ему место в стартовом 
составе в матче за суперкубок с «Челси». 
Надо отметить, что Марез смотрелся весь-
ма прилично и оправдал ожидания вели-
кого Пепа.

Ришарлисон 
(из «Уотфорда» в «Эвертон» 
за 50 млн фунтов стерлингов)

Раскошелились и «ириски» из Ливерпуля. 
21-летний бразильский полузащитник, 
прошлый сезон для которого стал первым 
в Европе, явно должен усилить «Эвертон». 
Бразилец был основным атакующим игро-
ком в «Уотфорде», и был замечен. Неплохо 
финтит, прекрасен «на втором этаже», но 
на такую сумму вряд ли тянет… Рулевой 
«Эвертона» надеется, что его любимчик 
преобразит игру ливерпульцев. Время по-
кажет.

Жоржиньо 
(из «Наполи» в «Челси за 57 млн евро)

Лондонский «Челси» возглавил Маурицио 
Сарри, работавший до этого в «Наполи». 
Сарри поставил неаполитанскому клубу 
суперзрелищную атакующую игру. Бо-
лельщики были в восторге. И результаты 
тоже были вполне приемлемыми. И заби-
вали много. И пропускали мало. В общем, 
«Наполи» при Сарри демонстрировал фут-

бол и эффектный, и эффективный. Теперь 
же Маурицио пытается привить нечто 
подобное команде Романа Абрамовича. 
И привел с собой из Неаполя одного из 
ключевых футболистов – бразильского 
плеймейкера Жоржиньо. Правда, в матче 
за суперкубок Англии против «Манчестер 
Сити» бразилец был не очень хорош, к 
тому же допускал много обрезов… Но вре-
мя покажет, думается, Жоржиньо станет 
неотъемлемой частью «аристократов» в 
предстоящем сезоне.

Фелипе Андерсон 
(из «Лацио» в «Вест Хэм» за 38 млн евро)

В прошедшем сезоне 25-летний полуза-
щитник провел 32 матча за «Лацио», за-
бил 8 мячей и сделал 10 голевых передач. 
Контракт рассчитан на четыре года. Стоит 
отметить, что «молотобойцы» нешуточно 
усилились. Кроме Андерсона, «Вест Хэм» 
пополнили: Андрей Ярмоленко (из дор-
тмундской «Боруссии» за 20 млн евро), 
Джек Уилшир и Фабиан Вальбуэна.

Клеман Лангле 
(из «Севильи» в «Барселону» 
за 36 млн евро)

Каталонцы не поскупились на отличного 
французского защитника. Думается, Кле-
ман составит серьезную конкуренцию ос-
новным оборонцам «Барсы»: Пике, Умти-
ти. Напомним, в 2008 году в «Барселону» 
из той же «Севильи» перешел знаменитый 

ныне Дани Алвеш. Кто знает, может, и 
француз станет не менее известным?

Лукас Торрейра 
(из «Сампдории» в «Арсенал» 
за 30 млн евро)

Лондонские «канониры» вступают в но-
вую эру – без Арсена Венгера. И 22-летний 
очень перспективный опорник, прекрас-
но себя проявивший в итальянском чем-
пионате, вполне может стать звездой не 
только «Арсенала», но и всей английской 
Премьер-лиги, а, может, и европейского 
футбола. Кстати, 1-й тур АПЛ – уже в этот 
уик-энд.

Джордан Шакири 
(из «Сток Сити» в «Ливерпуль»  
за 13 млн фунтов стерлингов)

Клопп укрепляет состав мерсисайдцев и 
расширяет скамейку. «Ливерпуль» поти-
хоньку усиливается. Вот, надо признать, 
весьма удачно не так много стоил «крас-
ным» очень неплохо проявивший себя на 
чемпионате мира в России Шакири. Это-
му, безусловно, поспособствовало то, что 
«Сток Сити» вылетел в Чемпионшип, и ему 
было тяжело оставить Джордана в клубе.

Андре Шюррле 
(из «Боруссии» Д в «Фулхэм»)

Из дортмундской «Боруссии» ушли многие 
футболисты, в том числе Шюррле. Андре 

решил перейти в «Фулхэм», вернувшийся 
в английскую Премьер-лигу. Новичок АПЛ 
подписал еще и Александра Митровича – 
не хочет клуб снова понижения в классе. Ну 
а Шюррле кардинально сменил обстановку 
и будет бороться за выживание в англий-
ской элите. Конечно, он сильно потеряет в 
зарплате, но зато наверняка получит посто-
янную игровую практику. Ведь в Дортмун-
де Андре зачастую сидел на скамейке.

Малком 
(из «Бордо» в «Барселону»)

Про этот трансфер немало написано. 
Много вопросов он вызвал. Но не упомя-
нуть его просто нельзя. Руководство ка-
талонцев выиграло нешуточную борьбу у 
«Ромы» за бразильца. Но не совсем понят-
но, зачем. Суарес и Месси остались. Тренер 
«Барселоны» Вальверде использует схему с 
двумя нападающими, а Малком привык 
играть с тремя… Безусловно, бразилец 
пригодится «Барсе, но насколько? Да и во-
обще сразу в «блаутране» заиграть на до-
стойном уровне мало кому удавалось.

Кратко о переходах, которые тоже весьма 
интересны и значимы. Сын легендарного 
Патрика Клюйверта Джастин Клюйверт 
перешел из «Аякса» в «Рому». И если у 
него все пойдет в итальянском чемпио-
нате, может быть, он скоро будет греметь 
как отец. В московский «Локомотив», 
ставший чемпионом России, из ПСЖ 
(правда, на правах аренды он провел 
сезон в «Вест Бромвиче») перешел Гже-
гош Крыховяк. Основной игрок сборной 
Польши, участник чемпионата мира, без-
условно, усилит «железнодорожников». 
Конечно, переходы Буффона, решившего 
покорить Францию и перешедшего в ПСЖ 
из «Ювентуса», Алиссона (защищавшего 
ворота сборной Бразилии на чемпионате 
мира) из «Ромы» в «Ливерпуль», ну и су-
пертрансфер для российского футбола 
(самый дорогой в истории РПЛ) – Алек-
сандр Головин из ЦСКА перешел в «Мона-
ко» за 30 млн евро.

Уже совсем скоро увидим, как себя про-
явят в новых клубах известные футболи-
сты. Будет интересно! 
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 ▀ Приключения казахстанских 
клубов в еврокубках
«Астана» не сдюжила, надеемся на «Кайрат»

Владимир Плошай

«Астана» и «Кайрат» продолжают 
биться в еврокубках. Для сто-
личного клуба все складывалось 

до вечера вторника очень хорошо. Сначала 
астанчане под руководством Григорчука, 
который изменил рисунок игры команды, 
кажется, не в лучшую сторону, довольно 
легко в первом квалификационном ра-
унде Лиги чемпионов одолели черногор-
скую «Сутьеску» (1:0 дома и 2:0 в гостях). 
На классе, особо не напрягаясь. Во втором 
квалификационном раунде «Астана» уже 
не без труда прошла датский «Мидтьюл-
ланд». На своем поле астанчане благодаря 
двум классным дальним ударам венгра 
Ласло Кляйнхайслера обыграли датчан – 
2:1, а в гостях отстояли добытое преиму-
щество, сыграв 0:0.

А вот третий раунд начался крайне не-
удачно для подопечных Григорчука. Да, 
соперник был, конечно, очень серьезный 
– «Динамо» (Загреб). Хорваты сильны 
и техничны. Академия футбола загреб-
ского клуба – одна из самых мощных в 
Европе. А воспитанниками клуба явля-
ются, например, Лука Модрич (лучший 
игрок чемпионата мира в России), Ман-
джукич, Чорлука (тоже игроки сборной 
Хорватии). Несмотря на многочасовой 
перелет и искусственный газон, хорваты 
довольно быстро освоились к атакующим 
действиям хозяев и играли спокойно, из-
редка опасно контратакуя. Одна из таких 
вылазок в конце первого тайма привела 
к голу единственного форварда гостей 
Марио Будимира. Оборонцы «Астаны» 
откровенно проспали. Несмотря на ан-
шлаг, на матче присутствовали почти 
30 000 зрителей. Неистовая их поддерж-
ка, все усилия подопечных Григорчука 
отыграться и вырвать победу ни к чему не 
привели. Более того, в концовке встречи 
гости забили второй мяч. 0:2 – историче-
ское поражение «Астаны» в Лиге чемпи-
онов. Прервалась уникальная домашняя 
беспроигрышная серия столичного клу-
ба, насчитывавшая 13 матчей. Она дли-
лась с июля 2015 года. «Астана» до этого 
поражения не проигрывала при родных 
трибунах: восемь побед («Марибор» – 3:1, 
ХИК – 4:3, АПОЭЛ – 1:0, «Жальгирис» – 2:1, 
«Легия» – 3:1, «Селтик» – 4:3, Сутьеска – 
1:0 и «Мидтьюлланд» – 2:1) и пять ничьих 
(«Галатасарай» – 2:2, «Атлетико» – 0:0, 
«Бенфика» – 2:2, «Селтик» – 1:1 и «Спар-
так» (Юрмала) – 1:1). И какие все име-

нитые команды! Еще один антирекорд – 
«Астана» впервые за три года не забила на 
своем стадионе в Лиге чемпионов.

Так что же произошло? Попробую разо-
браться. Невезение – да, фортуна явно была 
не на стороне астанчан. Но не это главная 
причина фиаско. Ни одного удара в створ 
за первый тайм. Да, у хорватов всего один, 
но результативный! Легионеры астанчан 
были инертными, безынициативными, 
неэффективными, как будто не знали, что 
с мячом делать… Лишь Ласло Кляйнхайс-
лер был как всегда хорош и бил по воротам, 
даже в штангу со штрафного попал, но уда-
ры в основном были неточными, Томасов 
был не стабилен, хотя старался, моменты 
создавал, но к концу матча сильно сдал 
физически (такое за ним водится), Каба-
нанга вообще потерялся на поле – конго-
лезец, вернувшийся из Саудовской Аравии 
в «Астану», далек от своей лучшей формы. 
Вообще, скорости были почти нулевые, 
атаки развивались очень медленно, и в тех 
моментах, когда нужно было забивать, ре-
шения футболистами столичной команды 
принимались долго. Сильно не хватало 
такого игрока, как Патрик Твумаси, ко-

торый заключил контракт с «Алавесом» и 
будет вскоре играть в испанской Примере. 
По моему мнению, не было лидера на поле, 
все было как-то разрозненно, скомкано, 
вяло. Хотя в старании, конечно, подопеч-
ным Григорчука не откажешь, даже при 
счете 0:2 они не опустили рук, шли вперед 
и имели моменты. Будет еще через неделю 
ответный матч в Загребе, но мало верит-
ся, что «Астана» сможет пройти дальше… 
Забить два мяча хорватам на их поле и не 
пропустить – это фантастика! «Динамов-
цы» у себя дома агрессивны и результатив-
ны. Тем более их будут поддерживать неис-
товые, известные своим норовом горячие 
болельщики. Как бы разгрома не было… 
Но не будем посыпать голову пеплом. Все 
еще может быть…

Сегодня ночью «Кайрат» в первом мат-
че третьего квалификационного раунда 
Лиги Европы в гостях сразится с чешской 
«Сигмой». Алматинцы в первом раунде 
квалификации не заметили андоррский 
«Энгордани» (3:0 в гостях и 7:1 дома), 
во втором прошли голландский АЗ. Это 
весьма сенсационный результат. Фина-
лист Кубка Голландии – очень сильная 
команда. Аршавин, Исламхан и компа-
ния дома сыграли самоотверженно, бле-
стяще себя проявил нигериец украинско-
го происхождения или наоборот Эсеола, 
отметившийся дублем. Алматинцы за-
служенно победили – 2:0, но были опасе-
ния перед ответным матчем в Нидерлан-
дах. «Кайратовцы» проиграли в ответке 
2:1, но прошли дальше. Молодцы! 

Что сказать про чехов? В прошлом се-
зоне в своем чемпионате «Сигма» очень 
удачно сушила игру – всего 22 пропущен-
ных мяча, второй результат среди топ-5 
команд Чехии. Соперник алматинцев ис-
поведует оборонительный футбол, ско-
рее всего, в матче с «Кайратом» мы это 
и увидим. Чешский тренер предпочита-
ет схему «4-4-1-1», где на подхвате Якуб 
Плщек. Именно его дальние мощные 
удары – надежда чехов. Вообще, атака у 
чехов не блещет, чем алматинцы обязаны 
воспользоваться. Главное – максималь-
ная собранность, не допускать ошибок 
в обороне и контратаковать. А это алма-
тинцы умеют. И исполнители подходя-
щие есть.

Будем надеяться, что «Кайрат» пройдет 
в следующий раунд Лиги Европы по сумме 
двух матчей. А там алматинцы сыграют с 
победителем пары «Жальгирис» – «Севи-
лья». Это уже суперкоманды, особенно ис-
панцы. Тем интереснее.

Да и что хотелось бы сказать в заверше-
ние. «Шахтер», «Актобе», «Тобол» – сейчас 
совсем не те, что раньше. А ведь как эти 
клубы гремели в еврокубках не так уж дав-
но. «Ордабасы» вообще в жутком кризисе. 
На мой взгляд, нужна конкуренция, повсе-
местное развитие футбола в стране. «Аста-
на» (в которую вкладывается очень много) 
и «Кайрат»» – это мало, очень мало. Чем-
пионат надо усиливать, уделять внимание 
всем клубам, развивать инфраструктуру и 
так далее.

Болеем за наших! Надеемся! 
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БУДУЩИЕ 
ПОМОЩНИКИ 
МЕХАНИКОВ

В Rolls-Royce разработали микроробо-
тов, которые займутся осмотром состояния 
двигателей. Проект роботов-тараканов был 
представлен в рамках авиасалона Фарнборо, 
проходящего сейчас в Великобритании. Ми-
ниатюрные роботы, созданные инженерами 
Rolls-Royce в сотрудничестве со специалиста-
ми из Гарвардского университета и Универси-
тета Ноттингема, предназначены для осмотра 
труднодоступных внутренностей авиацион-
ного двигателя (речь идет о продукции мото-
ростроительного подразделения бренда RR, 
входящего в состав не немецкого концерна 
BMW, а британского военного конгломерата 
BAe). Миниатюрные роботы, заявили пред-
ставители компании, значительно ускорят 
обязательную процедуру контроля состояния 
двигателей. Как уверяет инженер Rolls-Royce 
Group Джеймс Келли, если традиционная 
проверка реактивной турбины занимает 
пять часов, то роботы-тараканы позволят со-
кратить ее до пяти минут. На выставке были 
показаны увеличенные прототипы наноро-
ботов, поскольку в дальнейшем планируется 
уменьшить их размеры до 15 миллиметров. 
Очевидно, что с удешевлением их стоимости 
миниатюрные диагносты найдут себе при-
менение и в автомобильном сервисе, хотя это 
произойдет еще не очень скоро.

КАК ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
ВИРТУАЛЬНЫМИ 
ЗЕРКАЛАМИ

Степень их удобства смогут оценить лишь 
водители, но одно известно точно: они будут 
всегда заляпанными от постоянных касаний. 
Кроссовер Audi e-tron, который стал первым 
полностью электрическим серийным авто-
мобилем немецкой компании, попутно пре-
тендует на лавры первопроходца, у которого 
вместо зеркал стоят экраны с видеокамерами 
заднего обзора – Audi Virtual Mirror. Автопро-
изводители всего мира полтора десятка лет 
баловались с этой идеей на всевозможных 
концепт-карах, но для внедрения на серийные 
модели до недавних пор этому препятствовало 
законодательство. Теперь – нет. Снятое внеш-
ними камерами на стебельках, где обычно 
стоят зеркала в обтекателях, изображение вы-
водится на пару 7-дюймовых OLED-дисплеев 
трапециевидной формы, встроенных в про-
межутке между дверями и приборной пане-
лью. Экраны сенсорные, поэтому масштаб 
изображения и угол обзора будет регулиро-
ваться свайпами (синхронным движением 
двух пальцев). По тапу (двойному нажатию) 
на экран выводятся пиктограммы, с помощью 
которых можно менять режимы отображения 
в зависимости от условий движения (трасса, 
поворот, парковка) и другие параметры.

ГРУЗОВОЙ «МАЙБАХ»

Пикап Mercedes-Benz X-Класса обзавелся 
роскошной версией Yachting Edition, в которой 
нашлось место деталям от Mercedes-Maybach. 
В самой немецкой компании и не подумыва-
ли о создании подобной машины (во всяком 
случае, пока), так что приоритет в этом деле 
честно достался ателье Carlex Design. Польские 
тюнингеры изменили как облик исходного 
мерседесовского пикапа (сделанного, в свою 
очередь, из Nissan Navara), насытив его кар-
боном, так и его нутро, обшив салон кожей 
вручную. В боди-кит Yachting Edition вошло 
15 компонентов, и все из углеродного волок-
на – передний бампер, накладка на капот, за-
дний бампер, спойлер, колесные арки и рамки 
задних фонарей. Однако что действительно в 
корне изменило восприятие машины – так это 
колесные диски уникального дизайна и фир-
менная радиаторная решетка, которыми с пи-
капом поделился кабриолет Mercedes-Maybach 
S650. Сходства с майбаховской линейкой до-
бавила и фамильная двухцветная окраска ку-
зова, представляющая собой сочетание светло-
кремового и шоколадно-коричневого колеров. 
Внутри стандартные сиденья заменили спор-
тивными ковшами Recaro Spotrster. Кожа Nappa 
Porzellan, что пошла на обивку салона, ровно та 
же, что применяется для отделки интерьера 
моделей Mercedes-Maybach. Компанию ей со-
ставили алькантара и экзотические породы 
дерева. Пол кузова тоже непростой и застелен 
тиковым деревом. Цена Mercedes-Benz X-Class 
Yachting Edition составляет 105 тыс. евро. Ти-
раж новинки будет ограничен. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

MOTOR.KZ

 ▀ Выбираем минивэн
Оксана Черноножкина

Офис на колесах, семейный 
минивэн, корпоративное 
такси, помощник в сфере 

строительства, производства, 
сервисных служб, торговли… 
Подобные автомобили просто 
созданы для владельцев малого и 
среднего бизнеса уже ввиду своей 
универсальности – на них и партнеров 
на пикник свозить можно и при 
необходимости несколько паллет чего 
угодно перевезти

Имея свою компанию, как правило, слож-
но обойтись без авто. Кому-то достаточно 
обычного легкового автомобиля, другие 
держат парк, пусть и небольшой, больше-
грузного транспорта, для третьих же есть 
«золотая середина» – легкий коммерче-
ский транспорт, в том числе минивэны. 
Увы, предложений на рынке в этом сег-
менте у нас еще меньше, чем в большегруз-
ном секторе. Тем не менее мы постарались 
собрать для вас самые интересные вариан-
ты.

Renault
Одна из последних новинок, появившаяся 
в нашем регионе весной текущего года, – 
французский автомобиль Renault Dokker. 
Он предлагается в двух вариантах кузова 
– пятиместный грузопассажирский авто-
мобиль и практичный коммерческий фур-
гон. Обе модификации – Dokker и Dokker 
Van – имеют широкие сдвижные двери 
(703 мм), хорошие возможности транс-
формации салона и самое большое в своем 
классе багажное отделение (800 л). Доступ 
к багажному отделению облегчают за-
дние двери, которые могут распахиваться 
на 180 градусов. Погрузочная высота со-
ставляет 570 мм для грузопассажирского 
Dokker и 565 мм для грузового Dokker Van. 
Коммерческая версия Dokker Van имеет 
грузоподъемность до 750 кг, а объем ее 
грузового отсека составляет 3 300 литров. 

Салон комфортный и просторный. 
Множество отделений в салоне позволяют 
профессионалу всегда иметь под рукой все 
самое необходимое. Превосходная обзор-
ность достигается за счет большой площа-
ди остекления.

Обе версии минивэна адаптированы к 
дорожным условиям стран СНГ. Это опре-
деление включает в себя комфортную 
энергоемкую подвеску, дорожный просвет 
до 190 мм (без нагрузки), стальную защиту 
картера двигателя и защиту топливопро-
водов. Также они подготовлены к сложным 
климатическим условиям. А именно: дви-
гатель адаптирован к запуску в холодном 
климате, в наличии генератор повышен-
ной мощности, технические жидкости для 
эксплуатации отлично справляются со 
своей работой при низких температурах 
и т.п. Двигатель один – бензиновый – объ-
емом 1.6 л и мощностью 82 л.с. 

Стоимость Renault Dokker начинается 
от 5 285 000 тенге, Dokker Van – от 5 226 
000 тенге. 

Peugeot
Еще один француз – Renault Partner – дав-
но уже снискал популярность не только 
как «партнер» по бизнесу, но и в качестве 
семейного автомобиля. Хотя нет, начнем с 
того, что в Женеве этой весной французы 
показали преемника модели Partner – ав-
томобиль Rifter. Однако, учитывая «ак-
тивность» марки в нашем регионе, смею 
предположить, что он вряд ли доберется 
до наших просторов и к следующей осени. 
А застоявшиеся на складах Partner между 
тем сбывать надо. Так что будем говорить 
о том, что у нас действительно есть, то есть 
о Peugeot Partner. Как и в случае с Renault 
Dokker, у Partner доступны две версии – 
грузопассажирская Tepee и коммерческая 
Van. Последние обновления автомобиль 
получил в 2012 году. Он стал еще крупнее, 
что сыграло в пользу полезного простран-
ства – оно увеличилось до 3,3 кубометра. 
Грузоподъемность составляет 850 кг, а по-
грузочная длина дотягивает до 3 метров.

В салоне все довольно простенько и 
функционально. Рулевая колонка регули-
руется как по углу наклона, так и по вы-
лету. Есть множество ниш, кармашков и 
отделений для поклажи: над лобовым сте-
клом, на передней панели, в дверях и даже 
под передними сиденьями – их общая ем-
кость может достигать почти 65 литров. 
Очень хороша шумоизоляция – инжене-
ры компании не поскупились на разного 
рода экранирующие и шумопоглощающие 
материалы в моторном отсеке и кабине, а 

также специальные уплотнители в перед-
них дверях.

В качестве опции можно заказать сте-
клянную крышу, систему контроля давле-
ния в шинах, систему ESP, 6 подушек без-
опасности и многое другое.

Спереди у Peugeot Partner стойки типа 
MacPherson со стабилизатором попереч-
ной устойчивости, сзади – обычная балка 
с амортизаторами и пружинами, как на 
легковых моделях компании. Линейку 
двигателей составляют 1.6-литровый тур-
бодизель мощностью 75 л.с., а также 90- и 
110-сильные бензиновые и дизельные мо-
торы объемом 1,6 литра. КПП – 5-ступен-
чатая «механика».

Стоимость автомобиля начинается 
от 6 800 000 тенге за версию Tepee и от 
5 850 000 тенге за модификацию Van.

Что же касается модели Rifter – преем-
ника Partner, то она стала еще крупнее и, 
конечно же, на порядок современнее. Но-
вый фирменный стиль марки, выдержан-
ный в стилистике i-Cockpit, салон – еще 
больше полезного объема (только объем 
различных ниш и кармашков составляет 
186 литров!), тачскрин на центральной 
консоли, 3D-навигация и проекционный 
дисплей в списке опций… Осталось до-
ждаться его в дилерских центрах.

Mercedes-Benz
Производитель из Штутгарта готов пред-
ложить минивэн V-Klasse. Вообще-то, по 
габаритам это транспортное средство не 
является минивэном в классическом по-
нимании, но и до микроавтобуса он не 
дотягивает. В самой компании его позици-
онируют как большой минивэн, именно 
поэтому ему и название дали по аналогии 
с легковыми автомобилями бренда.

Третье поколение V-Klasse появилось в 
2014 году и производится по сей день. В 
стандартной комплектации автомобиль 
имеет шестиместный салон (кресло во-
дителя и переднего пассажира и четыре 
раздельных кресла в задней части авто-
мобиля, все оборудованы трехточечны-
ми ремнями безопасности и подлокотни-
ками). Впрочем, по желанию количество 
мест можно увеличить – установить ди-
ванчики, а то и вовсе уменьшить – оста-
вить лишь необходимое для ваших нужд 
количество. Кресла в салоне могут распо-
лагаться как друг за другом, так и напро-
тив друг друга. Кресло переднего пасса-
жира может быть вращающимся. Дверь 
– сдвижная, с правой стороны. Под заказ 
можно сделать такую же и с левой сторо-
ны. Можно также заказать распашные 
створки либо подъемную дверь сзади.

Для удобства водителя автомобиль ос-
нащен полностью светодиодными фарами 
головного света, множеством ассистентов 
безопасности и многофункциональным 
рулевым колесом. Кстати, уже в базовой 
комплектации предусмотрен кожаный 

салон, декорированный деревянными 
вставками. На центральной консоли рас-
положен 7-дюймовый сенсорный экран 
мультимедийной системы Comand Online. 
Последнюю можно дополнить модулем 
Garmin® Map Pilot для безупречной рабо-
ты навигационной системы, а также аку-
стической системой объемного звучания 
Burmester с 15 динамиками — в стандарт-
ное оснащение входит система Audio 20 
USB с 6 динамиками.

Что касается систем, облегчающих 
работу водителя, то стоит отметить, что 
V-Klasse может поддерживать безопасную 
дистанцию до впереди идущего транспор-
та, тормозить, когда необходимо, преду-
преждать об угрозах наезда, отслеживать, 
что творится в «слепых зонах».

Список опций велик и многогранен: ак-
тивная вентиляция и подогрев передних 
и задних сидений, ТВ-тюнер, адаптивный 
круиз-контроль, камера на 360 градусов, 
складной столик и многое другое.

Двигателей предлагается три – два ди-
зельные объемом 2,1 литра и мощностью 
136 и 163 л.с., а также турбированный бен-
зиновый объемом 2.0 и мощностью 211 
л.с. Последний работает в связке с «авто-
матом» 7G-Tronic Plus, для остальных идет 
6-ступенчатая «механика».

Вариантов подвески тоже три: ком-
фортная, спортивная и «золотая середи-
на» – Agility Control. А вот палитра окраски 
кузова включает 12 оттенков: пять – одно-
тонных и еще семь – металлик. Плюс есть 
несколько дизайн-пакетов. Самый по-
пулярный у клиентов – Avantgarde: кожа 
Lugano и Nappa, панорамная крыша (самая 
большая в классе!), хромированные встав-
ки, декоративная прострочка, подсветка 
салона Ambient Lighting (предлагает три 
варианта освещения: нейтральный – он 
же белый, солнечный – он же янтарный и 
полярный – он же «голубой лед», все с воз-
можностью регулировки яркости). В свою 
очередь линия AMG с высококачественны-
ми дополнительными элементами подчер-
кивает спортивный характер автомобиля.

Цена модели начинается от 23 160 000 
тенге. Однако, если V-Klasse для вас мало-
ват, вы всегда можете присмотреться к мо-
дели Sprinter.

Volkswagen
Самое большое разнообразие в плане лег-
кого коммерческого транспорта предлага-
ет производитель из Вольфсбурга. Правда, 
преимущественно все модели привозятся 
под заказ. Самый компактный из имеюще-
гося в модельном ряду – Caddy.

Данная модель немецкого концерна, а 
именно ее третье поколение, производит-
ся аж с 2004 года. За это время она успела 
пережить два рестайлинга, последний из 
которых был в 2015 году. На нашем рынке 
автомобиль представлен в двух модифи-
кациях – пассажирской Combi и грузовой 
Kasten. Также есть версия с удлиненной 
колесной базой (+47 см), которая имеет 
приставку Maxi.

Внешне автомобиль выглядит как Golf 
последнего поколения. Рабочее место во-
дителя также исполнено в корпоративном 
стиле.

Пассажирская версия фургона может 
быть пяти- либо семиместной. Причем оба 
пассажирских ряда могут частично либо 
полностью трансформироваться. Также 
есть возможность установить на третьем 
ряду два отдельных кресла.

В наличии множество ниш и отсеков 
для хранения. В базе идут аудиосистема, 
системы обогрева и вентиляции с про-
тивопыльным и антиаллергенным филь-
тром, центральный замок, иммобилайзер. 
Топовая же модификация может похва-
стать климат-контролем, полным электро-
пакетом, подогревом сидений и роскош-
ной отделкой.

Из систем безопасности в комплекта-
цию входят ABS, ASR, а также система кон-
троля за торможением двигателем MSR и 
Hill Asist. Опционально предлагается элек-
тронная противозаносная система ESP.

Пол грузового отсека коммерческой 
версии выполнен из листового железа – 
это не только предохраняет поверхность 
от возможных повреждений, но и повы-
шает ее долговечность. Нижний край 
грузового проема имеет защитную на-
кладку, а боковины отсека обиты снизу 
жестковолокнистым пластиком – прак-
тично и исключает возможность повреж-
дения салона. Объем грузового отсека 
здесь может достигать 4,2 куб. м. Задняя 
дверь грузовой версии состоит из двух 
асимметричных половинок, которые 
могут распахиваться как на 90, так и на 
180 градусов. В то время как пассажир-
ская версия имеет единую подъемную 
заднюю дверь. Сдвижная дверь на обеих 
версиях расположена на правом борту. 
При необходимости можно заказать ана-
логичную и на левом либо вообще отка-
заться от таковых.

Подвеска у Caddy спереди независи-
мая, сзади – рессорная. Телескопические 
амортизаторы оборудованы стабилизато-
ром поперечной устойчивости. Линейка 
силовых агрегатов довольно обширна – 
предлагаются бензиновые и дизельные 
двигатели объемом от 1,4 до 2.0 л. «Ко-
робка» – 5- или 6-ступенчатая «механика» 
либо робот DSG. За дополнительную плату 
можно выбрать модификацию с полным 
приводом.

Стоимость модели Caddy Kasten на-
чинается от 27 100 у.е., Caddy Combi – от 
32 900 у.е. Если же вам нужно что-то по-
вместительнее, вы всегда можете обра-
тить внимание на Caravelle, Transporter, 
Multiven, Crafter. 


